
Полковник Виктор Баранец  
отвечает на вопросы слушателей -

  18:00 (по будням)

«Военное ревю»

Что будет с ЧВК «Вагнер»

Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 4 ‣

Татьяна ЗИМНЯЯ

Пенсии знаменитостей -  
как народное кино: любимая 
тема для обсуждения. 

Недавно эту тему всколыхнуло призна-
ние народной артистки России Тамары 
Семиной. Один из экспертов популярного 
телешоу заявил, что некоторые советские 
кинозвезды сегодня «сидят у разбитого 
корыта». И привел в пример Тамару Се-
мину: мол, исполнительница роли Катюши 
Масловой из фильма «Воскресение» по ро-
ману Льва Толстого в свои 84 получает 
пенсию 17 тыс. руб.

Пенсии звезд:
Лев Лещенко 
напел на 70 
тысяч, а Лолите 
досталась 
минималка

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Александр РОГОЗА

В Москве мигрант 
набросился 
на девушку, 
вышедшую на 
пробежку в шортах.

Утром 23 августа 21-лет-
няя Фаина собралась на 
обычную пробежку. Вне-
запно во дворе ей дорогу 
перегородил молодой че-
ловек, который высказал 
претензию по поводу длины 
ее шорт и ударил кулаком 
по лицу, разбив губы. После 
чего неадекват скрылся во 
дворах.

Но буквально через пару 
часов его задержали.

Как выяснила «КП», дра-
чуна зовут Шахзод, ему 20 
лет и он родом из Таджики-
стана. На допросе (видео 
опубликовало ГУ МВД РФ 
по Московской области), 
он так объяснил причину 
своего дикого поступка:

- Потому что спасал ее 
от греха.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СК России 
по Московской области, 
уголовное дело завели по 
статье «возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно 
унижение человеческого 

достоинства». Максималь-
ное наказание - лишение 
свободы на срок от двух 
до пяти лет. Однако, по 
словам нашего источника, 
задержанного планируют 
направить на психолого-
психиатрическую экспер-
тизу. Известно, что у него 
есть психиатрический диа-
гноз.

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

«Я спас ее от греха»«Я спас ее от греха»

 В списке 
пассажиров 

разбившегося под 
Тверью самолета 

был Евгений 
Пригожин.

Мария ЗАХАРОВА: Мария ЗАХАРОВА: 
Украина превращается Украина превращается 
в мертвую землюв мертвую землю
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

В день 80-летия разгрома 
фашистов в Курской битве 
Владимир Путин открыл ме-
мориал в память советских 
воинов, которые своими жиз-
нями остановили врага. Ком-
плекс расположен в Курской 
области на въезде в Поныри, 
где шли ожесточенные бои. 

- Гитлер замышлял взять 
здесь реванш за Сталинград, 
надеялся на силу своих танко-
вых дивизий, на эсэсовские 
соединения  - на то, что они 
прорвут фронт и  вновь по-
катятся лавиной на восток. 
Но  их встретила железная 
стойкость, доблесть наших 
солдат и командиров, зака-
ленных в боях бойцов Крас-
ной армии, - заявил президент.

Прямо на сцене перед зри-

телями президент вручил пя-
терым бойцам Звезды Героев 
России. Среди них и экипаж 
танка «Алеша» (на фото - член 

экипажа сахалинец Алек-
сандр Леваков), который 
в одиночку остановил целую 
колонну врага.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Какой может быть 
общая валюта

ВРЕМЯ ДОЛЛАРА 
ПРОХОДИТ

«Очень рискованный, ненадежный 
посредник», - так характеризует дол-
лар глава Московской международ-
ной валютной ассоциации Алексей 
Мамонтов. И, похоже, американ-
ская валюта вызывает раздражение 
не только у отечественных экспер-
тов, но и у многих наших партнеров 
в других странах. Неудивительно, 
что одной из главных тем саммита 
БРИКС в Южной Африке стало сни-
жение зависимости от американско-
го доллара. А сделать это можно с 
помощью единой валюты.

Сейчас страны активно переходят 
к торговле в национальных валютах. 
Мы продаем свою нефть за рубли, а 
покупаем китайские товары за юа-
ни. Доля таких расчетов в нашей 
взаимной торговле с КНР уже со-
ставляет 80%.

Но основная проблема подобных 
взаиморасчетов в том, что курсы 
валют в разных странах меняются 
по-разному. И продавцы не хотят 
остаться с условными турецкими 
лирами, российскими рублями или 
аргентинскими песо. Поэтому нуж-
на некая универсальная расчетная 
единица, которая была бы выгодна 
всем участникам международной 
торговли.

- В рамках объединения БРИКС мы 
ищем возможности создания альтер-
нативных видов расчетов. Сейчас 
основной упор в развитии торговых 
отношений делается на расчеты в 
национальных валютах. При этом мы 
видим возможность создания единых 
расчетных систем,  - заявил глава 
Минфина России Антон Силуанов.

ПРИВЯЗКА К ЗОЛОТУ 
ИЛИ ВАЛЮТНЫМ КУРСАМ

Скорее всего, про какую-то физи-
ческую валюту (вроде евро, прини-
маемых в каждой стране еврозоны) 
речи не идет. Это может быть вирту-
альная расчетная единица, которая 
будет применяться в международ-
ной торговле в качестве альтерна-
тивы доллару. Курс этой расчетной 
единицы должен быть устойчивым и 
предсказуемым для всех участников 
объединения.

- Эту единую валюту можно при-
вязать к золоту, которое лежит в 
центробанках БРИКС. И распростра-
нить в этой пропорции между все 
странами - участниками альянса,  - 
заявил в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (FM.KP.RU) Василий 
Колташов, директор Института 
нового общества.

Однако привязка к золоту выгля-
дит довольно архаичной. Другой ва-
риант - сделать единую валюту некой 
средней расчетной единицей, кото-
рая зависит от курсов валют всех 
стран, входящих в альянс.

- Санкции Запада провоцируют се-
рьезные проблемы в мировой фи-
нансовой системе, поэтому валюта 
БРИКС могла бы служить стабили-
зирующим элементом в мире, че-
рез нее можно было бы производить 
международные расчеты, - считает 
экономист Максим Чирков.

Так или иначе, создание единой 
валюты - процесс не быстрый. Хо-
тя аналоги в мире уже были. Это 
и европейский экю (прародитель 
евро, появившийся в 1979 году), и 
специальные права заимствования 
(СДР), которые до сих пор выпускает 
Международный валютный фонд. По-
следние - это квазивалюта, которая 
основана на курсах сразу несколь-
ких валют крупных стран - доллара, 
евро, иены, фунта и юаня.

В МИРЕ
Трамп -
в интервью 
Такеру Карлсону 
об Украине и США

ОБЩЕСТВО
20 марок опасного 
меда: в нем нашли 
антибиотики 
и пестициды

Олег АДАМОВИЧ

Но это только 
в международной 
торговле. 
На замену нашему 
деревянному может 
прийти единая 
валюта БРИКС.

На третий день 15-го саммита 
БРИКС страны-участники со-
гласились со следующего года 
принять новых членов (подробнее 
см. «На полях саммита»). 

Теперь БРИКС - не узкое объ-
единение государств-гигантов, а 
клуб стран с политикой, отлич-
ной от Запада. Владимир Путин в 
своем выступлении подвел итог 
этого изменения.

Он допустил, что в будущем у 
БРИКС появится собственная 
«единая расчетная валюта». Это 
было предложение бразильского 
лидера Лулы да Силвы.

- Это сложный вопрос, но мы 
так или иначе будем двигаться 
к решению этих проблем. Это 
касается организации расчетов 
между нашими странами в сфере 
экономической деятельности, - 
отметил глава страны.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

✓ БРИКС ни с кем не соревну-
ется и никому себя не противо-
поставляет.

✓ У процесса создания нового 
миропорядка есть непримиримые 
противники, которые пытаются 
этот процесс остановить.

✓ Современные колонизаторы, 
прикрываясь лозунгами демокра-
тии, прав человека, стремятся 
решать свои проблемы за чужой 
счет, продолжая беззастенчиво 
выкачивать ресурсы из развиваю-
щихся стран.

✓ Мировое большинство все 
больше устает от давления и ма-
нипуляций Запада и готово к рав-
ноправному сотрудничеству.

✓ Сегодня внимание БРИКС 
сосредоточено, естественно, на 
Африке, и мы в России этому 
только рады.

✓ Наши партнеры уверены, что 
Россия всегда будет надежным по-
ставщиком сельхозтоваров.

✓- К 2050 году население земли 
вырастет на 1,7 млрд человек, а 
потребление энергии - на 22%. В 
обозримой перспективе альтерна-
тивы углю и углеродному топливу 
не предусматривается.

Путин допустил отказ 
от рубля. В будущем

Владислав ВОРОБЬЕВ, 
Йоханнесбург

В ЮАР завершил свою ра-
боту трехдневный саммит 
БРИКС. Многие эксперты еще 
до его начала уверяли, что на-
блюдателей ждет политико-
дипломатическое событие 
высшей пробы. Так в итоге и 
получилось. Сюжет был закру-
чен вокруг двух крайне важных 
для будущего международных 
отношений вопросов: станет ли 
расширяться БРИКС и сколько 
именно государств пригласят 
в этот элитный клуб, куда сей-
час входят Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР.

В первый день в кулуарах 
саммита много и подчеркну-
то уверенно говорили о том, 
что расширению точно быть. 
Даже конкретные цифры на-
зывались. Поговаривали, что 
«пятерка» БРИКС разрастется 
до «десятки».

Решения ждали во второй 
день саммита после завер-
шения переговоров лидеров 
БРИКС в узком и расширенном 
составе. Время шло, а громких 
заявлений никто не делал. На-
пряжение росло, а с ним и коли-
чество слухов. В пресс-центре 
саммита нашлись даже такие, 

кто предположил, что саммит 
закончится ничем.

Накалившуюся до предела 
обстановку попыталась разря-
дить глава МИД ЮАР Наледи 
Пандор.

- Мы договорились по вопро-
су расширения, у нас есть до-
кумент, который мы приняли, в 
котором излагаются... принци-
пы, процессы для рассмотрения 
стран, которые желают стать 
членами БРИКС,  - сообщила 
она.

Многие из слушавших это за-
явление журналистов в пресс-
центре саммита, однако, даже 
не пытались скрыть своего ра-
зочарования.

- А где заявление с названием 
конкретных стран? Теперь еще 
год будут вести переговоры о 
том, кто подходит под оговорен-
ные принципы? - с досадой в го-
лосе заметил сидевший рядом 
со мной журналист из Индии.

Но это, как позже выясни-
лось, была не кульминация, а 
лишь развитие действия. За 

несколько минут до начала 
итоговой пресс-конференции 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
сообщила: «Результаты бле-
стящие. «Изоляция» как аме-
риканское оружие повержена 
навсегда». Президент ЮАР Ра-
мафоса озвучил сразу шесть 
стран, которые вошли в состав 
клуба БРИКС: среди них четыре 
мусульманских государства  - 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран 
и Египет, а также Эфиопия и 
Аргентина. Официально «ше-
стерка» станет полноценным 
участником БРИКС с 1 июня 
2024 года. 

- Мы достигли консенсуса по 
первой фазе процесса расши-
рения. Другие фазы последу-
ют, - пояснил Рамафоса. И до-
бавил, что настал момент для 
использования местных валют, 
альтернативных платежных си-
стем.

Правда, никакой конкретики, 
как именно это будет реализо-
вано, он не сообщил.

 ■ НА ПОЛЯХ САММИТА
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 ■ ФИНАНСОВЫЙ ВОПРОС 

Альянс прирастает 
Аргентиной и Эфиопией
А также еще четырьмя 
мусульманскими странами. 

Россия
www.kp.ru
 25.08.2023 Картина дня: в верхах

FM.KP.RU

С понедельника 
по пятницу 

в 8 утра (мск) 
слушайте 
программу 

«Что будет» -
 честный 
взгляд 

на происходящее 
вокруг!

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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22 августа страна отметила важный праздник - День Государствен-
ного флага Российской Федерации. 

Теперь наш флаг войдет в историю еще и как самый большой 
государственный символ на Северном полюсе. Длина развернутого 
на дрейфующей станции «Северный полюс - 41» Государственного 
флага Российской Федерации - 4807 см, а ширина - 2960 см.

СТОП-
КАДР

Картина дня: общество

Олег КОЖЕМЯКО,
губернатор Приморского края:

- Прежде всего это, конечно же, Республика Беларусь. 
Мы живем с ней одним единым Союзом. Я имею в виду не толь-
ко Россию в целом, но и Приморье, - у нас плотные и прямые 
связи. Договорились о поставке в Беларусь борной кислоты 
(это очень редкая продукция), морепродуктов. Из Беларуси 
получаем дорожные машины, технику белорусских машино-
строителей и тракторостроителей. Через наши порты нала-
жено бесперебойное снабжение заводов Беларуси всеми 
необходимыми комплектующими. Вот что значит наш Союз.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Мы с Си Цзиньпинем близко познакомились, когда он еще 

был мэром Шанхая. И с тем, что он стал потом лидером 
Китая, повезло нашим странам. И нашему стратегическому 
союзу, который крепнет год от года. А сложение потенциалов - 
и финансово-экономических, и военно-политических - нашей 
страны и Китая может обеспечить устойчивость и всему миру.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Конечно, наши союзники - это многие страны Ближнего 

Востока. И я уверен, что они присоединятся к нашей коа-
лиции. Нужно только сделать правильные шаги навстречу. 
Рады всем, и Ливану, и я уже не говорю про африканские 
государства. Но в целом здесь главное - нам самим создать 
удачную экономическую модель взаимодействия. И тогда 
уже вы увидите, что ряд западных держав будут завидовать 
нашим партнерским отношениям.

Виталий КОРОТИЧ, бывший главный редактор 
«Огонька», 10 лет прожил в США:

- Вы знаете, иногда я начинаю склоняться к формуле Алек-
сандра III, что у России два главных союзника  - это армия 
и флот. Когда-то Борис Николаевич Ельцин встретил меня 
в Верховном Совете и сказал: мы сделаем державу, в нее 
войдут Россия, Украина, Беларусь и Казахстан. Это будут 
верные союзники, у нас будет мощная держава. А сейчас 
осталась Беларусь. Хорошо, значит, мы будем знать, что Бе-
ларусь - это страна, на которую мы можем рассчитывать. Да-
вайте и дальше высчитывать, на кого мы можем рассчитывать.

Александр МИХАЙЛОВ, 
генерал ФСБ в отставке:

- Союзник должен доказывать свои намерения не словом, 
а делом. У нас в разные эпохи были разные союзники. И где 
они все? России не нужно слепо верить в союзников. Нужно 
надеяться в первую очередь только на самих себя.

Евгений ТИШКОВЕЦ, 
ведущий прогноза погоды:

- Я уверен, что у нас намного больше союзников, чем счи-
тается сейчас. Просто многие пока еще молчат, потому что 
находятся под пятой у американцев. Но ждут момента. Союз-
ники тянутся к сильным. Они просто ждут наших побед - пре-
жде всего на фронтах СВО. Когда это случится, союзниками 
России станет большинство стран мира.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В БРИКС вступают еще 
шесть стран. А кто сейчас 
наши главные союзники?

Владимир НИКОЛАЕВ

Покупать новые 
немецкие 
иномарки 
премиум-класса 
становится опасно: 
из-за проблем 
с программным 
обеспечением 
они могут 
не поддаваться 
ремонту.

...Но помни, води-
тель: ровно в полночь 
(или в любое другое 
время) твоя дорогущая 
иномарка превратится 
в тыкву! Или в набор 
запчастей. А все из-за 
козней производителя.

«КП» уже писала 
о том, что немецкая 
«большая тройка» 
(BMW, Audi, Mercedes-
Benz) отключила 
российских автомо-
билистов от своего 
программного обеспе-
чения (см. сайт KP.RU). 
Писали мы и о про-
блемах, которые гро-
зят владельцам этих 
машин. В частности, 
они теперь не смо-
гут завести авто дис-
танционно, а терять 
электронные ключи 
отныне никак нельзя: 
восстановить их будет 
почти нереально.

Но если бы только 
это! Мы решили изу-
чить проблему поглуб-

же, и вот что выясни-
лось. Как рассказали 
нам эксперты, сильнее 
всех из-за отключения 
ПО пострадают вла-
дельцы самых свежих 
(и самых дорогих) мо-
делей «большой трой-
ки».

- В первую очередь 
проблемы могут воз-
никнуть у владельцев 
автомобилей, которые 
приобретали машину 
в последние год-два. 
У официальных диле-
ров будет ограничен 
доступ к информации 
по ремонту таких ма-
шин, им будет слож-
нее диагностировать 
некоторые узлы, - рас-
сказывает технический 
директор сети автосер-
висов Fit Service Алек-
сей Рузанов.

Дело в том, что по-
сле 2020 года тройка 
ведущих немецких ав-
токонцернов увеличи-
ла число электронных 
компонентов. Прак-
тически все системы 
их современных мо-
делей действуют че-
рез электронный блок 

управления, а он завя-
зан на фирменное ПО.

- Все виды ремонта, 
которые требуют пе-
репрошивки узлов че-
рез блок управления, 
будут недоступны, - 
предупредил руково-
дитель автосервиса Fit 
Service на Павелецкой 
Александр Гоман. - На-
пример, сработала по-
душка безопасности. 
Ставим новую - нуж-
но ее перепрошить 
в блоке управления. 
Без доступа к ПО это-
го не сделать. Следо-
вательно, подушка 
не сработает. Дальше. 
Недавно у одного кли-
ента во время дождей 
на «Ауди» залило плату 
электронной рулевой 
рейки - воды по фары 
было. Если ставить но-
вую рейку, то ее надо 
было бы перепроши-
вать через ПО. Не сде-
лаешь - «мозг» маши-
ны ее не увидит. Руль 
не сможет управлять 
колесами. Но у нас уме-
лец смог как-то перепа-
ять электронную плату 
этой рейки, обошлось 
без замены. Что-то 
случится с коробкой-
автоматом - новая без 
прошивки работать 
не будет...

Это наиболее серьез-
ные и практически не-
устранимые проблемы, 

связанные с отключе-
нием от ПО. Но и в бо-
лее простых случаях та-
ится опасность.

- Да, умельцы рабо-
тают, находят обход-
ные пути, чтобы блок 
управления распо-
знавал новое устрой-
ство, - продолжает 
Гоман. - Но ПО по-
нимает, что его хотят 
обмануть, и включает 
ошибку. Автомобиль 
нормально едет, про-
сто на панели заго-
релась контрольная 
лампочка, например 
check engine (проверь 
двигатель). Можно 
сделать так, чтобы 
лампочка не горела, 
но электронный мозг 
все равно накапливает 
ошибки, а от ПО, ко-
торое может его почи-
стить, он отключен. В 
итоге блок управления 
может перегрузиться 
и выйти из строя.

Отсюда вывод: Audi, 
BMW и Mercedes, 
выпущенные после 
2020 года, могут по-
трепать нервы сильнее 
всего.

- Что касается авто-
мобилей более ранних 
годов выпуска, то все 
руководства по экс-
плуатации и фирмен-
ные программы уже 
скачаны, - успокоил 
Алексей Рузанов.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Легким движением руки
авто превращается 
в бесполезную железку

aa
ri.
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В зоне СВО 
бойцы и мирные 
жители трепетно 

хранят 
флаг России 

у сердца - 
читайте на KP.RU

Новые автозаконы, 
технологии, тест-

драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории 

и многое-многое другое - в программе
 «Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Структуры ЧВК «Вагнер» 
сегодня сильно разбросаны 
по миру. Часть людей нахо-
дятся в Африке, другая - в 
Белоруссии, третья - в Рос-
сии. Все они выполняют 
свои задачи. Но очевидно, 
что в случае смены руко-
водства и структура органи-
зации, и поставленные ей 
задачи могут измениться.

Мы собрали несколько 
вариантов того, как будет 
дальше развиваться исто-
рия «оркестра».

➊ ВОЛЬЕТСЯ 
В МИНОБОРОНЫ

После июньского во-
оруженного мятежа было 
сделано предложение, что 
ЧВК «Вагнер» как струк-
тура может войти в Мини-
стерство обороны. При-
гожин тогда отказался и 
ушел в Белоруссию. Вместе 
с ним - большинство ко-
мандиров. Но, по некото-
рым данным, не все. Часть 
бойцов все-таки согласи-
лись подписать контракт с 
российском военным ве-
домством.

Отзыва этого предложе-
ния не было. И такую обу-
ченную и организованную 
команду в Минобороны, 
безусловно, были бы ра-
ды видеть и использовать 
их опыт в решении задач 
спецоперации. Так что не 
исключено, что уже скоро 
мы увидим вагнеровцев на 
передовой. Возможно, да-

же как отдельное подраз-
деление в структуре армии. 
Возможно, даже со особым 
статусом.

➋ ОСТАНЕТСЯ 
В БЕЛОРУССИИ

После вооруженного 
мятежа 24 июня «Вагнер» 
вместе с Евгением При-
гожиным ушел в Белорус-
сию - это была инициати-
ва президента республики 
Александра Лукашенко. 
Тогда говорилось, что бой-
цы и командиры ЧВК будут 
инструкторами для бело-
русской армии. Собствен-
но, так оно и случилось.

- Думаю, что какая-то 
часть продолжат выполнять 
обязанности, которые они 
взяли перед белорусским 
государством по обучению, 
передаче опыта, - заявил в 
беседе с «КП» политолог, 
старший научный сотруд-
ник Института философии 
Академии наук Белоруссии 
Алексей Дзермант.

И, скорее всего, Лука-
шенко постарается сде-
лать все, чтобы удержать 
«музыкантов» у себя, тем 
более что буквально за за-
бором очень нервный со-
сед - Польша.

- С тех пор как «Вагнер» 
переместился в Белорус-
сию, польские СМИ каж-
дый день пишут о ЧВК. 
Они ее реально боятся. 
А сколько заявлений со 
стороны властей США, 
Франции о том, что ЧВК 
«Вагнер» - огромная угро-
за, - объяснил директор Ин-
ститута политических ис-
следований Сергей Марков.

➌ УЕДЕТ 
В АФРИКУ

«Вагнер» давно и успеш-
но выполняет задачи на 
Черном континенте, где 
защищает интересы Рос-

сии и… самих африканских 
стран. В том числе и Ни-
гера, где совсем недавно 
произошел военный пере-
ворот и новая власть явля-
ется главной целью Запада 
в целом и Франции в част-
ности, которая мечтает вер-
нуть свое влияние в страну.

- Французы активно пы-
таются спровоцировать 
войну против Нигера, - 
объясняет в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) политолог, 
замдиректора Института 
истории и политики Мо-
сковского педагогического 
государственного универ-
ситета Владимир Шапова-
лов. - Нужно учитывать, 
что ЧВК «Вагнер» является 
важным элементом систе-
мы сдерживания француз-
ской колониальной экс-
пансии в Африке.

«Нигер - одна из самых 
бедных стран в мире, как 
они будут содержать наем-
ников?» - спросит пытли-
вый читатель. «У него есть 
уран и много чего еще», - 
ответим мы.

➍ РАЗВАЛИТСЯ 
ИЛИ РАСПАДЕТСЯ 

НА САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ 
ОТРЯДЫ

Бойцы и командиры - 
люди гордые, поэтому мо-
гут найтись те, кто захочет 
не «работать на дядю», а 
открыть свою ЧВК и уже 
самостоятельно решать за-
дачи. Такое бывает после 
того, как человек хлебнул 
славы в тех или иных боях, 
выполнил не одну трудную 
миссию.

Так что нет гарантий, что 
мы не увидим пяток - деся-
ток новых компаний, в ре-
зюме которых будет строка: 
«экс ЧВК Вагнер».

Подготовил 
Валентин АЛФИМОВ.

Картина дня: ЧП

Погибли 10 человек - 
семь пассажиров 
и трое членов экипажа. 
По данным Росавиации, 
на борту был владелец 
ЧВК «Вагнер» Евгений 
Пригожин.

- Я сидел дома, и вдруг две 
вспышки. Смотрю, самолет 
падает, и рванул на балкон, - 
вспоминает события вечера 
23 августа Павел, житель твер-
ского села Куженкино.

Самолет в небе стремительно 
терял высоту. И рухнул в поле. 
Раздался мощный взрыв.

К полетам в Куженкино люди 
привычные - рядом военный 
аэродром. Но такое впервые!

Павел, прихватив друга, по-
ехал смотреть.

На поле полыхала огнем гру-
да железа:

- Я стоял в 20 метрах от ЧП. 
Рядом с обломками валялись 
части тела. У кого-то отрезало 
половину туловища. Стало по-
нятно, что это частный само-
лет. Но кто там был - не рас-
познать. Судя по одежде, люди 
были в обычных повседневных 
футболках, штанах.

Вскоре зевак с поля оттес-
нили сотрудники спецслужб 
и МЧС, место огородили, вы-
ставили кордоны. Никаких раз-
говоров с местными не вели - 
работали молча.

Гадать, кто же разбился, ку-
женкинцам пришлось недолго. 
Вскоре Росавиация официаль-
но сообщила: частным само-
летом Embraer Legacy рейсом 
из Москвы в Санкт-Петербург 
летели руководители ЧВК 
«Вагнер» - основатель Евгений 
Пригожин и командир Дмитрий 
Уткин (на момент верстки номе-
ра официальных данных по опо-
знанию еще не было).

ТОТ САМЫЙ ПРИГОЖИН
Погибли все 10 человек, на-

ходившихся на борту. В списке 
Сергей Пропустин, Евгений Ма-
карян, Александр Тотмин, Вале-
рий Чекалов, Дмитрий Уткин, 

Николай Матусеев, Евгений 
Пригожин. Члены экипажа: 
командир самолета Алексей 
Левшин, второй пилот Рустам 
Каримов и бортпроводник Кри-
стина Распопова.

Да, владелец частной воен-
ной компании «Вагнер» 62-лет-
ний Евгений Пригожин чис-
лился одним из пассажиров 
разбившегося самолета. Его 
ЧВК принимала участие во 
многих конфликтах по всему 
миру, в том числе и на Украине.

ВПЕРЕДИ - ОПОЗНАНИЕ
А на место авиакатастрофы 

в ночь на 24 августа все при-
бывали и прибывали силови-
ки, полицейские, следователи. 
Корреспондент «Комсомол-
ки» - первым среди журнали-
стов. Основные части обломков 
самолета лежали в несколь-
ких километрах от найденной 
хвостовой части. В поле сто-
ит маяк, мигают огни. Тела 
погибших еще с ночи начали 
привозить в Тверь, в морг суд-
медэкспертизы при 4-й гор-
больнице. Впереди опознание 
тел родственниками - это мо-
жет занять не один день.

Подготовили 
Ольга ТРОФИМОВА, 
Виктория ТУШКОВА 

(«КП» - Тверь»), 
Юлия РЕУТОВА.
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Частный самолет Embraer Legacy 
летел из Москвы 
в Санкт-Петербург.

Борт упал в поле. 
Рядом находились жилые дома, 

их чудом не задело.

Последний ролик Евгений Пригожин записал в Африке. 

Что происходило 
после крушения самолета, 

слова очевидцев, 
фото и видео - 

смотрите на сайте KP.RU

Авиакатастрофа в Тверской области:

«Обломки разбросало на километры, 
полиция прибывала и прибывала»

t.m
e

Что будет с ЧВК «Вагнер»
Варианты развития событий, 
если гибель Евгения Пригожина 
и Дмитрия Уткина все-таки подтвердится.

 ■ ВЕРСИИ
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 ■ ОКО ЗА ЭКО

Максим ПЛОТНИКОВ

Экологи бьют тревогу из-за 
решения японских властей.

После долгих дебатов Япония вче-
ра начала сброс радиоактивной во-
ды с АЭС «Фукусима-1» в Тихий оке-
ан. Об этом решении объявил лично 
премьер-министр страны Фумио 
Кисида. 

Минэкологии Японии пообещало, что 
перед сбросом вода пройдет фильтра-
цию через систему ALPS, которая очи-
стит ее от всех видов радионуклидов, за 
исключением трития - радиоактивного 
изотопа водорода. Этот «сверхтяжелый 
водород» представляет радиационную 
опасность для человека при вдыхании, 
если попадает в организм с пищей или 
впитывается через кожу. Из-за слож-

ности очистки японцы смогли лишь раз-
бавить воду и довести концентрацию 
трития до 1500 беккерелей (единица 
измерения радиоактивности) на литр. 
По заявлениям местных чиновников, 
это в 40 раз меньше нормы, которую в 
Японии считают безопасной. При этом 
сбрасывать воду в Тихий океан японцы 
планируют поэтапно, в течение 30 лет.

Впрочем, подобные отговорки все 
равно не понравились ни соседним го-
сударствам, ни даже самим японцам. По 
данным агентства Kyodo, 88,1% опро-
шенных уверены, что сброс воды с АЭС 
приведет к репутационным рискам и 
экономическому ущербу Японии. А ка-
тегорически против действий правитель-
ства Кисиды выступила ровно половина 

респондентов - это самый высокий по-
казатель с декабря прошлого года.

Официальный представитель 
МИД Китая Ван Вэньбинь назвал 
решение Токио «ошибочной мерой» 
и сделал японцам жесткое предупре-
ждение. Он также предупредил, что 
КНР «примет все необходимые меры, 
чтобы защитить экологию океана, про-
довольственную безопасность и здо-
ровье населения», назвав Тихий океан 
«достоянием всего человечества».

- Если эта радиоактивная вода безо-
пасна, нет надобности сливать ее в мо-
ре. Если она небезопасна, производить 
слив тем более не надо,  - подытожил 
Вэньбинь.

В качестве меры профилактики Китай 
объявил о полном прекращении импорта 
морепродуктов из Японии.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова считает, что 
японцы должны предоставить заинтере-
сованным государствам возможность 
брать пробы на месте сброса воды.

- Компания, которая оперировала на 
этой станции, была неоднократно ули-
чена в несоответствии информации, 
которую предоставляла, - добавила За-
харова.

И только американский госсе-
кретарь Энтони Блинкен заявил, 
что США полностью «удовлетворены 
планами Японии», считают их безопас-
ными и отвечающими международным 
стандартам, включая ядерной безопас-
ности МАГАТЭ.

Мария 
ЗАХАРОВА, 
директор 
Департамента 
информации 
и печати 
МИД России - 
эксклюзивно 
для «Комсомольской 
правды»

Поставки британцами 
снарядов с обедненным 
ураном уже превращают 
Украину в непригодную 
для жизни территорию.

ПЕРВЫЕ ОПЫТЫ
Использовать обедненный 

уран в качестве бронебойного 
оружия придумали еще наци-
сты. В 1943 году произошел 
сбой поставок вольфрамита, 
и рейхсминистр вооружения и 
военного производства нацист-
ской Германии Альберт Шпе-
ер отдал приказ использовать 
токсичное вещество.

Тогда еще не было очевид-
но, насколько опасен уран в 
качестве оружия, и до 1990-х 
годов все данные на этот счет 
носили спорный характер. 
Однако применение натов-
скими войсками в ходе агрес-
сии в Югославии боеприпасов 
с обедненным ураном стало 
бесчеловечным эксперимен-
том и продемонстрировало на 
живых людях реальные по-
следствия его использования.

В 2015 - 2017 годах парла-
мент Италии (как страны, чей 
контингент в ходе агрессии 
НАТО на Балканах актив-

нее всего применял такого 
рода боеприпасы) выпустил 
252-страничный доклад о 
последствиях воздействия 
обедненного урана и радио-
активного тория на военно-
служащих вооруженных сил 
Италии. Согласно данным 
исследований, в местах, где 
применялись боеприпасы с 
обедненным ураном, фикси-
руется кратный рост онко-
заболеваний. Были опубли-
кованы точные данные по 
итальянским военным: из 7500 

подвергшихся воздействию 
токсичных веществ и радиа-
ции скончались 372 человека 
(каждый 20-й!). Причем уми-
рали от мучительных онкоос-
ложнений: дисфункция по-
чек, рак легких, костный рак, 
рак пищевода, дегенеративное 
развитие кожи, лимфома Ход-
жкина, лейкемия.

ЗОНА ЗАРАЖЕНИЯ
Теперь, к сожалению, та 

угроза, о которой Россия не-
однократно предупреждала 

украинское население, под-
тверждается и на украинской 
территории. Из-за поставок 
радиоактивных и высоко-
токсичных английских и 
американских боеприпасов с 
обед ненным ураном Украина 
превращается в непригодную 
для жизни землю. Радиаци-
онное заражение почвы уже 
происходит и объективно 
фиксируется. 

В Хмельницкой области 
Украины в мае был зафикси-
рован значительный всплеск 

радиационного фона - с 80 на-
нозиверт до 140 - 160 нано-
зиверт.

Характерный пик - всплеск 
радиоктивности - в тех же чис-
лах был зафиксирован и в за-
падных воеводствах Польши. 
Причина, вероятно, та же, что 
и на Украине: подрыв боепри-
пасов с обедненным ураном, 
которые были размещены на 
складе в городе Хмельниц-
ком. Местные власти в мае 
даже выпускали предупрежде-
ния о том, что делать в случае 
роста радиофона. В течение 
месяца фон в воздухе выров-
нялся, но это классический 
Fallout, т. е. выпадение радио-
активных осадков на землю 
под воздействием гравитации.

Судя по всему, вся почва, 
вся земля, которая находилась 
под облаком, поднявшимся 
над складом, а также в бли-
зости от него, уже заражена 
радионуклидами. Чтобы ре-
культировать эту землю, пона-
добится долгая и дорогостоя-
щая процедура дезактивации.

Каждый склад с боеприпа-
сами с обедненным ураном, 
каждый танк, заправленный 
таким боекомплектом, - по-
тенциально всплеск онколо-
гии на графиках, мертвая и 
ядовитая земля, смертельная 
опасность для всего живо-
го. Украинцы должны пони-
мать, что британцы поставля-
ют настоящий яд - гарантию 
раковых опухолей, и требо-
вать вывезти снаряды с обед-
ненным ураном как можно 
скорее из страны.

Мертвая земля Украины
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Войска НАТО открыли ящик Пандоры, использовав боеприпасы с обедненным ураном  
в ходе агрессии на Балканах в 1999 году.  

От радиации пострадали не только местные жители, но и сами военнослужащие. 

Владимир ПИНАЕВ, доцент 
Департамента экологической 
безопасности и менеджмента 
качества продукции  
Института экологии РУДН: 

Возможны загрязнение 
морепродуктов  
и радиоактивные дожди

- Сброс воды с «Фукусимы-1», конечно, ока-
жет влияние на экосистему через поступление 
трития в биологические ткани живых орга-
низмов и их последующую мутацию из-за его 
распада. Это приведет к риску поступления 
на рынки загрязненных продуктов питания. 
Кроме того, тритий включится в круговорот 
воды, то есть может быть перенесен на значи-
тельные расстояния и выпасть с дождем вне 
восточного региона. С учетом того, что сброс 
запланирован на 30 лет, а период полурас-
пада трития составляет 12 лет, нам следует 
ожидать постепенного увеличения уровня 
радиации и содержания изотопа.

Однако вопрос влияния трития на организм 
еще до конца не изучен. Этим и объясняется 
тот факт, что нормативы содержания трития 
существуют далеко не во всех странах, а 
там, где они есть, - различаются на порядки 
и вызывают споры между экспертами. Одно 
можно сказать точно: добавление таких сточ-
ных вод, несомненно, не поспособствует 
оздоровлению Мирового океана.

Авария на АЭС «Фуку-
сима» началась 11 марта 
2011 года из-за мощного 
подводного землетрясе-
ния, которое произошло 
в 180 километрах от стан-
ции. Сперва были повреж-
дены высоковольтные ли-
нии электропередачи, 
питавшие оборудование 
АЭС, а последовавшее 
цунами вывело из строя 
резервные генераторы 

энергии. В результате си-
стема охлаждения станции 
оказалась полностью обе-
сточенной, и температура 
в помещениях стала стре-
мительно повышаться. Это 
последовательно привело к 
взрыву водорода на первом 
(12  марта), третьем (14 
марта) и четвертом энер-
гоблоке (15 марта) АЭС.

Во время ликвидации 
последствий в качестве 

экстренной меры для 
охлаждения реакторов 
было решено использо-
вать 1,3 миллиона кубо-
метров морской воды, в 
которые впоследствии 
попали 63 радиоактивных 
элемента. Сейчас эта вода 
хранится на «Фукусиме-1» 
в тысяче огромных резер-
вуаров. Именно ее решено 
сбрасывать сейчас снова в 
Тихий океан. 

Воду с «Фукусимы» слили в океан

 ■ КАК ЭТО БЫЛО

Три взрыва за четыре дня

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
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Антон РАТНИКОВ,
Юрий ГАФАРОВ

Именем главреда 
«Комсомолки» назвали 
уникальный буксир. 
Теперь он будет 
служить людям в порту 
Владивостока.

Владимир Сунгоркин - человек 
легендарный. Журналист, путе-
шественник, редактор, издатель, 
он много сделал для развития 
Дальнего Востока. И его сердце 
остановилось тоже в этом краю. 
Во время экспедиции, посвя-
щенной исследователю Даль-
него Востока Владимиру Арсе-
ньеву. Это случилось почти год 
назад.

«СРАЗУ ВИДНО -
КАК МОЙ ПАПА!»

В четверг, 24 августа, во Вла-
дивостокский морской рыбный 
порт прибыл мощный буксир, 
получивший имя «Владимир 
Сунгоркин». Теперь он будет 
здесь работать, и даже было бы 
правильнее сказать - служить 
людям. Как это делал сам Вла-
димир Николаевич. На церемо-
нии открытия гости проводили 
такую параллель. Ведь буксир 
тянет за собой тяжелые мор-
ские суда, которые больше не-
го в десятки раз. Так и Влади-
мир Сунгоркин тянул за собой 
«Комсомольскую правду», да и 
не только ее.

Для встречи буксира органи-
зовали церемонию. Она была не 
пафосной, потому что пафоса 
Сунгоркин не любил. Она стала 
очень человечной и теплой. И 
слова на ней говорили такие же.

- Мой муж был сильный, уве-
ренный, вечно кому-то помо-
гал, всегда чем-то занимался. И 
я надеюсь, что этот буксир бу-
дет таким же полезным людям, - 
сказала на церемонии жена Вла-
димира Николаевича Татьяна.

- С первого взгляда понятно, 
что этот буксир мощный и на-
дежный. Таким и был мой па-
па, - добавил сын Сунгоркина 
Григорий.

Говорили и о том, что идея на-
звать буксир именем Владимира 
Николаевича пришла его другу 
Сергею Дарькину - основателю 
Тихоокеанской инвестицион-
ной группы, бывшему губерна-
тору Приморья.

ИСПЫТАНИЕ 
ВЫДЕРЖАЛ

Потом все участники пошли 
обследовать буксир. И он произ-
вел на них большое впечатление. 
А ведь все эти люди не на одном 
десятке кораблей побывали!

Построили буксир в Китае, 
причем за такие сроки, что про-
сто удивительно. Киль заложили 
в сентябре прошлого года, а уже 
в июле этого судно, по сути, бы-
ло готово. Причем получилось 
оно по многим параметрам ре-
кордным для региона. Другого 
такого во Владивостоке нет. Два 
двигателя дают необходимую 
мощь, чтобы тащить за собой 
крупные морские суда. 5200 ло-
шадиных сил - это не шутки. А 
особенности конструкции обе-

спечивают фантастическую для 
таких габаритов маневренность. 
Плюс скорость - 12 узлов, это 
больше 22 километров в час. Для 
воды - более чем прилично.

И в этом еще не вся крутость 
«Владимира Сунгоркина».

- Это одно из самых безопас-
ных судов в своем классе. Мож-
но сказать - уникальное. Напри-
мер, противопожарная система 
включает два лафета по 1200 
кубов в час, и еще есть пенный 
танк. Он на сотню метров может 
«выстреливать» водой, - говорит 
Рамин Гулиев, начальник порто-
флота ОАО «Владморрыбпорт».

Капитан Антон Кузяев говорит, 
что главная фишка судна - по-
трясающая маневренность.

- Наш буксир может крутить-
ся на месте, двигаться боком, 
да и вообще в любом направ-
лении, - говорит он с какой-то 

даже любовью в голосе. - Кроме 
того, он оказался резвым, хотя от 
него такого и не требуется. Мы 
шли из Китая шесть дней. Это, 
кстати, было непросто.

Потому что буксир проектиро-
вался не для морских переходов. 
Но этот переход стал еще одним 
испытанием на прочность...

Одним словом, нести свою 
вахту на нем будут действитель-
но счастливые люди. Какими 
были те, кого при жизни окру-
жал своим вниманием сам Вла-
димир Николаевич.

Человек и пароход
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Видео, 
как жена 
и сын 
Владимира 
Сунгоркина 
осматривают 
буксир, - 
на сайте 

Капитан Антон Кузяев проводит для Татьяны
 и Гриши Сунгоркиных экскурсию по кораблю.
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ТТХ БУКСИРА
Длина: 32 м

Ширина: 12 м
Экипаж: 

9 человек
Количество 

двигателей: 2
Мощность 

двигателей: 
5200 (по 2600 

на каждый 
двигатель) 

лошадиных сил
Вместимость:

489 тонн
Скорость: 

12 узлов (22 км/ч).

Мощный, как Сунгоркин. 
Надежный, как Сунгоркин

Владимир СУНГОРКИН родился в Хабаровске 16 июня 1954 года. Окончил 
Дальневосточный государственный университет и сразу был назначен собственным 
корреспондентом газеты «Комсомольская правда» в зоне строительства Байкало-
Амурской железнодорожной магистрали. Можно сказать, что уже первая запись в 
трудовой книжке определила его судьбу. Еще при СССР Сунгоркин стал замести-
телем главного редактора «КП». Позже десятки лет работал главным редактором 
(1997 - 2022) и генеральным директором (2002 - 2022) «Комсомольской правды».

При нем «Комсомолка» из черно-белой газеты превратилась в крупнейший 
медиахолдинг страны: с самым посещаемым в стране сайтом, большой радио-
станцией, издательством, печатающим десятки книг в год.

Скончался 14 сентября 2022 года от инфаркта во время экспедиции в При-
морье. У Владимира Николаевича осталось пятеро детей.

Сергей ДАРЬКИН, экс-губернатор Приморья:

Новый буксир - спасатель 
для всего Тихого океана

 ■ ОТ СОЗДАТЕЛЯ

Президент Тихоокеанской 
инвестиционной компании 
«ТИГР» поговорил о новом 
корабле с политическим обо-
зревателем «Комсомолки» 
Александром ГАМОВЫМ.

- Сергей Михайлович, вы 
лично принимали участие в 
этом проекте. Как сложи-
лось так, что имя нашего 
главного редактора при-
своено такому мощному 
кораблю?

- Владимир Сунгоркин - жур-
налист и редактор, обществен-
ный деятель - был большим тру-
жеником, он всегда работал во 
благо Дальнего Востока, При-
морского края, всей страны. 
И «Владимир Сунгоркин» - бук-
сир, который мы построили, он 
тоже будет большой трудяга. 
Очень мощный, очень силь-
ный корабль, который позво-
лит обеспечить безопасность 
и свободный проход для всех 
судов порта Владивосток.

- То есть обязанность 
«Владимира Сунгоркина» 
сейчас…

- …служить дальше россий-
скому Дальнему Востоку.

- А какие конкретно его 
функции будут?

- «Владимир Сунгоркин» 
способен доставить любые 
суда во все порты Дальнего 
Востока, обеспечивать их 
безопасность, в том числе 

противопожарную. Это еще 
и буксир-спасатель, причем, 
как у нас говорят, - всепогод-
ный. А выручать из беды он 
будет и людей, и плавсред-
ства в любых экстремальных 
ситуациях. Допустим, кто-то 
на мель сел… Если появится 
необходимость, сможет прово-
дить спасательные операции 
в Японском море и во всем 
Тихом океане.

- Вы имели непосред-
ственное отношение к 
строительству.

- Да. В дальнейшем это бу-
дет прототип новой линейки 
судов, которую мы хотим по-
ставить в порты нашего рос-
сийского Дальнего Востока.

- Этот проект разрабаты-
вали наши инженеры?

- Это разработка мировая, 
специальный проект между-
народной системы, которая 
признана во всех лучших пор-
тах мира.

- Сколько средств Дарь-
кин и его коллеги не по-
жалели на «Владимира 
Сунгоркина»?

- Это наша долгосрочная 
инвестиционная программа. 
Около 700 миллионов рублей 
инвестиций.

- Сколько времени ушло 
на строительство?

- Меньше года. Рекордный 
срок.

СПРАВКА «КП»
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ведущие 
технические вузы 
страны отчитались 
о предварительных 
результатах 
приемной 
кампании - 2023.

Споры между физи-
ками и лириками никак 
не утихнут. Государство 
объявило о планах но-
вой индустриализации. 
Чтобы решить пробле-
му квалифицированных 
кадров для промыш-
ленности, Минобрна-
уки уже три года под-
ряд увеличивает число 
бюджетных мест в вузах 
на инженерные и техни-
ческие специальности. 
Но вот проблема: эко-

номика остро нуждается 
в физиках, а школьники 
хотят быть лириками.

За последние шесть 
лет число выпускников, 
сдающих ЕГЭ по физи-
ке, сократилось на 48%, 
профильный ЕГЭ по ма-
тематике - на 33%. Без 
этих экзаменов на тех-
нические специальности 
поступить невозможно, 
следовательно, число 
потенциальных претен-
дентов на получение ин-
женерного образования 
становится все меньше.

В прошлом году 
многие вузы в рамках 
основной приемной 
кампании не смогли 
привлечь необходимое 
количество абитуриен-
тов и были вынуждены 
объявлять дополнитель-

ный набор. В этом году 
бюджетных мест стало 
еще больше, а ряды вы-
бравших точные нау-
ки на ЕГЭ «физиков» 
в очередной раз пореде-
ли. И профильную мате-
матику нынче сдали ху-
же, чем в прошлом году 
(в среднем 55,62 балла 
против 56,86 в 2022-м).

Прием документов 
должен быть завершен 
29 августа. Судя по пер-
вым итогам, универси-
теты со своей задачей 
справились. Недавно 
ведущие технические 
вузы - МАИ, МГТУ име-
ни Баумана, Вышка - 
на пресс-конференции 
в ТАСС поделились 
предварительными ре-
зультатами своей при-
емной кампании.

- Интерес к инже-
нерно-техническим 
специальностям рас-
тет, - констатировал 

ректор МАИ Михаил 
Погосян. - В этом году 
мы получили 17 тысяч 
заявлений от абитуриен-
тов - на 5 тысяч больше, 
чем в прошлом. Более 
40 процентов абитури-
ентов приняты на ин-
женерные направления 
подготовки по аэрокос-
мической технике. Боль-
шую заинтересованность 
в подготовке кадров про-
явили «Ростех» и «Рос-
космос»: в этом году 
на целевое обучение за-
числено 520 студентов, 
значительно больше, чем 
в прошлом году.

Прояснилась судьба 
как минимум 4 из 17 вы-
пускников, которые все 
три ЕГЭ в 2023 году сда-
ли на 100 баллов. Один 
100-балльник нашелся 
в Бауманке, а следы еще 
троих привели в Вышку. 
Кроме того, в Высшую 
школу экономики по-

дали документы еще 
и 58 двухсотбалльников, 
ребята, которые набра-
ли максимальные баллы 
за два госэкзамена. 

- У нас в Вышке боль-
шое инженерное под-
разделение и сильная 
цифровая школа, - от-
метил ректор ВШЭ Ни-
кита Анисимов. 

Самый большой кон-
курс и самые высо-
кие проходные баллы 
в Вышке наблюдались 
на двух технических на-
правлениях подготовки: 
«программная инжене-
рия» - проходной балл 
305 из 300 возможных 
(дополнительные бал-
лы ЕГЭ можно получить 
за золотую медаль, спор-
тивные достижения, 
волонтерство, поэтому 
в сумме может получить-
ся больше 300. - Ред.). 
Совсем немного уступи-
ла специальность «при-
кладной анализ данных 
и искусственный интел-
лект» - 304 балла. 

Еще один тренд этого 
года - успех программ 
онлайн-обучения, число 
заявок здесь превысило 
показатели прошлого 

года в полтора раза. Са-
мые популярные в Вы-
шке программы: «мастер 
дата-сайнс», «машинное 
обучение и высокона-
груженные системы», 
«управление цифровым 
продуктом». За счет та-
ких форм обучения 
ВШЭ удалось привлечь 
студентов из Китая, Ка-
захстана, Мексики, Пе-
ру и даже Гаити. А все-
го в университет было 
зачислено 1700 ино-
странных студентов - это 
примерно 10 процентов 
от общего набора. Рос-
сийское высшее образо-
вание по-прежнему ин-
тересует иностранцев.

Ректор Бауманки Ми-
хаил Гордин отметил, что 
в этом году целевой при-
ем увеличился на 20% - 
это признак того, что 
промышленные пред-
приятия готовы сами 
вкладываться, чтобы 
утолить кадровый голод. 
Больше всего нужны 
специалисты в области 
информационных тех-
нологий и машиностро-
ении - почти половина 
студентов поступили 
на два этих направления.

• Самый дорогой букет -
 в Москве: 2142 рубля
• Самый дешевый -
 в Пермском крае: 1105 рублей
• Средняя по стране 
цена: 1526 рублей 

ЦИФРА ДНЯ

На 17% 
за год подорожал 
букет к 1 сентября. 
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Школьники хотят быть лириками,  
а стране нужны физики для нового рывка

Михаил ГОРШКОВ 

В последнее воскресенье августа жи-
тели Краснокаменска широко отметят 
День шахтера. Город - урановая столица 
России. Сейчас в моногороде «Росатома» 
живут 50 тысяч человек. И нет здесь ни 
одной семьи, так или иначе не причастной 
к добыче урана. В этом году у его жителей 
двойной праздник - Приаргунское произ-
водственное горно-химическое объедине-
ние отмечает 55-летие со дня основания. 
За это время на нем сформировались 
десятки трудовых династий, в которых 
суммарный стаж превышает полторы, а 
то и две сотни лет.   

Коллектив молодеет: больше 60% гор-
норабочих - это молодежь, проработавшая 
меньше двух лет. Как рассказал генераль-
ный директор ППГХО Иван Киселев, 
предприятие создало в городских школах 
профильные классы, плотно взаимодей-
ствует с вузами. 

- 20 школьников подписали с нами дого-
воры, чтобы после обучения в институтах 
по профильным направлениям вернуться 
и трудиться здесь. Кроме того, у нас есть 
учебный курсовой комбинат, где обучаем 
всем тем профессиям, которые нам сегодня 
необходимы. Так что наш коллектив точно 
не уменьшится. Тем более что это одна из 
самых главных задач, ведь в перспективе 
откроется новый рудник № 6, - рассказал 
Иван Киселев.

За полвека запасы урана в самом 
центре старейшего 1-го рудника уже 
стали истощаться. Поэтому, чтобы 
продлить ему жизнь, специалисты ве-
дут геологоразведку на флангах го-
ризонтов. Есть задача прирастить 
запасы и на 8-м руднике, на котором до-
быча началась всего десять лет назад.   
По словам директора, производствен-
ные объемы будут удерживаться на не-

обходимом для страны уровне еще много 
десятилетий. 

На первый взгляд работа у шахтеров не-
мудреная: отгрузить горную породу, про-
бурить шурфы под взрывчатку, наладить 
оборудование, подготовить площадку для 
взрывников и следующей смены… Но не-
избежная неприятность у шахтеров - зако-
лы. Это часть породы, которая отслоилась 
от массива, потеряла свою устойчивость 
и может самопроизвольно обрушиться. 
Много времени уходит, чтобы обобрать 
заколы, укрепить стенки и своды. 

В этом молодым специалистам помога-
ют опытные ветераны-инструкторы. Один 
из них - Александр Клешков. 

- Я 25 лет отработал забойщиком. Мы 
смотрим, как ребята работают, следим, 

чтобы соблюдали технику безопасности. 
Бывает, из-за неопытности они неправиль-
но устанавливают крепь. Мы им подсказы-
ваем, как делать правильно, чтобы себе и 
другой смене обезопасить рабочее место. 
Импровизация здесь не нужна, - расска-
зал ветеран. 

Руду превращают в урановый концен-
трат на Гидрометаллургическом заводе. 
Его директор Руслан Гладких рассказал, 
что для строящегося рудника № 6, в кото-
ром залегают руды иного характера, по-
требуется строительство нового завода. 

- А пока наша основная задача - как 
можно быстрее осушить ствол шахты за-
консервированного в 80-е годы шестого 
рудника, чтобы запустить туда строителей-
шахтопроходчиков, - отметил он. 

 ■ КРУГЛАЯ ДАТА

В «урановом сердце» 
России празднуют юбилей
55 лет назад создано Приаргунское 
производственное горно-химическое 
объединение им. Е. П. Славского, 
крупнейшее уранодобывающее 
предприятие страны.
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Вода, кстати, эффективно очищается от 
урана, молибдена и сопутствующих элементов 
и на выходе получается практически питьевого 
качества. Новый рудник - будущее не только 
города, но и всей атомной энергетики стра-
ны, гарантия нашей сырьевой безопасности 
и обороноспособности.  

- Сейчас у нас ведутся проектные изыскания, 
как извлекать и использовать молибден в усло-
виях импортозамещения и огромного спроса на 
рынке. Кроме того, прорабатываются проекты 
новых направлений, в частности, производства 
металлической сурьмы, медного производства. 
Эти проекты создадут дополнительные рабочие 
места и вместе с основной деятельностью 
нашего предприятия обеспечат городу буду-
щее, - сообщил генеральный директор ППГХО 
Иван Киселев. 
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Сегодня профессии, связанные 
с ИТ, очень популярны - они 
гарантируют успешное 
трудоустройство, хорошую 
зарплату, карьерный рост 
и льготы от государства 
на покупку жилья. 

Спрос на «цифровых» специалистов в 
России растет с каждым годом. По словам 
вице-премьера РФ Дмитрия Чернышен-
ко, стране не хватает 1 млн ИТ-кадров, и к 
2027 году этот показатель может вырасти в 
2 раза. Помочь России преодолеть кадровый 
голод в сфере цифровых технологий был 
призван национальный проект «Цифровая 
экономика», который инициировал Прези-
дент России Владимир Путин в 2019 го-
ду. Он нацелен на обучение школьников и 
студентов программированию, выработке 
цифровых навыков у обучающихся по другим 
направлениям и повышение ИТ-компетенций 
преподавателей вузов.

«Я Б В АЙТИШНИКИ ПОШЕЛ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ»

Проект «Код будущего» для школьников 
(8 - 11-е классы) стартовал осенью 2022 го-
да, а в новом учебном году в нем могут при-
нять участие и студенты колледжей. Благо-
даря проекту подростки бесплатно изучают 
современные языки программирования на 
курсах как очно, так и в онлайн-формате. 
Инициатором программы выступило Минциф-
ры РФ, а оператором - Университет 2035. 
«Код будущего» стал крайне популярен у 
зумеров - в прошлогоднем наборе на курсы 
записались и начали обучение почти 130 ты-
сяч ребят. По планам к концу 2030 года 
проект позволит обучить не менее 1,2 млн 
подростков.

В каталоге проекта учащимся доступно 
более 200 курсов начального, базового и 
продвинутого уровней по востребованным 
языкам программирования - Python, Java, 
C++, C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и другим. 
Записаться можно на программы от 30 ве-
дущих ИТ-компаний и вузов - Яндекса, 1С, 
Учи.Дома, МЭО, МГТУ им. Н. Э. Баумана, 
Университета Иннополис, МФТИ и др. На них 
ребята изучают не только теорию, особое 
внимание педагоги уделяют практическим 
знаниям, которые пригодятся для подготовки 
к ЕГЭ, олимпиадам и хакатонам. Программа 
занятий позволит подросткам совмещать 
курсы с основной учебой и секциями. Успеш-
но сдав итоговые экзамены, ребята получат 
сертификат об окончании курса.

«С этого года участники будут сдавать 
единое вступительное испытание для рас-
пределения в подходящие группы по трем 
уровням сложности. Доступны программы 
от ведущих вузов и ИТ-компаний, отобран-
ных оператором проекта Университетом 
2035. Появится много новых курсов, где 
будет не только изучение ИИ, разработки 
игр и приложений, но и программирова-
ние для юристов, журналистов и врачей. 
На каждом курсе ребята разработают 
собственные цифровые продукты. Благо-
даря нацпроекту «Цифровая экономика» 
обучение для ребят бесплатное. Подать 
заявку можно уже сейчас, само обучение 
начнется в новом учебном году», - отме-
тил ректор Университета 2035 Вадим 
Медведев.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

КРАТКО О КУРСАХ «КОД БУДУЩЕГО» 
НА 2023/2024 УЧЕБНЫЙ ГОД

• Продолжительность обучения - 144 академических часа (4 модуля по 36). 
• Частота занятий - 2 раза в неделю (в среднем).
• Запись проходит на «Госуслугах» (понадобятся подтвержденная 

учетная запись и справка с места учебы).
Всего предусмотрено 140 тысяч мест. Прием заявок начался в 

июле и продлится до конца сентября, если свободные места не за-
кончатся раньше. Так что не советуем тянуть с этим делом и пода-
вать документы на «Госуслугах» уже сейчас: gosuslugi.ru/futurecode 

ЦИФРОВЫЕ КАФЕДРЫ 
НА МИЛЛИОН 

Также Минцифры РФ разработало 
программы профессиональной ИТ-
подготовки для студентов. В 2022 го-
ду в 114 вузах заработали «Цифро-
вые кафедры», в которых молодежь 
получает дополнительную квалифи-
кацию в области ИТ, а в новом учеб-
ном году к программе присоединятся 
еще 5 университетов. Создано почти 
900 образовательных программ, где 
преподают практики из реального 
сектора экономики и эксперты со 
стажем в ИТ-отрасли от 3 лет. Все 
студенты получат не только диплом 
о профпереподготовке, но и допол-
нительную ИТ-профессию. 

Как сообщили в Минцифре РФ, 
подать заявку на обучение могут 
бакалавры 2-го курса и выше, спе-
циалисты 3-го курса и выше, маги-
странты, обучающиеся не по ИТ-
специальностям, и ординаторы. 
Срок обучения - от 9 до 15 месяцев. 
Всего к обучению с 2022 года при-
ступило более 112 тысяч человек, 
а к 2030 году «цифровые кафедры» 
выпустят более 1 млн специалистов, 
что способствует восполнению ка-
дрового дефицита отрасли.

УЧИМСЯ 
С ГОСПОДДЕРЖКОЙ 

Кстати, в России действует про-
грамма обучения с господдержкой в 
области искусственного интеллекта. 
Обучение проходит в онлайн-формате 
и на выгодных условиях - до 90% стои-
мости курса финансирует государ-
ство. Так, в 2023 году на обучение 
записалось около 2 тысяч человек. 
На выбор доступны 26 курсов по 
востребованным специальностям: 
аналитик данных, инженер данных, 
технический аналитик, архитектор 
данных, архитектор в области ИИ и 
руководитель проекта в сфере ИИ. А 
всего до конца 2024 года обучение 
с господдержкой пройдут не менее 
5,5 тысячи человек.

По словам руководителя проекта 
«Искусственный интеллект» Универ-
ситета 2035 Натальи Минасовой, 
участвовать могут россияне старше 
18 лет и не достигшие пенсионного 
возраста со средним профессиональ-
ным или высшим образованием, а 
также студенты колледжей и вузов. 
«Почти 1700 человек со всех регио-
нов России успешно окончили обу-
чение в 2022 году. При этом более 
55% из них - молодые люди от 18 
до 35 лет. В этом году планируется 
обучить со скидкой от государства 
не менее 1950 человек. Кстати, ИT-
сфера интересна не только мужчи-
нам, около трети обучившихся на 
программах - представительницы пре-
красного пола», - рассказала спикер. 

В этом году в обучение вошли 
программы от 11 ведущих вузов и 
ИТ-компаний: Университета ИТМО, 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ, Яндекса, СберУни-
верситета, МФТИ, МГТУ им. Н. Э. 
Баумана, Университета Иннополис, 
ТУСУР, РосНОУ, 1Т, Мобильного 
электронного образования. В сле-
дующем году Университет 2035 со-
вместно с Минэкономразвития РФ 
проведут очередной отбор провай-
деров и программ. Актуальная ин-
формация появится на сайте проекта 
https://ai.2035.university/

«ЗНАКОМЬТЕСЬ, 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ИЛИ ПРОСТО ИИ»

1 сентября Сириус.Курсы запускают 
бесплатные курсы по искусственному ин-
теллекту для учеников 7 - 11-х классов со 
всей России. Подростки смогут узнать о 
применении ИИ в разных отраслях, ма-
тематике, которая лежит в его основе, 
научатся создавать алгоритмы машинного 
обучения и работать с данными в различ-
ном представлении.

«В этом году на курсах обучились уже 
свыше 18 тысяч школьников. Кроме того, 
мы впервые запускаем курсы по линейной 
алгебре и анализу данных на Python. Зна-
ния, полученные на них, станут основой для 
углубленного изучения технологий ИИ», - 
рассказал руководитель отдела аналити-
ки АНО «Сириус.Курсы» и преподаватель 
курсов по искусственному интеллекту 
Александр Садовников. 

На странице «Навигатора «Сириуса» по 
искусственному интеллекту» школьники 
смогут пройти 19 онлайн-курсов по ИИ, 
ИТ и математике, а также ознакомить-
ся с программами «Уроки настоящего» и 
«Сириус.Лето», на которых можно полу-
чить навыки применения ИИ-технологий. 
В 2022 году обучение на онлайн-курсах 
и проектных программах прошли более 
23 тысяч школьников. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Государство софинансирует 
до 90% стоимости курса 
(до 85 тысяч рублей на обучение 
на курсах стоимостью до 110 тысяч рублей)
Оставшуюся часть можно оплатить самостоятельно 
либо за счет работодателя: сумма доплаты 
не превышает 25 тысяч рублей.
Продолжительность курсов  -  от 144 или 250 часов. 

Государство активно вкладывается в переобучение 
и повышение квалификации взрослого населения, 

сокращая имеющийся дефицит ИТ-кадров.
 «Цифровые профессии» - это еще один проект, где оказывается 

поддержка всем, желающим освоить востребованную специальность. 

«С 2021 года новую 
профессию получили уже более 
64 тысяч человек, - комментирует 
Алексей Степанов, Университет 
2035, руководитель Департамента 
реализации федерального проекта 
«Кадры для цифровой экономики». - 
Есть положительные результаты 
по проекту «Цифровые профессии». 
20% выпускников сменили место 
работы, 10% - перешли в ИТ, 
5% - впервые трудоустроились. 
Зарплата выросла у 60%, 
больше половины из них смогли 
увеличить доход на 75%».

На онлайн-курсах студенты 
не только учатся программировать 
на различных языках, получают 
знания в области больших данных, 
информационной безопасности, 
но и осваивают специальности 
смежных цифровых направлений, 
востребованных 
при формировании ИТ-команд.

Благодаря «Цифровым профессиям» можно получить ИТ-образование 
со скидкой 50, 75 и даже 100%. Обучение проводилось на базе 
29 ведущих компаний и образовательных организаций в сфере ИТ.

 Все эти меры национального проекта 
«Цифровая экономика» нацелены на то, 
чтобы обеспечить страну 
квалифицированными ИТ-специалистами. 
Можно сказать, что такой комплексный 
подход уже через несколько лет сможет 
значительно сократить кадровый дефицит 
и поспособствует развитию отечественной 
отрасли цифровых технологий.

ВАЖНО!

Пойти в ИТ:

Как молодежь 
России приобщают 
к технологиям будущего
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Жилищный кредит 
кошелек не щадит
Владимир МАЗЕНКО

За считаные дни банки 
повысили ставки по 
ипотеке на 2 - 3%. 
Как это отразится 
на стоимости жилья?

ПОЧЕМУ ВЫРОС ПРОЦЕНТ
Повышение ставок по ипо-

течным кредитам, о котором 
так долго говорили эксперты, 
свершилось. По данным сер-
виса «Сравни», после 15 авгу-
ста из топ-30 банков условия 
по ипотеке изменили как ми-
нимум 15. Например, на про-
шлой неделе ставки подняли 
Альфа-банк, Газпромбанк, 
Росбанк, «Тинькофф», «Дом.
рф», «Открытие» и Совком-
банк, на этой - ВТБ и Сбер.

Причина столь резкого 
скачка - рост ключевой став-
ки Центробанка. 15 августа 
она была повышена с 8,5% 
до 12% годовых. А ключевая 
ставка - это процент, под ко-
торый ЦБ кредитует обычные 
банки. И сразу стало понят-
но, что рост ипотечных ста-
вок неизбежен. В итоге по-
сле 15-го числа они выросли 
на 2 - 3%, приблизившись в 
среднем к 14% годовых.

Так, если еще в начале лета 
Сбербанк кредитовал ипотеч-
ников по ставкам от 10,6%, 
то теперь они начинаются от 
13,7%. В банке «Тинькофф» 
ставки стартуют от 12,4%, у 
ВТБ - от 13,5%.

Еще раз подчеркнем: речь 
идет об обычной коммерче-
ской ипотеке на вторичное 
жилье. Ставка по льготному 
кредиту на новостройки не 
изменилась: ее регулирует го-
сударство, и она все так же 
составляет 8% годовых.

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ
После 15 августа спрос на 

новое жилье уже резко под-
скочил, о чем сообщают мно-
гие застройщики. Потому что 
народ, чтобы опередить рост 
ставок, сразу после 15 авгу-
ста кинулся брать кредиты. 
К тому же у многих уже бы-
ла одобрена ипотека, и они 
поспешили выйти на сделку.

Из-за роста спроса, по мне-
нию экспертов, новостройки 
могут заметно подорожать. 
Некоторые аналитики жи-
лищного рынка предсказы-
вают, что к концу этого года 
цены на них вырастут аж на 
8%. В это верится с трудом, но 
пару-тройку процентов цены 
прибавить в силах.

А вот на вторичный рынок 
повышение ключевой ставки 
повлияло пока не так сильно. 
За неделю цены здесь, по дан-
ным Циан.Аналитики, вырос-
ли на 0,3%. Эксперты полагают, 
что вскоре рынок успокоится 
и спрос перераспределится в 
пользу сделок на первичном 
рынке. А продажи вторички 
снизятся, ведь на этом рынке 
нет льготных ставок.

Анастасия 
ШАРОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Мечты противников ез-
ды на самокате начинают... 
вернее, продолжают сбы-
ваться. Напомним, с 1 марта 
2023 года ужесточили пра-
вила для самокатчиков. 
С этого момента в одной 
только Москве на штрафы 
за различные нарушения 
(катание в нетрезвом виде, 
вдвоем, выезд на дорогу) 
нарвались 15 тысяч человек.

А вот штрафов за движе-
ние на электросамокате в 
зоне действия запрещаю-
щего знака (он появился в 
ПДД тоже 1 марта) пока еще 
выписано не было.

И вот 23 августа это слу-
чилось. «Первопроходца-
ми» стали туристы в Кисло-
водске.

- Запрещающие знаки 
были установлены менее 
двух недель назад на Ку-
рортном бульваре. Вслед за 
национальным парком он 
является главным местом 
прогулок жителей и гостей 
города. Хаотич-
ное передви-
жение данного 
вида транс-
порта там, 
особенно в 
в ы с о к и й 
к у р о р т -
ный сезон, 
представ-
ляет неу-
добство и 
даже опас-
ность  для 
большого ко-
личества лю-
дей. Поэтому и 
было принято 
решение огра-
ничить движе-
ние и сделать 
наш бульвар максимально 
комфортным для пешехо-
дов, - отметил глава Кис-

ловодска Евгений 
Моисеев.

Двух туристов 
оштрафовали 

на 800 рублей 
к а ж д о г о . 
Хотя они и 
п ы т а л и с ь 
оправдать-
ся, что про-
сто не заме-
тили знаки.
К слову, в 

Кисловодске 
как нигде зна-
ют об опасности 
этого новомод-
ного средства 
передвижения. 

Предыдущий 
мэр города 

Александр Курбатов по-
кинул свой пост как раз 
из-за падения с самока-

та. После страшной аварии 
в июле 2021 года он впал в 
кому и долго лежал в мо-
сковской больнице. 

Лишь в январе 2022 года 
Курбатов вернулся в родной 
регион, чтобы продолжить 
реабилитацию. Еще через 
три месяца после этого он 
впервые смог выйти в соц-
сети. А в декабре 2022 года 
появился на публике.

t.m
e

800 рублей как не бывало: 
нарушительнице выписали штраф.

Докатались!

НАГЛЯДНО
Как менялись средние ставки по ипотеке в России

Дата 
Ставка 

по ипотечным 
кредитам, % 

Ставка 
на первичном 

рынке, % 

Ставка 
на вторичном 

рынке, %
Январь 2018 9,79 9,77 9,8
Июль 2018 9,49 9,26 9,58
Январь 2019 9,66 9,4 9,75
Июль 2019 10,3 9,82 10,54
Январь 2020 9,05 8,28 9,36
Июль 2020 7,64 6,1 8,56
Январь 2021 7,36 5,83 8,02
Январь 2023 6,65 3,5 9,2
Июль 2023 8,45 6,12 9,73

По данным Центробанка.

В России
 выписали 

первый 
штраф за езду 

на электросамокате 
в запретной зоне.

Самые важные 
новости, 

самые яркие 
фото и видео, 

самые 
интересные 

истории 
в телеграм-

канале 
«Комсомольской 

правды» 

Новый знак начал 
действовать 
с 1 марта.
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Праздник  
рядом с домом:
• викторина «Zнай свой край»
• гастрономический фестиваль   
 «Вкусы Тюменской осени»
• спортивно-патриотическая   
  акция «Будь первым!»
• палатки здоровья
• концертная программа

Много подарков!
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autumn.tyumen-city.ru
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РЕКЛАМА

Виктория ГАВРИК

Тобольские находки 
могут перевернуть 
представления о прошлом 
столицы Сибири.

Этим летом в Александ-
ровском саду в Тобольске 
проходили археологические 
раскопки, представляющие 
большую важность и вызыва-
ющие огромный интерес как 
у научного сообщества, так и 
у тоболяков, увлекающихся 
историей родного края. Рас-
копки проходили при уча-
стии сотрудников Тобольской 
комплексной научной стан-
ции Уральского отделения 
РАН. Специалисты исследо-
вали культурный слой второй 
половины XVII - начала XIX 
века в месте, где располагался 
жилой квартал.

Археологи нашли много-
численные предметы быта, 
в том числе доказывающие, 
что жители Тобольска не бед-
ствовали, ходили в кожаной 
обуви и активно пользовались 
фарфором.

Археологические раскоп-
ки в подгорной части города 
предварили собой строитель-
ные мероприятия по благо-
устройству Александровского 
сада. Этот проект, разрабо-
танный совместно админи-
страцией Тобольска и ком-
панией «СИБУР», ранее был 
признан одним из победите-
лей Всероссийского конкур-
са по созданию комфортной 
городской среды в малых го-

родах и исторических поселе-
ниях и получил для своей ре-
ализации федеральный грант.

Специалисты скрупулезно 
изучают культурные наплас-
тования XVII - XX веков.

- Уже сейчас можно ска-
зать, что данные масштаб-
ные работы существенно 
дополнят наши знания как 
о ранней планировочной 
структуре города, так и о бы-
те горожан, об особенностях 
их мировосприятия, укладе 
жизни. В частности, полу-
чены уникальные данные о 
строительных приемах, ис-
пользовавшихся тоболяками 
для сооружения строений на 
переувлажненном грунте, а 
также свидетельства приме-
нения в строительстве жерт-
венных прикладов. В пере-
увлажненном грунте хорошо 
сохранились изделия из кожи, 
бересты, деревянные элемен-
ты зданий, тротуаров, часто-
колов, - отметили археологи.

Тюменским исследователям 
удалось поднять из недр земли 
старинный кирпич. Несколь-
ко сотен лет назад предки ис-
пользовали его для закладки 
печей. Фрагмент кирпича 
обгорел, но даже так на нем 
хорошо виден номерной знак.

- Каждый кирпич нумеро-
вался, на него ставили спе-
циальный знак: либо штамп 
мастера, либо счетный знак, 
когда создавалась партия 
кирпича, чтобы изготови-
тели знали, сколько уже 
сделано, сколько предсто-
ит, - рассказал научный со-

трудник комплексной научной 
станции Петр Данилов. - Это 
наружная облицовка кирпи-
чей, обожженная глина из-
готавливалась в специальной 
форме. Рисунки в те време-
на были разные: раститель-
ные орнаменты, птички или 
другие животные. Сами из-
разцы довольно крупные по 
размерам. Эта часть фрагмен-
та крепилась на стену печи, 
уже заложенную, считалась 
украшением дома. Облицовка 
датируется примерно восем-
надцатым веком, но точную 
дату установят лаборатор-
ные исследования, которые 
мы скоро проведем. Пока 
определить дату изготовле-
ния глины можно только по 
рисункам, они датируются 
восемнадцатым веком Евро-
пейской России.

В Александровском саду, на 
месте жилых кварталов, спе-

циалисты также обнаружили 
фрагмент чугунка. Металли-
ческая посуда предков про-
лежала в недрах Тобольска 
больше 300 лет, уверены ис-
следователи. По словам Пет-
ра Данилова, металлическая 
посуда редко использовалась 
простыми жителями. В ос-
новном всё изготавливалось 
из глины, поскольку посуда 
из металла была достаточно 
дорогая. Под постройкой ар-
хеологи обнаружили элемен-
ты жертвоприношения - че-
реп собаки и ее останки.

- Уникальная находка для 
Тобольска - это целый топор 
с деревянной рукоятью. Что 
он сохранился спустя столь-
ко лет, это большой плюс и 
заслуга условий его нахож-
дения. Под горой, где про-
ходили раскопки, находится 
влажный слой земли без до-
ступа воздуха, поэтому дереву 

удалось сохраниться в воде. 
Это тоже восемнадцатый век, 
- отметил Петр Данилов.

Помимо посуды из металла, 
археологи достали из земли 
гибас (его обычно использо-
вали для утяжеления сетей 
при рыбалке), а также фар-
форовую посуду.

- Величайшая находка ар-
хеологического сезона - это 
фарфоровая посуда. Конечно, 
она была расколота и повреж-
дена, но мы собрали чашу по 
кусочкам. Глина покрыта по-
ливой - специальной краской. 
Сохранились части горшков. 
Именно в такой посуде наши 
предки готовили себе обеды и 
ужины, - пояснил Петр Да-
нилов.

По итогам раскопок ар-
хеологи предположили, что 
часть Тобольска, где прохо-
дили работы, была достаточно 
привлекательна для прожи-
вания состоятельных и да-
же зажиточных горожан. Об 
этом свидетельствует богатый 
ассортимент керамической, 
стеклянной, фарфоровой и 
фаянсовой посуды, которая 
датируется XIX - началом XX 
века.

Археологи нашли многочисленные 
предметы быта, в том числе 
доказывающие, что жители 
Тобольска не бедствовали.
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В древней столице Сибири при раскопках 
археологи нашли предметы конца XVII века

10 Тюмень
www.tumen.kp.ru
25.08.2023 Картина дня: Тюмень
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Жили-были две подруги - Са-
ша и Маша. Дружили они давно 
и близко. Обменивались ново-
стями, печалями и радостями, 
обсуждали своих возлюблен-
ных - сначала «парней» и стра-
сти, потом «мужчин» и серьез-
ные отношения.

Саша была страстной и сме-
лой, запросто знакомилась на 
вечеринках, писала мужчинам 
первой, расставалась с ними без 
сожалений.

Маша хотела стать писатель-
ницей, изучала психологию, не 
любила вечеринки. Мужчин 
Маша после развода выбирала… 
осторожно. Так осторожно, что 
уже два года была одна.

Маша восхищалась Сашиной 
смелостью и огнем. Саша цени-
ла Машу за мудрую поддержку, 
умение все объяснить.

НО ТУТ ПРИШЕЛ ГОША
Саша встретила Гошу на бе-

регу синего моря. Он был чер-
товски привлекателен, роман-
тически печален, немногословен 
и удивительно свободен. Саша 
решила этого загадочного «Пе-
чорина» охмурить. И пошла в 
атаку. У Гоши не было шансов. 
Он клюнул.

Саша отправляла Маше мил-
лион сообщений в день - рас-
сказывала о каждом взгляде, 
каждом слове, засыпала подругу 
фотографиями нового возлю-
бленного.

Маша искренне радовалась за 
подругу и как будто сериал смо-
трела. Увлеченно ожидая новой 
серии.

Саша вернулась домой счаст-
ливая, влюбленная. Они с Ма-
шей встречались каждый день, 
потому что Саше нужно было 
делиться с подругой своими 
приключениями.

А Маша… слушала, слушала и 
при отсутствии своих собствен-
ных отношений очень живо 
включилась в отношения под-
руги. И Гоша, которого она не 
видела ни разу в жизни, стал ей 
уже как родной. Маша знала про 
Гошу все - его виды улыбок, все 
его предпочтения в еде, что он 
любит читать и смотреть, какие 
у него отношения с мамой…

Маша пару раз намекнула Са-
ше, что та слишком уж увлека-
ется пересказом подробностей. 
Но Саша фыркнула и уверенно 
продолжила, объяснив это тем, 
что иногда совсем не понима-
ет этого Гошу, его вкусы и ин-
тересы. «Он такой же умный, 
как ты, - сказала Саша, - вот и 
объясняй мне, что он имеет в 
виду». Маше польстило замеча-
ние подруги. И отказать Саше в 
поддержке она не могла.

ЧТО-ТО СТАЛО ХОЛОДАТЬ
Но вскоре пламя романтики 

между Сашей и Гошей стало 
затухать. Гоша начал как будто 
отдаляться. Саша нервничала и 
не понимала, что происходит. 
Она отправляла Маше не толь-
ко фото, но и скриншоты всех 
переписок с Гошей. «Вот что он 
имеет в виду? Ты же психолог, 
объясни мне!» Или даже так: 
«Маша, что мне ему ответить? 
Как бы ты написала?» И Маша 
сочиняла ответы.

Потому что подруга просила 
поддержки, участия.

И вот Маша сама не замети-
ла, как стала через Сашу пере-
писываться с Гошей. Он даже 
начал ей нравиться. Прямой, 
откровенный, честный парень. 
И интересы у Маши с Гошей 
были похожие, книжки нрави-
лись одни и те же.

Но вдруг Маша поняла, что 
слишком уж увлекалась чужими 
отношениями и перестала быть 
«вторым пилотом».

А Саша и Гоша расстались. 
Прошел месяц или даже больше.

Саша решила устроить боль-
шую вечеринку, пригласить туда 
весь мир и там попробовать вер-
нуть Гошу. Маша, конечно же, 
тоже была приглашена.

Она сидела в уголке и ела го-
лубику. Саша дала ей задание: 
«Увидишь Гошу, зови его, сажай 
рядом и общайся. Как психолог, 
ты все увидишь и мне расска-
жешь. И выведай у него, что он 
там обо мне думает».

Маша себя ненавидела. Зачем 
согласилась?

Но вот она увидела его, подо-
шла и объяснила, что она под-
руга Саши, а Саша сейчас по-
дойдет. И они стали болтать… и 
время как-то остановилось. Он 
был хорош собой, да. Но слож-
нее было то, что он был Маше 
хорошо «знаком», как будто они 
дружат уже много лет, и она ведь 
все о нем знает…

Маша сбежала с вечеринки и 
прорыдала всю ночь.

Саше она сказала, что больше 
в их отношения с Гошей точно 
не полезет.

Гоша окончательно порвал с 
Сашей. Саша погрустила не-
дельку и нашла Стаса.

Все было спокойно и хорошо.

И ВОТ ИХ СТАЛО ТРОЕ
Пока однажды Гоша не на-

писал, что понимает абсурд-
ность ситуации, но ничего с 
собой поделать не может, хо-
чет общаться с Машей, просит 
встречи…

Маша измучилась. Говорить 
Саше или нет? Решила не гово-
рить, потому что не о чем. Они 
с Гошей больше никогда не 
встретятся, а Саше лишний раз 
расстраиваться не надо. Все.

Но Саша каким-то волшеб-
ным образом увидела в Маши-
ном телефоне сообщение со 
знакомой аватаркой. Гоша??? 
Пишет Маше???

Саша рвала и метала. Она 
обвинила Машу в том, что та, 
подлая гадина, увела у нее муж-
чину. Пользуясь доверчивой 
подругой, она подползла к ее 
парню и соблазнила его!

Маша пыталась объяснить, 
что они с Гошей никогда не 
встретятся, потому что она, 
Маша, любит и ценит Сашу!

Но Саша уже рисовала кар-
тины, как Маша и Гоша все это 
время за ее спиной встречались 
и смеялись над ней…

Мужчина и женщина

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Осталась подруга 
без милого другаНастоящие подруги 

рассказывают
друг другу все.

Но надо ли 
рассказывать прямо 

все-все-все?

Главной опасностью недели для вас будет при-
нятие желаемого за действительное. Снимайте 
розовые очки - может быть, без них мир не такой 
яркий, зато и страшных глупостей вы не наде-
лаете. И обязательно позаботьтесь о себе  - не 

доверять же это каким-то другим людям.

У Тельцов многие дела пойдут в гору, а все 
потому, что партнеры будут идти вам навстречу - 

соглашаться на выгодные для вас условия и пода-
вать недурные идеи. Однако, пока вы пребываете 
в эйфории, вами могут манипулировать, поэтому 

бдительность не теряйте.

Вы, безусловно, великолепны. Но нет 
предела совершенству! Неделя как нель-

зя лучше подходит, чтобы заниматься развитием и 
совершенствованием самих себя. Другие дела идут 
со скрипом, поэтому у вас есть время на самораз-

витие и увлечения, которые интересны лично вам.

Неделя подходит для налаживания контактов с 
людьми. Ваши обаяние и харизма никого не оставят 

равнодушными, и вам будут готовы пойти навстре-
чу. Это время стоит использовать по максимуму, 
ведь у вас все под контролем. Исклю чение состав-

ляет финансовая сфера, здесь все пока скромно.

Вам снова везет. Если вы не успели на прошлой 
неделе вконец испортить ситуацию, сейчас все будет 
хорошо. Но даже если вы все запороли, появится 
возможность это исправить. Вы сможете управлять 
ресурсами, заниматься перепланированием, да и в 
целом быть в лидерах. Все как вы любите!

Это время будто создано, чтобы подумать о 
себе, своих целях. У мужской половины знака 
есть проблемы с взаимопониманием. Дамам же 
повезло больше - вы будете окружены приятным 
вниманием мужчин. Но не забывайте о важности 
отдыха, силы сами собой не восстановятся.

На ошибках учатся. Желательно, конечно, на 
чужих, но если уж случилось, что вы ошиблись, 
извлеките из этого урок. И с учетом новых вводных 
планируйте свои дальнейшие действия. Будьте 
очень осторожны и внимательны - сейчас период 

не самый благоприятный.

Спад наблюдается практически во всех 
сферах, и вас это выбивает из колеи. 

Понятное дело, неприятно, но не стоит тратить 
время на переживания. Переключите внимание 
на повседневные домашние заботы, больше от-
дыхайте и берегите нервную систему.

Короля играет его свита. Если вас окру-
жают всякие нечестные и малоприятные 

граждане, вряд ли дела пойдут хорошо. Если же с 
вами верные и достойные товарищи, в их компании 
вы непременно достигнете успеха. Выбирайте, с 

кем иметь дело, как можно тщательнее.

Быстрых результатов в чем бы то ни было 
сейчас можно не ждать. Особенно если речь 

идет об исправлении ошибок. Просто наберитесь 
терпения. Если отбросите излишние эмоции, 
получится договориться с нужными людьми о 
взаимовыгодном сотрудничестве.

Вам часто в жизни не хватает стабильно-
сти, и в этом плане неделя - просто подарок. 

Она стабилизирует и устаканивает ситуацию, по-
могает накопить силы. Возможно возвращение 
подзабытых проблем или людей из прошлого. 
Сейчас есть возможность со всем разобраться.

Нельзя сказать, что вы - главный счастливчик 
недели. Все не слишком радужно. Но можно до-

биться успеха, если направить внимание на сферу 
общения. Договаривайтесь, наводите мосты, боль-
ше времени проводите с единомышленниками и 
друзьями. Как говорится, вместе вы - сила!
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ПОСЛЕСЛОВИЕ
Саше нужен был такой вы-

вод, чтобы свалить на кого-то 
ответственность за неудачные 
отношения.

Да, Маше нужно было с само-
го начала не лезть в отношения 
подруги и ее парня. Слушать - 
да. Участвовать - нет.

Три сердца было разбито.
Саша не смогла пережить 

предательства подруги.
Маша потеряла подругу.
Гоша, влюбленный в Машу, 

был отвергнут.
Вывод? В отношениях муж-

чины и женщины есть двое. По-
мощников и советчиков быть не 
должно. Потому что тогда это 
уже трое.
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Денис КОРСАКОВ

Ушел главный 
итальянец России.

Тото Кутуньо стал знаменит на всю 
Европу и весь СССР еще до того, как 
прославился как певец. Это он написал 
несколько гениальных по мелодике песен, 
исполненных Джо Дассе-
ном: Salut, c’est encore moi 
(«Привет, это снова я»), 
Et si tu n’existais pas («Ес-
ли б не было тебя»), L’Ete 
indien («Бабье лето»), 
Le Jardin du Luxembourg 
(«Люксембургский сад»).

Но в 80-е он спел 
L’italano Vero - «Настоя-
щего итальянца», кото-
рый больше известен у 
нас по первой строчке - 
«Лашатеми кантаре».

А еще были Solo noi, Innamorati, 
Serenata. А еще он написал «Чао, 
бамбино, сорри» для Мирей Матье, 
его песни исполняли Далида, Ricchi 
e Poveri, Луис Мигель, Клод Франсуа, 
Адриано Челентано…

Он был необыкновенно плодовитым 
композитором и очень часто высту-
павшим исполнителем - в частности, 
дал множество концертов в России. И 
многим у нас одного его голоса хвата-
ло, чтобы начать учить итальянский 
(это, кстати, совершенно реальные 
случаи, происходившие с моими зна-
комыми женщинами).

ЧЕЛЕНТАНО ОТВЕРГ ПЕСНЮ, 
СТАВШУЮ ХИТОМ

Сальваторе Кутуньо родился 7 июля 
1943 года в городке Фосдиново. Мать 

была домохозяйкой, а отец - 
музыкантом и моряком.

Первую песню «Дорога 
любви» он написал, когда 
ему было 14 лет (говорят, 
это совпало с первой влю-
бленностью), но еще до это-
го научился играть на ак-
кордеоне и пианино. Потом 
было несколько музыкаль-
ных групп, одна из кото-
рых - «Альбатрос» - участво-
вала в конкурсе в Сан-Ремо 
(вскоре Тото станет одной 

из главных звезд этого фестиваля). 
Одна из его песен, «Африка», попа-
ла в репертуар Дассена и очень ему 
понравилась. Ну а потом последовал 
целый залп из дассеновских песен, 
которые у миллионов людей старше 45 
лет намертво ассоциируются с Фран-
цией (многие и не подозревают, что 
их автор - «настоящий итальянец»).

Кстати, с «Настоящим итальянцем» 
была связана забавная история: Куту-
ньо писал ее специально для Адриано 
Челентано, которому она совсем не 
понравилась; через несколько недель 
он просто вернул ноты и текст автору 
без объяснения причин. И Кутуньо 
решил спеть ее в Сан-Ремо сам, при-
чем очень нервничал: ему казалось, 
что люди решат, будто он подражает 
Адриано, на тот момент самому попу-

лярному певцу в стране. Но никто не 
иронизировал над «подражателем» - 
наоборот, люди заходились в овациях. 
А отношения с Челентано после этого 
не испортились - напротив, Кутуньо 
всегда был рад, когда коллега включал 
его сочинения в свой репертуар.

МУКИ ЕГО ЛЮБВИ
Он говорил, что, если бы ему на-

до было охарактеризовать себя тремя 
эпитетами, он выбрал бы слова «чув-
ствительный, непостоянный, искрен-
ний». Что касается его личной жизни, 
тут не обошлось без бурных латинских 
страстей.

Кутуньо состоял в браке с одной 
женщиной - Карлой - на протяжении 
многих десятилетий, мечтал, чтобы 
она родила ему ребенка, но увы - из-
за проблем со здоровьем матерью она 
стать не смогла.

А потом Кутуньо влюбился без па-
мяти в стюардессу Кристину Ланчи. 
Уходить к ней от жены навсегда не 
хотел, но был счастлив, когда она за-
беременела и родила ему сына Нико. 
Понятно, что законная жена не была 
рада об этом узнать.

- Я мчался на машине за 1300 км 
из Сицилии в Рим, чтобы увидеть 
Кристину, потому что потерял от нее 
голову - признавался Кутуньо в ин-
тервью. - Когда же откровенно рас-
сказал обо всем жене, это стало для 
нее страшным ударом. Карла долго 
переживала, очень страдала. И ее боль 
стала для меня самым тяжким нака-
занием.

Но Карла в конце концов простила 
мужа, да и с его сыном (которому сей-
час уже за тридцать) сумела наладить 
отношения.

«РОССИЯ - МОЯ ВТОРАЯ РОДИНА»
В 2007 году Кутуньо тяжело заболел - 

рак. И говорил, что невероятно хотел 
вылечиться, чтобы видеть, как растет 
его сын. Именно любовь к сыну его и 
спасла. Ему сделали операцию, про-
вели тяжелые курсы химиотерапии, 

но он встал на ноги и продолжил петь, 
давая много концертов, в том числе и 
у нас. Тут он был знаком и с Пугаче-
вой, и с Горбачевым, говорил о России 
в интервью: «Это просто моя вторая 
родина. Я очень люблю русских и чув-
ствую любовь в ответ. Все знают мои 
песни, я счастлив». Радовался, когда 
его композиции исполняют русские 
певцы.

Во вторник, 22 августа, менеджер 
Тото Кутуньо сообщил, что певец 
скончался: «Давно и тяжело болел, в 
последние месяцы его состояние ухуд-
шилось, и больше его нет с нами». 7 
июля его 80-летие отмечала вся Ита-
лия. А сейчас вся Италия, как и вся 
Россия, будут по нему скорбеть.
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Всю жизнь артист пел о женщинах 
и о любви (с нашей группой 

«Серебро» на фестивале 
в Юрмале в 2013 году).

Легендарный
поп-исполнитель 

и великий мелодист 
всего полтора месяца 

назад отметил 
80-летие.

была домохозяйкой, а отец - 
музыкантом и моряком.

любви» он написал, когда 
ему было 14 лет (говорят, 
это совпало с первой влю-
бленностью), но еще до это-
го научился играть на ак-
кордеоне и пианино. Потом 
было несколько музыкаль-
ных групп, одна из кото-
рых - «Альбатрос» - участво-
вала в конкурсе в Сан-Ремо 
(вскоре Тото станет одной 

Еще 5 его песен
●  Il Treno Va 

(«Поезд идет»)
●  Amore No 

(«Нет любви»)
●  Buonanotte 

(«Спокойной ночи»)
●  La mia musica 

(«Моя музыка»)
●  Donna. Donna Mia 

(«Женщина, 
женщина моя»)

Чао, 
Кутуньо...

Итальянская пресса опубликовала пись-
мо 85-летнего Адриано Челентано, в ко-
тором он трогательно прощается с другом. 
И заодно объясняет, почему он отказался 
исполнить песню L’Italiano. Музыку к этой 
песне Кутуньо написал специально для 
Челентано.

«Песня была действительно сильной. 
Но меня сдерживала ключевая фраза 
припева: «Я настоящий итальянец». Мне 
показалось, что она возвышает меня над 
другими»,  - написал Челентано. В итоге 
свою песню на стихи Кристиано Минеллоно 
Тото Кутуньо спел сам. И теперь это одна 
из самых исполняемых итальянских песен 
на планете.

«Иногда излишняя щепетильность мо-
жет превратиться во всемирную чушь, - 
признает певец. - Хотя ты спел ее так, как 
спел бы и я. А сегодня я бы спел ее точно 
так же, как пел ты! Ты был и останешься 
великим и незабываемым. Я тебя люблю! 
Твой Адриано».

P. S. Церемония прощания с Тото Куту-
ньо состоялась вчера в базилике старин-
ной церкви Santi Nereo e Achilleo в Милане.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Челентано 
простился с другом
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Окончание. 
Начало < стр. 1.
Тамара Петров-

на нам подтвер-
дила: ее пен-
сия настолько 
мала, что она 
чувствует себя 
«униженной, раздав-
ленной, выброшенной 
на помойку». Просто 
крик души.

МОСКОВСКИЙ 
БОНУС НАРОДНЫМ 
И ЗАСЛУЖЕННЫМ

Попробуем подсчитать, какую 
пенсию должна получать Семина. 
Кроме базовой от Пенсионного 
фонда, ей положена региональная 
социальная доплата - ее много лет 
доплачивают столичным пенсионе-
рам. Размер рассчитывается индиви-
дуально, но в итоге в 2023 году 
пенсия в Москве должна 
быть не менее 23 313 руб.

Наконец, прописанные в столице 
народные и заслуженные артисты-
пенсионеры получают из бюджета 
Москвы фиксированную ежемесяч-
ную компенсацию (регулярно индек-
сируется, в 2023 году ее размер со-
ставляет 37 873 руб. в месяц). Кроме 
того, наверняка был сделан автома-
тический перерасчет в сторону уве-
личения после 80 лет (долгожителям 
повышают фиксированную пенси-
онную выплату, также появляются 
особые льготы). В любом случае го-
сударство должно платить Семиной 
не 17 тыс., а около 60 тыс. руб. Тем 
не менее актриса уверяет, что по-
лучает крохи:

- Я оскорблена отношением к моих 
былым заслугам и к моим работам. 
Только зрители обо мне вспоми-
нают!

Правда, рассказать детальнее 
о своей пенсии актриса не захотела.

Оказывается, некоторые артисты 
почему-то уверены, что московская 
надбавка к званиям народного или 
заслуженного положена не всем 
их обладателям (хотя в действитель-
ности как раз таки всем).

- У меня пенсия около 30 тыс. 

руб., включая доплату, 
которую я получаю как 
блокадница, - рассказала 
нам актриса Лариса Лу-
жина, которая родилась 
в Ленинграде в 1939 го-
ду. - Понятия не имею, 
почему мне не при-
ходит надбавка за зва-
ние народной артистки 
РСФСР. Не знаю, кому 

жаловаться. Многие мои 
коллеги, народные и заслу-

женные, получают такую же пенсию, 
как и я.

Директор театра «Ленком» Марк 
Варшавер пояснил «КП», что 
за оформлением надбавки нужно 
обратиться в Департамент культу-
ры правительства Москвы. Воз-
можно, за одних пожилых артистов 
кто-то похлопотал, а за других - нет. 
Во всяком случае народная артистка 

РСФСР 93-летняя Людмила Хитяе-
ва на свою пенсию не жалуется. 
Хотя она у нее по идее должна 
быть такой же, как у Ларисы Лу-

жиной и Тамары Семиной.
- У меня очень хорошая пен-
сия, - подтвердила нам Люд-

мила Ивановна. - Я никог-
да ничего у государства 
не просила. Я всегда бы-
ла востребована и умела 
зарабатывать.

64-летняя певица Ири-
на Отиева тоже всем до-
вольна: «Моя пенсия 

состоит из двух частей - 
базовая, которая приходит 

каждый месяц от Пенсион-
ного фонда России. И еще 

надбавка за звание заслуженной 
артистки России. Суммарно полу-

чается около 45 тыс. руб.».

«СКОЛЬКО? НЕ ПОМНЮ!»
Конечно, многие пожилые акте-

ры живут трудно. Звания-то есть 
не у всех. Особенно те, кто не ра-
ботает в театре, не подрабатывает 
на телевидении. Вот если ты и в ста-
рости состоишь в труппе театра, то, 
скорее всего, все будет относительно 
хорошо.

- Я даже не знаю размер своей пен-
сии. Мне ее переводят на счет. Ду-
маю, где-то в районе 50 тыс. с учетом 
надбавок и доплат. Для кого-то это 
много, а для кого-то мало, - рас-
суждает в беседе с «КП» 85-лет-
ний народный артист РСФСР 
Александр Збруев. Он работает 
в «Ленкоме» и, кроме пен-
сии, получает неплохую 
зарплату. - Мы с Та-
марой Семиной сни-
мались в фильме 
«Чистые пруды». 
Она замечатель-
ная актриса. Очень 
искренний, правди-
вый человек. К сожалению, 
я не знаю ее потребностей. 
Наверное, ей не хватает…

Примерно такую же пенсию, 

как у Збруева - 50 тыс. руб., полу-
чает его коллега по театру «Ленком», 
69-летняя народная артистка России 
Татьяна Кравченко. Она тоже не зна-
ет точную сумму. Как-то не интере-
совалась.

- Не буду лукавить: я не живу 
на пенсию. Я снимаюсь в кино, 
играю в антрепризе, работаю 
в театре - мне хватает, - рас-
сказала нам актриса. - Пен-
сия идет только на оплату 
коммунальных услуг в двух 
моих квартирах. «Коммунал-
ку» сразу списывают с кар-
точки.

А вот артист МХТ 
Юрий Стоянов 
рассказывал, что 
е ж е м е с я ч -
но получа-
ет с учетом 
всех доплат 
п р и л и ч -
ную пен-
сию - около 
60 тыс. руб.

Зарплата в театре 
сильно облегчает 
жизнь пожилым 
артистам. 74-летняя 
вдова Николая Кара-
ченцова Людмила Поргина получает 
в «Ленкоме» около 50 тыс. - и это 
притом что она скорее числится, 
а не служит в театре. А еще такая 
же пенсия с учетом доплаты за зва-
ние заслуженной артистки. «Сум-
марно выходит около 100 тыс.», - 
подтвердил нам директор театра 
Марк Варшавер.

ОТДАЮТ КОМУ НУЖНЕЕ
Знаменитости, которые успели 

прилично заработать, свою 
пенсию тратят на благотвори-
тельность. Так, Лев Лещенко 
и Владимир Винокур помо-
гают школе-интернату для 
детей с огра-
ниченными 
возможно-
стями. Пен-
сия Влади-

мира Натановича с учетом надбавок 
и званий около 50 тыс. руб. Лев Ва-
лерьянович как полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
получает на 20 тыс. руб. больше.

- Мы с Володей каждый месяц от-
правляем пенсии детишкам в дет-
дом, - рассказал «КП» 81-летний Лев 
Валерьянович. - Наши воспитанни-
ки живут в Пенах, небольшом селе 
в 50 км от Курска.

78-летний композитор и певец 
Юрий Антонов заработал хорошее 

состояние. Он тратит пенсию 
(более 50 тыс. руб.) на корм для 
бездомных животных.

67-летний народный худож-
ник Никас Сафронов благо-
даря званию имеет надбавку. 
Его суммарная пенсия - око-
ло 55 тыс. руб. в месяц. Пен-
сию он отдает своим студен-

там.
- Я вообще считаю, что ар-
тистов надо лишать пен-

сий. У нас деньги есть, 
а вот врачам, учителям, 
шахтерам любая копе-
ечка в помощь, - заявил 
«КП» Никас Сафронов.

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Чужой карман

Никас Сафронов 
предлагает 

богатым артистам 
и художникам вообще 

ничего не платить. 
Мол, у них и так 

денег куры не клюют.

P. S. Общение с артистами позволяет 
сделать вывод, что размер пенсии - 

понятие относительное. Это как со стаканом, 
который для кого-то наполовину полон, а для 
других наполовину пуст. Для одних 30 тысяч - 
небольшие деньги. А другим, особенно если речь 
идет о «нищенском существовании», лишними 
точно не будут. В любом случае рядовой пенсио-
нер о таких выплатах может только мечтать.

Сколько денег получают деятели искусств 
на заслуженном отдыхе и как они их тратят.

НЕ ХВАТАЕТ, НО НЕ ЖАЛУЮТСЯ
Далеко не у всех, в том числе попу-

лярных артистов и музыкантов, прилич-
ные пенсии. У певицы Лолиты, несмотря 
на трудовой стаж более 35 лет (увы, она 
не смогла его подтвердить документами), 
пенсия небольшая - с учетом московских 
надбавок около 24 тыс. руб. Но она не в 
обиде. 59-летняя певица призналась, что 
в карточку, на которую приходит ее пен-
сия, она даже не заглядывает. Пусть ко-

пится на черный день. Она много 
работает, ездит с концертами и 
обеспечивает себя.

Похожая ситуация и у 62-летней 
певицы и композитора Екатери-

ны Семеновой. Она рассказала 
недавно, что размер ее пенсии 

8900 руб.: «Этих денег 
ни  на что не  хватает, 
но зато это стимул мно-
го работать».
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Полученное 
от государства 

Юрий Антонов много 
лет тратит на корм 

для собачьего приюта.

Лев Валерьянович 
и народный, 

и кавалер ордена 
«За заслуги 

перед Отечеством». 
Оттого и пособие 

приличное. 

Пенсии звезд:

Лев Лещенко напел на 70 тысяч, 
а Лолите досталась минималка
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Тамара Семина 
(слева) очень 

обижена размером 
пенсии. 

А вот Людмила 
Хитяева, наоборот, 

довольна.
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Марина ВАСИЛЬЕВА

На Х Международном 
форуме технологического 
развития «Технопром-2023» 
в Новосибирске подписали 
концессионное соглашение 
по строительству 
кампуса в Тюмени. 

МЕСТО ПРИТЯЖЕНИЯ 
Губернатор Тюменской области Алек-

сандр Моор отметил, что межвузовский 
кампус - это самое крупное с финан-
совой точки зрения и самое сложное 
с юридической стороны соглашение в 
истории региона.

- Впереди много работы. Предстоит 
построить 10 объектов, их общая пло-
щадь составит 167 тысяч квадратных 
метров. Чтобы быстро решать возни-
кающие вопросы, вместе с концесси-
онером организовали региональный 
оперативный штаб, - сообщил глава 
региона.

Он подчеркнул, что на этапе созда-
ния важно спроектировать простран-
ство кампуса совместно с вузами. 

Кампус возведут к 2028 году. Постро-
ят его на территории озера Круглое. 
Как сказал Александр Моор, появ-
ление такого объекта придаст новый 
импульс облагораживанию всей тер-
ритории берега. В городе появится 
еще одна красивая и интересная зона 
отдыха и оздоровления.

Работы по строительству кампуса 
никак не затронут территорию парка 
имени Гагарина, так как этот объект 
является памятником природы.

- Кампус будет находиться на тер-
ритории, которая, можно сказать, са-
мобытна, поскольку там присутству-
ют два природных объекта - лесопарк 
имени Юрия Гагарина с большой 
площадью и большим количеством 
насаждений и озеро Круглое, - рас-
сказала заведующая кафедрой экологии 
и РП Государственного аграрного уни-
верситета Северного Зауралья, канди-
дат сельскохозяйственных наук, доцент 
Наталья Санникова. 

Она подчеркнула, что концепция 
природоинтегрированной архитектуры 
сейчас популярна - когда природные 
и техногенные элементы по возмож-
ности вписываются в единое целое.

До того как кампус начнет работу, 
предстоит подтянуть уровень циф-
ровой зрелости всех тюменских уни-

верситетов, чтобы они работали на 
одной платформе. Решить эту задачу 
нужно качественно, так как она опре-
делит конкурентоспособность, - ска-
зал Александр Моор. - Параллельно с 
проектированием все наши вузы объ-
единены в одну рабочую группу для 
того, чтобы появилось содержание. 
Это нужно, чтобы будущие ученые 
приезжали и выбирали Тюмень как 
место обучения. Мы хотим конку-
рировать за иностранных студентов, 
мы должны соответствовать самым 
лучшим мировым практикам и стан-
дартам. Вызов огромный, самое слож-
ное - сделать глубокое содержание и 
обеспечить, чтобы кампус сработал на 
главную цель. Чтобы в результате на-
шего межвузовского взаимодействия 
появились молодые перспективные 
ученые в Тюменской области и реа-
лизовывали свои проекты. 

Как подчеркнул председатель Тюмен-
ской областной думы Фуат Сайфитди-
нов, инвестирование в студенческий 
кампус - это вклад в наше будущее, 
в молодежь, в науку, в будущее боль-

шой Тюменской области. Здесь будут 
учиться не только студенты Тюмени 
и юга области, но и северных округов. 
Поэтому создание условий для их обу-
чения тоже немаловажно. 

Кстати, в обсуждении проекта меж-
вузовского кампуса принимали уча-
стие и жители северных округов. По 
словам заместителя председателя по-
стоянной комиссии облдумы по вопро-
сам депутатской этики и регламентным 
процедурам Александра Зеленского, в 
обсуждении принимали участие более 
50 тысяч жителей Тюменской области, 
Югры и Ямала. 

- Я с оптимизмом смотрю в это буду-
щее и вижу счастливых студентов, ко-
торые здесь будут жить и учиться. Вижу 
ученых, которые вместе со студентами 
будут разрабатывать новые концепты, 
прорывные идеи и технологии в самых 
разных научных сферах. Вижу наших 
детей, молодежь из Югры, которые 
после обучения будут возвращаться в 
родной регион и создавать новые точ-
ки роста в экономике и общественной 
жизни.

ЕСТЬ ИДЕИ!
О том, чем наполнить будущий 

кампус, студенты думают уже сейчас 
и предлагают свои идеи. Так, коман-
дир тюменского отделения Российских 
студенческих отрядов, сотрудник ГАУ 
Северного Зауралья Василий Волков 
считает, что кампус может стать пло-
щадкой для межвузовских студенче-
ских конкурсов профмастерства. Он 
уверен, что в кампусе можно будет ор-
ганизовать предварительный отбор на 
всероссийские состязания по профес-
сиональному мастерству. Проявить се-
бя смогут механизаторы, ветеринары, 
агрономы, санитарные ветеринары, 
электрики, технологи, зооинженеры 
и студенты других направлений под-
готовки ГАУ Северного Зауралья.

Помимо этого, студенты вуза, актив-
но участвующие в обсуждении проек-
та, выдвигают множество интересных 
идей. От размещения арт-объектов раз-
личного профиля из вторичного сырья 
до размещения видовых растений.

- У нас в этом месте определен-
ный ландшафт. Территория обладает 

Концессионное соглашение подписали на форуме технологического развития «Технопром-2023» в Новосибирске.

На шаг ближе к кампусу На шаг ближе к кампусу 
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Студенты уже предлагают свои идеи наполнения пространства кампуса.

Направление «Образо-
вание» сегодня остается 
одним из самых перспек-
тивных направлений со-
трудничества Тюменской 
области, Ханты-Мансийско-
го и Ямало-Ненецких авто-
номных округов. Об этом 
в ходе пресс-конференции 
«Тюменская область: время 
возможностей и время раз-
вития» заявил губернатор 
Александр Моор.

- У нас есть совместный 
проект - это Западно-Сибир-
ский научно-образователь-
ный центр, - подчеркнул он. 
- Мы можем посотрудничать 
и в наполнении научными 
проектами программы меж-
вузовского кампуса, строи-
тельство которого начнется 
уже в 2024 году.

В целом приоритеты вза-

имодействия Тюменской об-
ласти и автономных округов 
за все эти годы, по словам 
губернатора, сформирова-
лись достаточно определен-
но. Это всё, что связано в 
первую очередь с развитием 
инфраструктуры в зависимо-
сти от интересов регионов. В 
Югре за все годы программы 
«Сотрудничество» больше 
строили социальных объек-
тов. Сейчас больше средств 
направляется на меры со-
циальной поддержки. При 
этом на Ямале больше вни-
мания уделялось развитию 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры. Очень много 
средств направляется для 
оказания медицинской по-
мощи ямальцам в Тюмени, 
для переселения с севера на 
юг. Всегда в нашей програм-

ме предусмотрены субсидии 
на авиаперевозки, которые 
связывают регионы.

- Вообще, когда я говорю 
о нашем взаимодействии 
с автономными округами, 
я всегда подчеркиваю, что 
это очень гибкий инстру-
мент, - пояснил Александр 
Моор. - И формируется он 
на основании потребностей 
жителей Югры и Ямала. Ес-
ли появятся какие-то новые 
вызовы и новые задачи, то 
мы, безусловно, вместе с 
моими коллегами, вместе с 
нашими законодательными 
органами внесем все необ-
ходимые коррективы. Все 
объекты программы «Со-
трудничество» формируются 
вместе на основании задач 
и пожеланий губернаторов 
и жителей округов.

 ■ В ТЕМУ 
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определенными видовыми характе-
ристиками. Именно они помогут при 
обустройстве кампуса сохранить эти 
особенности, - пояснила заведующая 
кафедрой экологии и РП ГАУ Север-
ного Зауралья Наталья Санникова.

В течение года представители студ-
отрядов будут проводить в кампусе 
презентации, мастер-классы, общаться 
со школьниками и учащимися ссузов, 
встречаться с работодателями. 

Волонтеры-медики Тюменского ме-
дицинского университета хотят реали-
зовать проект «Окна санпросвета», а 
именно - организовать оздоровитель-
ные мероприятия по теме правиль-
ного питания, проводить зарядку и 
тренировки с привлечением профес-
сионалов.

По мнению руководителя волонтер-
ского центра Тюменского государствен-
ного медицинского университета Марии 
Антоновой, проект поможет молодежи 
пополнить свои знания о профилак-
тике болезней и закрепить привычку 
к ведению здорового образа жизни. 
Также волонтеры-медики продвигают 
социальный проект по популяризации 
донорства костного мозга.

На территории кампуса будут рас-
положены общежития, гостиница, 
учебно-лабораторный корпус, техно-
парк, конгресс-центр, центр развития 
талантливой молодежи, спортивный 
центр.

Напомним, что проект по созданию 
кампусов является частью националь-
ного проекта «Наука и университеты», 
реализуемого Минобрнауки России.

По словам старшего преподавателя 
кафедры международных экономиче-
ских отношений Южно-Российского 
института управления РАНХиГС Евге-
нии Васюты, Тюмень - один из круп-
нейших студенческих городов нашей 
страны, поэтому создание современ-
ного образовательного пространства 
в области, включающего в себя со-
временную инфраструктуру, предна-
значенную не только для учебы, но и 
для отдыха, вполне закономерно. 

- В шести крупных вузах, располо-
женных на территории данного субъ-
екта РФ, обучаются почти 50 тысяч 
студентов, - отметила она. - Более того, 
наличие межвузовского кампуса на 
территории региона позволит компен-
сировать дефицит жилых пространств 
в ведущих региональных вузах. Увере-
на, что в результате появления новых 
молодых специалистов, готовых не 
покидать регион и после завершения 
учебы, произойдет толчок к развитию 
регионального высокотехнологично-
го производства. Также подчеркну, 
что наличие межвузовского кампуса, 
отвечающего лучшим мировым стан-
дартам, будет иметь для региона и ощу-
тимый экономический эффект.

Также эксперт считает, что кампус 
станет уникальным научным про-
странством, где будут реализовываться 
принципиально новые научно-иссле-
довательские проекты. Это не только 
укрепит технологический суверени-
тет страны, но и устранит дефицит на 
региональном и федеральном рынке 
труда, удовлетворив потребности со-
временного высокотехнологичного 
бизнеса.

- Подписание концессионного со-
глашения - это яркий пример, ил-
люстрирующий тот факт, что взаи-
модействие научного сообщества, 
бизнес-структур и государства впол-
не возможно в условиях рыночных 
реалий. Неслучайна и будущая спе-
циализация кампуса, которая будет 

осуществляться по трем ключевым 
направлениям: энергетическая безо-
пасность, безопасность живых систем, 
технологический инжиниринг. Более 
того, важно, что в развитии данных 
направлений и инициатив заинтере-
совано государство, - отметила Ва-
сюта.

Более того, эксперт уверена, что 
кампус станет новым брендом реги-
она, который в будущем приобретет 
статус молодежной столицы страны. 
Также он может выступить не только 
авторитетным высшим заведением, 
но и частью конкурентоспособной го-
родской среды. По мнению Васюты, 
реализация проекта подобного рода в 
современных реалиях действительно 
необходима.

- В данном учебном заведении могут 
начать свой профессиональный путь 
те молодые люди, которые, не побо-
явшись территориальной отдаленно-
сти региона, готовы начать развивать 
высокотехнологичные отрасли про-
мышленности.

Создание студенческого кампуса в 
Тюмени, по мнению министра высшего 
образования и науки Валерия Фалькова, 
уникальная возможность для более 
динамичного развития города и всего 
региона.

- Необходимо взвешенно и вдумчи-
во проработать концепцию развития 
проекта, в том числе посмотреть на 
проект с точки зрения привлечения 

иногородних и иностранных студен-
тов, - сказал министр.

В свою очередь, Александр Моор от-
метил, что нас интересуют не только 
исследовательские разработки каждого 
университета в отдельности.

- Важно, чтобы в результате сотруд-
ничества между университетами и на-
шим Западно-Сибирским межреги-
ональным научно-образовательным 
центром мирового уровня, с привле-
чением научного потенциала Ямала 
и Югры, мы получили мощный си-
нергетический эффект. Именно для 
этого мы, в тесном взаимодействии и 
координации с Минобрнауки, и ре-
ализуем проект по созданию тюмен-
ского межвузовского кампуса, - сказал 
губернатор. 

Заведующая кафедрой международ-
ных экономических отношений ЮРИУ 
РАНХиГС, кандидат экономических на-
ук, доцент Татьяна Подольская подчерк- 
нула, что создание единой цифровой 
платформы, формируемой тюменски-
ми университетами, поспособствует 
повышению технологического суве-
ренитета России. Благодаря едино-
му информационному пространству 
у студентов разных вузов Тюменской 
области появится доступ к самым про-
двинутым курсам.

- Это не только станет основой по-
вышения конкурентоспособности об-
разования в межвузовском кампусе в 
Тюмени, но и создаст синергетический 

эффект в научно-исследовательской 
деятельности, оптимизировав взаимо-
действие между кафедрами и лабора-
ториями разных вузов. А комфортные 
условия современного кампуса, нали-
чие спроса на исследования со стороны 
крупнейших российских компаний, 
работающих в Тюменской области, 
станут залогом того, что молодые уче-
ные и специалисты будут оставаться в 
регионе, а не уезжать в поисках само-
реализации, - добавила Татьяна По-
дольская.

Напомним, что 52% от общего объ-
ема финансирования проекта, а это 
свыше 17 млрд рублей, составит фе-
деральный капитальный грант. Из ре-
гионального бюджета на реализацию 
проекта направят более 13%, или 4,5 
млрд рублей, концессионер инвестиру-
ет в строительство 34% от общего объ-
ема финансирования - 11 млрд рублей.

Кампус станет новым брендом региона, который в будущем приобретет статус молодежной столицы страны.

В обсуждении строительства кампуса принимали участие  
более 50 тысяч жителей Тюменской области, Югры и Ямала. 

 ■ КСТАТИ 
Команда тюменских урбанистов готова 

подключиться к реализации проекта по 
созданию общеуниверситетского кам-
пуса, который объединит вузы города и 
региона. Сделать его более успешным и 
интересным для жителей Тюменской об-
ласти специалисты планируют в два этапа, 
рассказал старший научный сотруд-
ник научно-исследовательской лабо-
ратории исторической географии и 
регионалистики Тюменского государ-
ственного университета Игорь Стась.

Первый этап - это крупные предпроект-
ные исследования той территории, куда 
будет заходить кампус. Они необходимы 
для выявления символического капитала 
территории и ее историко-культурного 
наследия. Их результаты позволят в даль-
нейшем брендировать кампус и создать 
положительный образ общегородского 
образовательного пространства. Помимо 
этого, нужно будет выявить различные 
поведенческие практики и сценарии для 
того, чтобы грамотно вписать в проект 
все сообщества, которые живут на тер-
ритории возведения кампуса. 

Предполагается соучаствующее про-
ектирование: через фокус-группы, со-
ответствующие сессии и разговоры с 
жителями территории, которые заинте-
ресованы в ее развитии, и в целом с 
горожанами.

На основе этого урбанисты выработа-
ют рекомендации и программы развития 
университета, которые будут зашиваться 
в технические задания, дизайн и проект 
по реализации и эксплуатации самого 
образовательного пространства.
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Светлана БОРИСОВА

С рабочим визитом 
в Ярковском районе 
побывал губернатор 
Тюменской области 
Александр Моор. 

Глава региона оценил готов-
ность объектов ЖКХ к зиме, 
посмотрел обновленную школу 
и оценил перспективы разви-
тия туризма.

ЭКОНОМИЯ И ТЕПЛО
Подготовка к отопитель-

ному сезону в самом разгаре, 
поэтому одним из объектов, 
которые посетил губернатор, 
стал центральный котельный 
и диспетчерский пункт управ-
ления котельными Ярковского 
района. Ему показали, что было 
сделано в рамках реконструк-
ции и что предстоит сделать. 
Так, 10 газовых котельных и 9 
автоматизированных угольных 
построят в рамках инвестици-
онной программы в Ярковском 
районе до конца 2024 года, еще 
шесть реконструируют. Это бо-
лее половины от действующих 
котельных. Также обновят 8,88 
км тепловых сетей из 26,3 км 
существующих. В Ярково по-
строят блочно-модульную на-
сосную станцию.

Общий объем инвестиций 
в модернизацию объектов те-
плоснабжения района составил 
более 355,4 млн рублей. По сло-
вам директора АО «СУЭНКО» 
Даниила Анучина, только одна 
реконструированная котель-
ная в Ярково дала экономию в 
13 млн рублей. Все данные из 
котельных теперь выводятся в 
единую диспетчерскую, работа 
оборудования отслеживается 
дистанционно.

Модернизацию провели 
в рамках реализации ООО 
«Тюменский коммунальный 
сервис» инвестиционной 
программы по заключенному 
концессионному соглашению 

в отношении объектов тепло-
снабжения Ярковского района.

Как подчеркнул глава муни-
ципалитета Евгений Золотухин, 
до концессионного соглаше-
ния физический износ котель-
ных составлял 80%. На данный 
момент реализовали 30 из 58 за-
планированных мероприятий.

- Что касается концессион-
ного соглашения, то это совре-
менная, эффективная форма 
инвестиций в жилищно-ком-
мунальной сфере. В регионе 
уже 22 разных по финансовой 
емкости таких соглашений. В 
Ярково в 2020 году многие ко-
тельные были на грани физи-
ческого износа. Тогда приняли 
решение, и по прошествии двух 
лет можем констатировать: 
всё, что было запланировано, 
сделано. Существенно повы-
шены качество и надежность 
теплоснабжения. Котельные 
отремонтированы и реконстру-
ированы. Мы видим большой 
экономический эффект в ча-

сти снижения объема потре-
бляемого для выработки тепла 
ресурса, потерь, оптимизацию 
персонала. И самое главное - 
это повышение качества услуг, 
которые получают потребите-
ли, - отметил Александр Моор. 

Готовность к отопительно-
му периоду сейчас составляет 
более 76%.

К 1 СЕНТЯБРЯ ГОТОВЫ
Оценил глава региона и но-

вый спортивный корт. Его 
возвели во время капремонта 
в школе села Дубровного Яр-
ковского района. Здание рас-
считано на 210 учеников. В но-
вом учебном году ребята сядут 
за современные парты, у них 
будет кабинет робототехники 
и универсальный стадион. 

По словам заведующей ду-
бровинской школы Елены Ко-
ролевой, капитальный ремонт 
здания 1967 года постройки на-
чался еще в апреле 2022 года, а 
завершился 16 августа. 

- Кладка перемычек, усиле-
ние проемов, устройство осно-
вания полов, ремонт входных 
групп, устройство наружной 
теплоизоляции зданий с тон-
кой штукатуркой, обновление 
кровли, инженерных коммуни-
каций внутренних и наружных 
тепловых, канализационных 
сетей и водоснабжения, - пере-
числила она сделанное. 

Но главная гордость - это 
центр инициатив, где школь-
ники уже предлагают проекты. 
Также здесь оснастили классы 
информатики, химии, биоло-
гии, физики и другие. Есть и 
интерактивные доски. 

- У нас появились футболь-
ная и баскетбольная площадки, 
малые архитектурные формы 
для детей начальной школы, 
скейт-парк, беговая дорожка. 
Такого нет в районе, - расска-
зала руководитель школы.

Также в школе работает агро-
класс, созданный по региональ-
ному проекту «Агропоколение». 
Занятия проводятся для учени-
ков с 9-го по 11-й класс. Ребята 
посещают сельхозпредприятия 
района - «Ясень Агро», «Меж-
дуречье», Россельхозцентр. Под 
руководством специалистов 
ученики осваивают азы сель-
скохозяйственных профессий. 
Многие выпускники поступают 
в агроколледжи и сельскохозяй-
ственные вузы.

В ГОСТИ К РАСПУТИНУ
Развивается в Ярковском 

районе и туризм. Так, в селе 
Покровское реализуется про-
ект придорожного сервиса с 
музейным комплексом. Соз-
дает его «Сибинтел-Холдинг». 
Масштабный проект находится 
в проработке. В планах - уве-
личить площадь уже действу-

Обновленное здание школы рассчитано на 210 учеников.

 ■ КСТАТИ
Парк воинской славы создадут 

в селе Ярково Ярковского района. 
Сейчас здесь, на улице Пионерской, 
установлен небольшой мемориал, 
посвященный участникам Великой 
Отечественной войны.

- В парке будет сцена для меро-
приятий, комфортные условия для 
отдыха и прогулок - скамьи, качели, 
тротуары, много зелени - деревьев 
и кустарников. Для развития чув-
ства патриотизма здесь установят 
мемориальные стенды с информа-
цией о павших участниках боевых 
действий, в том числе и СВО. Также 
запроектирована установка танка 
как символа силы и защиты Родины, 
- рассказал заместитель главы 
района Владимир Федоров.

Площадь места, отведенного 
под строительство, составляет 
2909 кв. м. Площадь благоустро-
ят к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и 100-летию 
Ярковского района.

Площадь благоустроят к 80-летию Победы  
в Великой Отечественной войне и 100-летию Ярковского района
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Личностью Распутина и не только -       чем привлекает Ярковский район 

 ■ ФАКТ 
Восемь территорий для раз-

вития туриндустрии определи-
ли в Тюменской области. В их 
числе пять земельных участков 
и три объекта общей площадью 
12,27 га, сообщает региональ-
ное управление Росреестра.

Инвесторы смогут создать на 
них объекты туристского притяже-
ния и современной инфраструк-
туры. Это станет еще одной воз-
можностью для развития отрасли 
в регионе, считают в ведомстве.

Всего к проекту Росреестра 
«Земля для туризма» менее чем 
за год присоединились 38 регио-
нов России. На их территории к 
июлю 2023 года выявлено 349 
пригодных для туристических 
нужд участков площадью почти 
4 тысячи га.

Уникальные экспонаты царской семьи, представленные 
в историко-культурном центре «Казанский».
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ющего придорожного серви-
са «Теплый стан», предлагать 
продукцию местных предпри-
нимателей - дикоросы, мёд, 
сувениры, а также сибирскую 
кухню - только видов ухи не 
менее десяти.

Привлечь большее количе-
ство туристов в район смогут 
исторические объекты, кото-
рых на этой территории много: 
раскопки дотюркского перио-
да, известный уроженец села 
Григорий Распутин.

Директор предприятия Вла-
димир Шевчик планирует вос-
создать крестьянское подворье 
родителей известного земляка, 
часовню и организовать в «Те-
плом стане» музей. Он заметил, 
что в мировой практике такие 
заведения, где автомобилисты 
могут поесть, отдохнуть, долж-
ны располагаться через каждые 
80 километров.

- Каждый район рассматри-
вает сферу туризма как одно из 
направлений развития эконо-
мики, привлечения инвесто-
ров. Преимущества Ярков-
ского района - расположение 
на федеральной трассе между 
Тюменью и Тобольском, а так-
же история. Самый известный 
русский - Распутин - и всё, что 
связано с именем этого не-
однозначного исторического 
персонажа, вызывает живой 
интерес. Сегодня рассматри-
вается вопрос создания в По-
кровском большого туристи-
ческого кластера, - рассказал 
глава региона.

По мнению замгубернатора 
Андрея Пантелеева, этот про-
ект окажет большое влияние 
на развитие туризма в области. 

- Доступность туристических 
локаций - это один из приори-
тетов для туриста, как и безо-
пасность и комфорт. Проект 
придорожного сервиса пока-
зывает, что Покровское и весь 
Ярковский район с теми ин-
фраструктурными объектами, 
которые здесь уже являются 
магнитами, могут за счет рас-
качки такого объекта получить 
новую волну развития.

Замгубернатора отметил, что 
дорога в четыре полосы, кото-
рую построят до Тобольска, 
также поможет увеличить ту-
ристический автомобильный 
трафик.

- Привлекает туристов всё, 
что связано с историей Распути-
на, у нас уже есть один прекрас-
ный музей. Второй - это центр 
«Казанский», который обладает 
большим количеством артефак-
тов, свидетельствующих, как 
жили в Сибири, связанных с 
семьей Николая II и Распути-
на. Проект, который реализует 
«Сибинтел-Холдинг», станет 
еще одной гранью этой исто-
рии, дополнением. Везде раз-
ные целевые аудитории, и мы 
должны давать разные продук-
ты для наших туристов.

Может быть разработан и 
экотур на несколько дней с вы-
сокой составляющей культуры 
и истории, а не просто экскур-
сионная поездка. Он мог бы 
включить в себя и проживание 
в глэмпинге, и посещение при-
стани, куда причаливал тепло-
ход «Русь», когда семья импе-
ратора двигалась из Тюмени в 
Тобольск, о возможности соз-
дания которой тоже говорится.

НА ТЕРМАЛЬНЫЙ 
ИСТОЧНИК

Один из туристических объ-
ектов между Тобольском и Тю-
менью - термальный комплекс 
«Дубровинский», небольшой, 
уютный и компактный, рас-
считан на отдых со своей ком-
панией. 

В год комплекс принимает 
несколько тысяч посетителей 
со всей России. Здесь есть бас-
сейн с минеральной водой и 
гидромассажными зонами, 
гостевой дом с комнатами от-
дыха и номерами. Гостей здесь 
угощают авторским иван-ча-
ем.

Потенциал развития туриз-
ма и перспективы проекта 
обсудил губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор 
с главой Ярковского района 
Евгением Золотухиным и учре-
дителем термального комплекса 
«Дубровинский» Андреем По-
таповым. В частности, обго-
ворили возможность исполь-
зования базы для районных и 
региональных мероприятий.

Собственник объекта рас-
сказал, что много гостей заез-
жают в «Дубровинский», сле-
дуя по пути в Тобольск или на 

родину Григория Распутина - в 
село Покровское.

- Обустройство завершилось 
в 2021 году. Здесь сформирова-
лась своя аудитория из-за каче-
ства воды. Это первая очередь 
проекта. Вторая включает бас-
сейн в 50 метров, домики. Рас-
считываю запустить основной 
комплекс в 2025 году. Первая 
очередь - территория для раз-
вития, понимания трафика. 
Вполне возможно, что дальше 
можно будет продолжать этот 
формат, - сказал Андрей По-
тапов.

На второй очереди будет 
представлено больше возмож-
ностей для разнообразного от-
дыха. С местами для транзит-
ного транспорта, возможно с 
кемпингами.

Объем инвестиций составил 
15 млн рублей. На месте ста-
рого объекта удалось создать 
концептуальный - в сканди-
навском стиле. Площадь мине-
рального источника составляет 
72 кв. м. Вода температурой 43 
- 46 градусов поступает из сква-
жины глубиной 1400 метров.

Как подчеркнул глава Яр-
ковского района Евгений 
Золотухин, туризм - одна из 

главных точек роста экономи-
ки муниципалитета. При этом 
здесь рассчитывают и на рост 
промышленного производ-
ства. Для этого и для обеспече-
ния газом населенных пунктов 
совместно с правительством 
Тюменской области опреде-
лены сроки реконструкции 
ярковской ГРЭС. В 2024 году 
разработают проектную до-
кументацию, а реконструкция 
запланирована на 2025 год.

 ■ ЧТО ЕЩЕ? 
Редкие книжные издания и 

фарфор императорской семьи 
хранятся в частном историко-
культурном центре «Казанское» 
в селе Покровское Ярковского 
района. Еще один эксклюзивный 
экспонат - уникальная карта 1915 
года.

- На ней отображены государ-
ства, которые были повержены 
в Первой мировой войне. Только 
Россия не на коленах, - подчерк-
нул директор историко-куль-
турного центра «Казанский» 
Игорь Ястребов.

Он провел аналогии с совре-
менностью. Карта - настоящая 
историческая ценность. Такая 
есть не у многих крупных музеев.

В двухэтажном здании центра 
«Казанский» на площади 500 кв. 
метров разместились несколько 
залов. В первом представлена 
история царской семьи, во вто-
ром - экспозиция по истории ста-
новления Тобольской губернии 
как административной единицы 
Российской империи. В музее 
много редких книжных изданий, 
открыток, есть и очень ценные 
экспонаты, например книга свято-
го Иоанна Кронштадтского, под-
писанная сестре Николая II Ксе-
нии Александровне, также пять 
предметов посуды Кузнецовского 
фарфора, которые использовали 
на званых обедах высших чинов, 
и т. д. Часть экспозиции расска-
зывает об известном уроженце 
Покровского Григории Распутине. 
На тематических экскурсиях экс-
понаты дают потрогать, в этом 
особенность музея.

Проект по популяризации мировой культуры и искусства для школь-
ников совместно с представителями из Беларуси, Узбекистана и 
регионов России разработала заместитель начальника управления 
молодежной политики Тюменского государственного медицинского 
университета Яна Щипанова. Она стала участницей XIV международ-
ного молодежного лагеря «Диалог» в Калужской области, сообщает 
пресс-служба медуниверситета.

Участников встречи пригласили на панельную сессию-презентацию 
«Ресурсы и возможности для реализации социально значимых проектов». 
Перед ними выступили начальник отдела международной деятельности 
Росмолодежи Валерия Черногородова, координатор российских про-
грамм фонда «Русский мир» Светлана Щербакова и другие. Спикеры 
панельной сессии познакомили аудиторию с деятельностью своих организа-
ций, с возможностями грантовой поддержки международных молодежных 
проектов и пригласили присоединиться к уже реализуемым программам.

В рамках проектной лаборатории участники приступили к разра-
ботке совместных проектов, направленных на укрепление межнацио-
нальных и межконфессиональных отношений по семи направлениям: 
образование, культура и искусство, сохранение исторической памяти, 
волонтерство, молодежный туризм, молодежный спорт, медиа.

Каждый рабочий день завершала культурная программа: костер 
«Дружба народов», концерт и мастер-класс «Музыка и танцы народов 
Сибири», а также турнир по Just dance.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

В двухэтажном здании центра «Казанский» на площади  
500 квадратных метров разместились несколько залов.

У района большой туристический потенциал, который привлекает местных инвесторов.
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Любовь ТРОШКИНА

После страшной 
болезни 
Костомаров 
впервые вышел 
на лед.

22 августа в Сочи 
состоялась премьера 
гала-шоу Ильи Авербу-
ха «Письма любви», во 
время которого прои-
зошло знаменательное 
событие. Олимпийский 
чемпион Роман Косто-
маров, перенесший в 
2023 году частичную ам-
путацию конечностей - 
ног и рук, появился на 
льду «Айсберг» во время 
выступления своей су-
пруги Оксаны Домниной. 
Вышел, правда, не на 
коньках, а в кроссовках, 
надетых на протезы. Му-
жественного спортсмена 
встретили аплодисмен-
тами.

- Здорово, что он мо-
жет радовать болель-
щиков, пусть пока что 
и в таком статусе. После 
того невозможного, что 
он уже сделал, не могу 
сомневаться в чем-то 
другом, - говорит дву-
кратный олимпийский 

чемпион Максим Трань-
ков. - В случае Ромы я 
бы не стал исключать, 
что он снова встанет на 
коньки. Он доказал, что 
невозможное возможно. 
Но все зависит от его же-
лания.

Тренер Костомарова 
Александр Жулин тоже 
верит, что Роман смо-

жет выйти на лед, но не 
торопит его.

- Я вообще Ромку 
очень люблю, и то, как 
он себя ведет после то-
го, что с ним приклю-
чилось, вызывает у меня 
восхищение. Надеюсь, 
что он сможет встать на 
коньки, но это не самое 
главное в жизни. Самое 

главное, чтобы он на-
шел смысл и двигался 
в этом направлении. У 
него замечательная же-
на, замечательные дети, 
и сам он замечательный 
человек, - сказал Жулин, 
который еще раньше го-
ворил, что возьмет Ко-
стомарова к себе рабо-
тать тренером. - Ему не 
надо будет ничего по-
казывать на льду, надо 
лишь объяснять спорт-
сменам, как правиль-
но делать тот или иной 
элемент.

Напомним, что Ко-
стомаров провел в кли-

нике 175 дней на грани 
жизни и смерти. Ему 
провели несколько ам-
путаций из-за некроза. 
У Костомарова произо-
шло кровоизлияние и 
образовалась гемато-
ма. В мае спортсмен 
пошел на поправку, а 
уже в июне стал трени-
роваться в больнице. В 
начале июля 46-летнего 
спортсмена выписали из 
московской больницы в 
Коммунарке, и он про-
должил свои занятия 
уже в спортзале, отку-
да выложил несколько 
видео.

Трогательное 
видео, как Роман 

Костомаров 
выходит на протезах 

под аплодисменты, - на сайте
РИ
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Теперь все ждут, 
когда же Роман 

сможет прокатиться 
с Оксаной на коньках.
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Непряева - Терентьев - далеко не первый 
союз в сборной России по лыжным гонкам.

� В мае 2019-го призер Олимпийских 
игр Юлия Белорукова вышла замуж за 
чемпиона России Никиту Ступака.

� Летом того же 2019 года свой союз 
оформили двукратный чемпион мира Сер-
гей Устюгов и призер этапа Кубка мира 
Елена Соболева.

� В тот же год свадьбу с тренером 
сборной Егором Сориным сыграла Та-
тьяна Алешина (теперь Сорина), кото-
рая уже после рождения ребенка стала 

олимпийской чемпионкой Пекина-2022 в 
эстафете.

� Весной 2021 года лидер нашей ко-
манды трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Большунов женился на другой 
лыжнице из сборной, Анне Жеребятовой.

- Нам сложнее найти человека из шоу-
бизнеса или еще кого-то. Все варятся в 
своей кухне. Поэтому и находят своих бу-
дущих жен и мужей в своем окружении, - 
прокомментировала нам свадебный бум 
в сборной президент федерации Елена 
Вяльбе.

СКАЗАНО!
«Сразу весь 

наш футбол 
вряд ли может 
вернуться на 
международ-
ную арену. По-
ка мы видим только дина-
мику относительно судей, 
делегатов и инспекторов. 
Будем надеяться, что че-
рез какое-то время УЕФА 
сделает следующий шаг и 
постепенно будут возвра-
щаться какие-то клубные 
или национальные коман-
ды. Будем надеяться, что, 
может быть, что-то прои-
зойдет в этом году».

(Александр 
ДЮКОВ, президент 

Российского 
футбольного союза, - 

о скором 
возвращении наших 

футбольных судей на 
соревнования 

под эгидой УЕФА - 
в Лигу Европы и Лигу 

чемпионов.)

«Рома доказал, 
что невозможное возможно»

 � КТО ЕЩЕ

В команде все переженились

Сергей КИРИЛЛОВ

Олимпийские 
призеры Непряева 
и Терентьев стали 
мужем и женой.

Олимпийская чемпион-
ка-2022 Наталья Непря-
ева и призер тех пекин-
ских  Игр Александр 
Терентьев  23 
августа сыграли 
свадьбу. Цере-
мония бракосоче-
тания лыжников 
сборной России 
прошла в Твери, на 
родине Натальи.

Молодую семью поздра-
вил и губернатор Твер-
ской области Игорь Ру-
деня.

О своих отношениях 
пара объявила в октябре 
прошлого года. До этого 
Непряева тщательно скры-
вала свою личную жизнь, 
а Терентьев до отношений 
с Натальей встречался с 

другой лыжницей, Анной 
Грухвиной.

Помолвка спортсменов 
состоялась 6 июля 2023 
года в Твери, недалеко от 
мемориала «Москва - город-
герой», расположенного 
недалеко от Кутузовского 
загса. Пышное свадебное 
торжество молодоженов 
состоится уже в Москве 
23 сентября.

Непряева стала одной из 
главных героинь Олимпиа-
ды-2022 в Пекине, где за-
воевала медали всех досто-
инств - «бронзу», «серебро» 
и «золото» в эстафете. Те-
рентьев на этой же Олимпиа-
де дважды становился брон-
зовым призером (в личном и 
командном спринте). Кстати, 
у Непряевой есть «бронза» 
и с Олимпиады-2018.

У Натальи 
и Александра 

на двоих шесть 
олимпийских 

наград.

 � ГОРЬКО!

Лыжня ведет 
в загс
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Ольга РОДИНА, 
Анна КУКАРЦЕВА

«МОЕ ЛИЦО 
НЕ КОММЕНТИРОВАЛ 
ТОЛЬКО ЛЕНИВЫЙ»

- Возможно, моя история 
поможет другим девушкам, 
ведь такие проблемы встре-
чаются часто, просто их скры-
вают. Годами не обращают-
ся к специалистам, а в итоге 
рушат здоровье и жизнь. 
Именно жизнь! Можно жить 
с некоторыми болезнями, 
а от анорексии умирают, как 
сказал мой врач... - именно 
так объяснила девушка свое 
желание публично испове-
даться.

30-летняя модель Алена 
Шишкова, которые многие 
знают как бывшую подру-
гу рэпера и бизнесмена Ти-
мати, родившую ему дочь, 
призналась, что все послед-
ние месяцы проходила лече-
ние в клинике от булимии* 
и анорексии**. Этими забо-
леваниями она страдала около 
8 лет. По словам модели, она 
много лет «возвращала еду» 
(то есть специально вызы-
вала рвоту), потому что боя-
лась даже не лишнего веса, а…  
отеков на лице, руках и ногах. 
Ведь она модель, а в кадре все 
должно быть идеально!

В какой-то момент отеки 
стали фобией Алены. Ей ка-
залось, что лицо опухало 
от одного съеденного ябло-
ка. «Я не стремилась поху-
деть - наоборот, пыталась 
набрать вес, но «возвращала» 
все съеденное и выпитое», - 
призналась Алена. Она ста-
ла принимать мочегонные 
препараты и стала зависима 
от них: «только бы не иметь 
отечное лицо по утрам».

Эмоциональное состояние 
девушки, с юных лет привык-
шей, что все вокруг восхища-
ются ее красотой, усугубля-
ли комментарии в соцсетях. 
Пик сетевого хейта пришелся 
на конец прошлого года, ког-
да Шишкова приняла участие 
в шоу «Наследники и само-
званцы» и «Звезды в Африке». 
Бросался в глаза ее странный, 

одутловатый вид - замучен-
ный «диетой» и таблетками 
организм стал задерживать 
воду. 

«У меня никогда не было 
филлеров в скулах, - настаива-
ет Алена. - Но только ленивый 
не расписал меня в мрачных 
тонах. Даже многие популяр-
ные люди «прошлись сапо-
гами» по моему лицу. Были 
бесконечные разборы моих 
«проблемных зон от «супер-
косметологов», которые вжи-
вую никогда меня не видели».

За 8 лет девушка не раз про-
ходила курсы по набору веса 
в разных клиниках и санато-
риях, сдавала анализы, при-
нимала лекарства. Были по-
зитивные сдвиги, но…

В апреле этого года ситуа-
ция стала критической: «Я па-
дала в обмороки, у меня были 
судороги, и если я не снима-
ла сторис (короткие видео 
для соцсетей. - Ред.), то в ос-
новном только лежала. Я ре-
шилась обратиться в Центр 
изучения расстройств пище-
вого поведения. Поступила 
туда с весом 45 кг при росте 
176 см...»

В клинике Алену заново на-
учили есть и избавили от зави-
симости от мочегонных пре-
паратов. Вес наконец пришел 
в норму - она набрала 15 кг (то 
есть весит теперь 60 кг). Де-
вушка призналась, что ки-
лограммы распределились 
по телу неравномерно, из-за 
чего ей понадобилась помощь 

хирурга: который «перерас-
пределил жир из одних мест 
в другие». Сейчас модель про-
ходит реабилитацию и мечта-
ет поскорее вернуться к обыч-
ной жизни.

«НЕ ЗНАЕШЬ,  
ЧТО ДЕЛАТЬ, - ХУДЕЙ»

- Если судить по симпто-
мам, которые приводит Алена 
(вызывала рвоту, принимала 
много мочегонных), то это 
похоже на очистительную 
нервную анорексию. Когда 
сильные пищевые ограниче-
ния и снижение веса сочета-
ются с компенсаторным по-
ведением в виде вызывания 
рвоты и употребления слаби-
тельных лекарств (не повто-
ряйте, это опасно для жизни 
и не помогает контролиро-
вать вес!). Это одно из самых 
опасных видов расстройств 
пищевого поведения (РПП) 
с высокой угрозой жизни, так 
как сильное истощение и на-
рушение электролитическо-
го баланса могут приводить 
к остановке сердца, - объяс-
няет клинический психолог, 
специализирующийся на РПП, 
Ирина Ушкова.

У РПП высокая леталь-
ность, то есть вероятность 
умереть вследствие болез-
ни. 26% страдающих РПП 
пытались покончить жизнь 
самоубийством. В мире каж-
дый час от этого заболевания 
умирает один человек, объ-
ясняет Ирина Ушкова. До-
вольно часто РПП сочетаются 
с другими психиатрически-
ми заболеваниями: многие 
люди также страдают от тре-
вожных расстройств, об-
сессивно-компульсивного 
расстройства, депрессии, за-
висимостей, расстройств лич-
ности, посттравматического 

расстройства, расстройства 
аути стического спектра или 
синдрома дефицита внимания 
и гиперактивности. И, увы, 
эти заболевания усиливают 
отрицательные эффекты друг 
друга.

Поэтому мы сейчас пишем 
в первую очередь для близ-
ких тех людей, что страдают 
РПП. Зачастую сами пациен-
ты могут не заметить серьез-
ности проблемы. Стремление 
выглядеть модно, на волне 
со звездами, может быть силь-
нее проблем со здоровьем.

Мне кажется,  
кто-то слишком мало ест!
Общие признаки расстройств 
пищевого поведения.

Чрезмерная озабоченность и неудовлетворенность 
 своим весом.

Зависимость самооценки и настроения от того, насколько удается 
контролировать вес.

Большое количество пищевых правил: что можно есть, 
в каком количестве и сочетании, в какое время.

Например, нельзя есть после 18.00.
Или «не следует совмещать сложные углеводы и белок».
Иногда пищевые правила принимают облик какой-то популярной 

диеты (низкоуглеводной, кето, интервального голодания).
Пищевые правила диктуются не личными предпочтениями, а тем, 

что они, как кажется, помогают контролировать вес. Обычно пище-
вые правила очень жесткие, им тяжело следовать в повседневной 
жизни. Это может провоцировать негативные переживания и труд-
ности общения в кругу близких.

Переедания.
Они могут быть как объективные, так и субъективные. Объ-

ективное переедание проявляется в поглощении большого объема 
пищи (в несколько раз больше, чем стандартная порция) за короткий 
период времени, после чего возникают чувство тяжести и диском-
форта в желудке, вплоть до боли, и чувство вины.

Субъективное переедание - это ситуация, когда человек нарушает 
свои пищевые правила. А так как эти правила очень жесткие и обиль-
ные, то сама жизнь способствует их нарушениям. Оба типа перееда-
ний характерны для всех видов РПП и вызывают сильные сожаления.

КРИТИЧЕСКИЕ 
ПРИЗНАКИ

 ✓ Чрезмерная худоба.
 ✓  Сильная слабость, даже па-
дения в обмороки.

 ✓  Часто отсутствие менструа-
ций у женщин (при низком 
весе или недоедании орга-
низм сбрасывает детородную 
функцию со счетов - тут одну 
жизнь бы сохранить, не то что 
вторую выносить).

 ✓  Снижение либидо. Как у муж-
чин, так и у женщин.

 ✓  Рвота после еды, даже после 
небольшого приема пищи.

Ирина Ушкова отмечает, что иногда РПП проходит самостоятельно, 
без какого-то профессионального вмешательства, но в большинстве 
случаев переходит в хроническую стадию.

- Ко мне не раз обращались за помощью женщины, которые 
болели РПП более тридцати - сорока лет. При этом абсолютное 
большинство людей, страдающих РПП, никогда не получали про-
фессиональной помощи. Мы живем в эпоху скрытой эпидемии РПП, 
о которой совсем не говорят. И если ничего не предпринимать, рост 
этой эпидемии будет продолжаться.

Со
цс

ет
и В таком состоянии Алена поступила 

в клинику. Фото из ее соцсетей.

Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:Бывшая девушка Тимати Алена Шишкова лечится от анорексии:

«Я весила 45 кг,  «Я весила 45 кг,  
падала в обморок,  падала в обморок,  
были судороги»были судороги»

Модель откровенно 
рассказала, до чего 
ее довело стремление 
к идеальной красоте.  
А психолог объяснила, 
как определить 
расстройство 
пищевого поведения, 
которое может 
довести до смерти.

ВАЖНО

ЭТО НАСТОЯЩАЯ ЭПИДЕМИЯ

• Ваш близкий 
перепробовал уже множество 
диет. И сетует, что 
«ни одна толком не помогает».
• В доме много БАДов 
и таблеток для похудения.
• Весы занимают центральное 
место не только в комнате, 
но и в жизни вашего
 близкого человека.
• Часто после пирожного 
или пикника следуют 
изнурительные
 тренировки в спортзале.
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Почистил уши - стали вы-
падать наушники.

�  �  �
Календарное лето в 

этом году было теплое, 
печку в машине включал 
нечасто...

�  �  �
Пациент у психолога.
- И это вы называете про-

грессом в лечении? Раньше 
я был Наполеоном, а сейчас 
- никто...

�  �  �
- Ми-и-иша! С Новым 

годом!
- Петрович! Отойди от 

берлоги!
�  �  �

Лучший способ перебить 
аромат перегара от сантехни-
ка - попросить его разуться.

�  �  �
Заезжал задом в гараж 

и попросил сына помочь 
мне и сказать, когда я 
доеду до стены.

После того как услы-
шал «Бам!», сын бодро 
отрапортовал: «Ровно в 
17.45!»

�  �  �
Пьяный клиент в спортба-

ре:
- Официант, счет, пожалуй-

ста...
Официант:
- 6:2!

�  �  �
Налоги - это просто го-

довая подписка на стра-
ну, в которой ты живешь. 
Детство - бесплатный 
пробный период, а пен-
сия - кешбэк за все годы 
труда.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Барыш коррупционера. 8. 
К чему прививает любовь 
школьный учитель физкуль-
туры? 9. Какую аквариум-
ную рыбку впервые обна-
ружили в Таиланде? 10. 
Чем стены отделывают? 
11. «Когда тебя коснутся
... судьбы, не знающей 
сочувствия». 12. Кукла 
«мирового значения». 14. 
Брендон, убитый на съе-
мочной площадке фильма 
«Ворон» холостой пулей 
из бутафорского писто-
лета. 16. Процесс мон-
тажа. 17. Облегающая 
шапочка. 18. Через что 
увеличивают размер? 19. 
... сена. 20. Что закры-
вает глаз на время сна? 
22. Рычаг, чтобы тяжести
поднимать. 23. Столица с 
самым большим королев-
ским дворцом в Европе. 
24. Основа скульптурной

плоти. 25. Наша эстрад-
ная певица ... Лель. 26. 
Акселератор наоборот. 
27. Ради чего на рыбалку
ходят? 28. К кому чуть не 
ушла Зина Тимофеева от 
изобретательного Шурика? 
29. «Поводырь» героя.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
здание венчает? 2. Ветхий 
квартал. 4. Какое поле 
вспахивают осенью? 5. Про-
тивоядие от подозрений. 6. 
... анекдотов. 7. Кто отнюдь 
«не представляет большин-
ство», но создает его? 13. 
Мельчайший кровеносный 
сосуд. 14. Изысканная 
жратва. 15. Какая страна 
с Чехией разделилась? 16. 
Какая итальянская еда нра-
вится не только Пенелопе 
Крус, но и Софи Лорен? 17. 
Первый из тех, кто в пору 
оттепели начал сочинять 
«лейтенантскую прозу». 
21. Кто из чипов состоит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Мзда. 8. 
Спорт. 9. Лабео. 10. Обои. 11. Клещи. 12. Барби. 14. Ли. 16. 
Сборка. 17. Бини. 18. Лупа. 19. Клок. 20. Веко. 22. Вага. 23. 
Мадрид. 24. Гипс. 25. Катя. 26. Тормоз. 27. Клев. 28. Якин. 
29.Отвага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шпиль. 2. Трущоба. 4. Зябь. 5.
Алиби. 6. Сборник. 7. Политик. 13. Артериола. 14. Лакомство. 
15.Словакия. 16. Спагетти. 17. Бондарев. 21. Киборг.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Наталья ГАЛКИНА, Самара:
- Я инженер-строитель. Уже 20 лет 

проектирую нефтеперерабатывающие 
заводы и нефтяные резервуары. 

С недавнего времени попробовала 
себя в моделинге. Очень люблю спорт, 
регулярно посещаю тренажерный 

зал и бассейн. Обожаю сына.

Приятных вам выходных!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Какой вкусный апельсиновый цвет, 
какой манкий карамельный загар 
и безупречно подобранные детали. 

Даже мяч играет на стороне образа! Любуюсь.

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 

127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!
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МОРЕ И ГОРЫ ПО КОЛЕНО
Кадетские смены 
объединили мальчишек 
и девчонок Союзного 
государства

МОРЕ И ГОРЫ ПО КОЛЕНО
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ЦВЕТ ПОКОЛЕНИЯ - СИЛЬНЫЙ
Молодежь в зоне СВО проявляет героизм и мужество
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ЧЕЛОВЕК КРЕПЧЕ СТАЛИ

ПТИЧКА ЖАХНЕТ - 
МАМА НЕ ГОРЮЙ

Как создавали мемориал 
к 80-летию Курской битвы

Суперсовременное оружие, 
испытанное на передовойhi
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СУДЬБА ПЛАНЕТЫ 
ЗАВИСИТ ОТ РОССИИ

Актер Дмитрий Певцов:
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Ребята доказывают, что они настоящие патриоты и опора страны
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Александр ЛУКАШЕНКО:
 ● Не дай бог агрессия про-

тив Беларуси - это как против 
России. Мы это учитываем 
в строительстве наших Воо-
руженных сил.

 ● Понимая, что Беларусь 
стоит на прикрытии запад-
ного фланга Союза Беларуси 
и России, мы с президентом 
Путиным приняли решение 
о частичном развертывании 
региональной группировки 
войск. Тренируем ее. А вдруг?

 ● С осени прошлого года на 
белорусских полигонах на 
ротационной основе разме-
щаются Вооруженные силы 
российской армии. Войска 
находятся в готовности к со-
вместным действиям по за-
щите нашего общего оборон-
ного пространства.

 ● Оставаясь последователь-
ным сторонником обеспече-
ния мира и безопасности, Бе-
ларусь вместе с партнерами, 
а также в рамках Союзного 

государства прикладывает 
максимум усилий для укре-
пления взаимодействия 
в борьбе с транснациональ-
ными вызовами и угрозами 
различного характера. Раз-
мещая тактическое ядер-
ное оружие на белорусской 
территории, мы адекватно 
реагируем на ускоренную 
милитаризацию Восточной 
Европы и рост военной ак-
тивности США и НАТО.

 ● С ядерной державой никто 

никогда не воевал. Это на-
ше оружие, и мы его будем 
использовать. Это гарантия 
нашей безопасности. В Бе-
ларусь поставляются также 
образцы передового россий-
ского вооружения.

 ● Зачем российское ТЯО 
в  Беларуси нужно? Чтобы 
ни одна нога каких-то сво-
лочей не ступала больше на 
белорусскую землю. Не дай 
бог, мне придется принимать 
решение на его применение 
в современное время. Но ни-
какого колебания не будет, 
если только против нас будет 
агрессия. 

 ● Надо будет - мы с Путиным 
решим и введем сюда и стра-
тегическое оружие. Мы ни 
перед чем не остановимся, 
защищая свои страны, свои 
государства и свои народы.

 ● Текущая международная 
обстановка остается бес-
прецедентно напряженной. 
Обострились практически 
все известные вызовы и угро-
зы. Нарастают риски при-
менения оружия массового 
уничтожения, включая про-
вокации с использованием 
ядерных и биологических 
средств поражения.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители ПС - о резуль-
татах военного сотрудничества.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России:

- Общая история 
требует того, что-
бы к ней бережно 
относились. Это 
касается и воин-
ских захоронений, 
мемориалов на тер-
ритории Беларуси 
и России. Они все 
требуют ухода, ре-
монта. Пускай это 

будет то направление, за которое депу-
таты возьмут на себя ответственность.

В бюджете Союзного государства 
уже присутствовали разделы, связан-
ные с финансированием мемориала 
«Брестская крепость». Но ведь у нас 
не только он. Давайте проанализи-
руем мемориалы, которые находятся 
на территории Беларуси, и воинские 
захоронения. Если мы анализ такой 
проведем, то будет правильно потом 
обсудить,  чтобы дальше к этой работе 
подключились и молодежные органи-
зации, и ветеранские. Каждая область, 
каждый район должны понимать, что 
эти вопросы находятся на контроле 
и они финансово обеспечены. И то-
гда мы восстановим то, что годами не 
благоустраивали или забыли.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спикер 
Палаты представителей, первый за-
меститель Председателя ПС:

- В Беларуси уде-
ляют особое вни-
мание обеспече-
нию национальной 
безопасности во 
всех ее аспектах - 
политическом, обо-
ронном, экономиче-
ском, социальном. 
Законодательное 
закрепление полу-
чило повышение статуса и роли ор-
ганов государственной безопасности. 
Ужесточили уголовную ответствен-

ность за совершение преступлений 
экстремистской и террористической на-
правленности. Приняли Закон о народ-
ном ополчении, позволяющий усилить 
обороноспособность государства в это 
непростое для нашей Родины время.

Об актуальности принятых решений 
говорят и недавние события в России. 
Да, благодаря выдержке лидеров Бе-
ларуси и России, непререкаемому ав-
торитету нашего президента удалось 
не допустить негативного развития. 
Но это еще раз подчеркивает значи-
мость народного единства, наличия 
дополнительных военно-политических 
механизмов, способных противостоять 
различного рода попыткам дестабили-
зировать ситуацию и ввергнуть страны 
в хаос гражданской войны.

ВМЕСТЕ ПРОТИВ ХАОСА ОФИЦИАЛЬНО
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В СЛУЧАЕ АГРЕССИИ НИКАКОГО 
КОЛЕБАНИЯ НЕ БУДЕТ

 ■ Сейчас на фронте рождаются новые Ро-
коссовские.

Владимир Путин рассказал о разговоре с коман-
диром роты, молодым офицером-мотострелком 
Юрием Жулановым:

- Начали появляться люди, которые вроде бы си-
дели в тени - их не видно было, не слышно, а оказа-
лось, что они очень эффективные и очень нужные. 
К огромному сожалению, такие первыми уходят из 
жизни, потому что они себя не жалеют, вот беда 
в чем. Таких людей надо искать - искать и тащить 
наверх, направлять их на учебу, повышать в звании, 
в должности, доверять им больше.

Я в госпитале был, ребятам вручал ордена, и 
этому командиру, который хорошо командовал на 
месте, в ходе боевых действий, вручал Звезду Героя. 
Когда с ним еще по телефону разговаривал, это 

был самый откровенный разговор. Парня привезли 
прямо с поля боя в госпиталь. Еще ничего не сде-
лали ему - ни операцию, ничего, ноги обезболили 
только, потому что два ранения, задело берцовую 
кость. Говорил он со мной боевым голосом. Я у него 
спросил, как бой шел: «Слушайте, Юрий Юрьевич, 
мне сказали, что вы погибли». - «Товарищ Верхов-
ный Главнокомандующий, я жив». Я говорю: «Я 
вижу, что вы живы, теперь. Но мне сказали, что 
вас солдаты вынесли с поля боя». - «Нет, я сам их 
выносил». - «Как это? С ранением?» - «Да, два ра-
нения, оба в ногу».

«А вы давно служите?» Он говорит: «Восемь лет». 
«А сколько вам лет?» - «24». - «Подожди, это во 
сколько вы?».- «С 18». - «Тогда шесть». Он: «Извини-
те, волнуюсь, ошибся». - «Да, понятно. Коман дуете 

ротой?» - «Да». - «Расскажите, как бой шел?» - 
«Сначала артподготовка - никто не дрогнул, все 
остались на месте, потом танки пошли». Я говорю: 
«Ничего, личный состав?» - «Все на месте, все при-
няли бой, за ними - бронемашины и пехота». - «Вы 
сейчас младший лейтенант?» - «Да». - «Я вам при-
сваиваю звание старшего лейтенанта».

Умные, грамотные, взвешенные, мужественные, 
настроенные на служение Отечеству - реально, 
в самом прямом и благородном смысле этого слова. 
И ребята у него там такие же. А чем это отличается 
от Великой Отечественной войны? Ничем, все то 
же самое.

 
История подвига роты Юрия Жуланова -

на стр. 9.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: ■ Наши президенты заяви-
ли, что защищать нас будут 
всеми имеющимися сред-
ствами.

Владимир ПУТИН:
 ● Сейчас, когда Россия вновь 

столкнулась с прямыми угро-
зами своей безопасности, су-
веренитету, мы видим мно-
жество примеров отваги 
и решимости, мужества, го-
товности отстаивать правду, 
защищать людей и само буду-
щее нашего государства - та-
кое будущее, которое нужно 
именно нам самим.

 ● Что касается Беларуси, то 
это часть Союзного государ-
ства, развязывание агрессии 
против Беларуси будет озна-
чать агрессию против Россий-
ской Федерации. На это мы 
будем отвечать всеми имею-
щимися у нас средствами.

 ● Мы будем и далее укре-
плять систему безопасности 
Союзного государства, га-
рантируя тем самым усло-
вия для его устойчивого, 
поступательного социально-
экономического развития. 
Россия и Беларусь наращи-
вают - и будут продолжать это 
делать, как сегодня отмеча-
лось, - свое взаимодействие 
в сфере обороны и безопас-
ности, расширяют сотрудни-
чество в военно-технической 
сфере. И это, безусловно, от-
вечает коренным интере-
сам наших стран и народов, 
по-настоящему важно - с уче-
том непростой междуна-
родной обстановки именно 
сегодня.

РАНЕНЫЙ ВЫНОСИЛ ТОВАРИЩЕЙ С ПОЛЯ БОЯ ГЕРОЙ
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Андрей ШИШКИН, член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- На примере своей малой родины вижу, 
как трепетно и уважительно у нас отно-
сятся к памяти. Я родился в Рогачеве, на 
Гомельщине. У нас за каждой организа-
цией, школой закреплены братские мо-
гилы, мемориалы, памятники и обелиски 
павшим героям. Все они ухожены. Шеф-
ствование школьников над этими объ-
ектами помогает ребятам почувствовать 
личную сопричастность важному делу. 
Рогачевский центр туризма и краеведения 
каждый год организует экспедиции по местам 
операции «Багратион». Ребята благоустраивают 
братские захоронения, участвуют в спортивных 
и культурных мероприятиях, общаются у костра. 
Такой подход помогает поставить заслон подмене 
понятий, сохранять и передавать память подрас-
тающему поколению.

Налаживаем мосты сотрудничества и с рос-
сийскими коллегами. Поисковый отряд из Пензы 

«Поиск-вездеход» приезжает в Беларусь и отправ-
ляется на поля былых сражений, устанавливает 
имена погибших солдат. Материалы о проделанной 

работе публикуют в соцсетях, СМИ. Со-
трудничество также активно развивается 
у агрогородка Лучин и Санкт-Петербурга. 
Телемосты, живое общение школьников, 
креативные проекты, объединенные па-
триотическим лейтмотивом.

В наши школы вернулись военруки. 
Помню, как такие занятия проходили 
в моей юности. Ведь очень важно вос-
питывать у наших детей любовь к Роди-
не, учить отстаивать интересы своего 

государства и защищать его, если понадобится. 
Будущий защитник Отечества должен не толь-
ко обладать базовыми знаниями, навыками, но 
и воспитывать в себе важные качества. А для 
этого нужно помнить и уважать свою историю, 
развиваться физически и нравственно. А еще по-
сле таких занятий у юношей меняется отношение 
к армии, они более ответственно подходят к во-
инской службе.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Союзные смены помогают взрастить на-
стоящих патриотов. А тесное взаимодействие 
РФ и РБ обеспечивает их безопасность.

Андрей КРАСОВ, председатель Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- Военно-политическая обстановка, 
которая складывается вокруг России 
и Беларуси, характеризуется возрас-
танием негативных процессов в  сфере 
глобальной и региональной безопас-
ности. С одной стороны, есть гео-
политическое соперничество между 
ведущими мировыми державами, 
а с другой - происходит столкновение 
интересов отдельных государств.

НАТО в два раза увеличило числен-
ность группировки войск в Польше, Литве и Латвии. 
Полеты разведывательной авиации участились и со-
ставляют шесть-семь самолето-вылетов вдоль наших 
границ в сутки. На Украину из США поставляют реак-
тивные системы залпового огня большого радиуса дей-
ствия М-142 Himars, которые имеют дальность пораже-
ния реактивным снарядом до семидесяти километров 
и оперативно-тактической баллистической ракетой до 
трехсот километров. Они способны наносить огневые 
удары по Союзному государству.

Сложившиеся обстоятельства наглядно демонстриру-
ют, как важно противодействовать этим разрушитель-
ным процессам. Защита прежде всего насущных инте-
ресов наших стран от внешних угроз - основа военной 
безопасности.

Новая редакция Военной доктрины будет способство-
вать противодействию внешним угрозам и вызовам, 
станет надежным фундаментом обороноспособности.

Артем ТУРОВ, председатель Ко-
миссии ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму:

- Запад, включая США, на протяжении 
последних лет наращивает свою группи-
ровку в прибалтийских странах, вдоль 
границ Союзного государства. Мы слы-
шим заявления о возможном размеще-
нии ядерного оружия в Польше. И это 
вопрос к НАТО: зачем они занимают-

ся эскалацией ситуации вдоль границ 
России и Беларуси? Понятно, что бело-
русский лидер, отвечая на такие вызо-
вы и угрозы, чтобы сохранить суверени-
тет и обеспечить безопасность граждан 
рес публики, может пойти на серьезные 
решения. Поэтому не стоило стра-
нам Запада создавать столь неприятную 
картину на границах Союзного государ-
ства.

Людмила МАКАРИНА-
КИБАК, заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению:

- Президент Белару-
си не раз говорил: ра-
боту с молодежью нуж-
но выстраивать без 
формализма. В Союз-
ном государстве про-
ходят гражданско-
патриотические смены, 
турслеты и велопробе-
ги, конкурсы и концер-
ты, спортивные соревнования.  
Встречи способствуют духовно-
нравственному воспитанию мо-
лодежи, помогают укрепить связь 
поколений и не допустить навя-
зывания чуждой идеологии и мо-
рали. 

В прошлом году нарочанская 
земля собрала в «Зубренке» ре-
бят из двадцати регионов Рос-
сии, всех областей и столицы Бе-
ларуси - всего больше пятисот 

человек. Гражданско-
патриотическая кадет-
ская смена проходит 
у нас с  2007 года. Кро-
ме оздоровления, тра-
диционных творческих 
конкурсов, интеллек-
туальных мероприятий 
и спортивных соревно-
ваний кадеты участвуют 

в военно-патриотических акциях, 
викторинах на знание истории Ве-
ликой Отечественной войны, кон-
курсе песни. А еще они посеща-
ют «Линию Сталина», Брестскую 
крепость. В прошлом году отпра-
вились в «Хатынь», где вместе 

с молодежью БРСМ ремонтиро-
вали объекты. Такой подход по-
могает осознать, какой ценой нам 
досталась Победа, почувствовать, 
что страшная жертва вошла в наш 
культурный и ментальный код. 
Такие акции, встречи помогут 
подросткам еще больше ценить 
и дорожить тем, что у нас есть.

Во время гражданско-
патриотической смены участни-
ки изучают историю наших стран, 
знакомят сверстников со своей 
малой родиной, исполняют гимн, 
рассказывают о гербе и флаге. 
Видно, что ребята гордятся тем, 
что они наследники победите-
лей. Главное, что в наших стра-
нах прикладывают все усилия, 
чтобы молодежь общалась, а их 
дружба спустя годы не ржавела, 
а только крепла.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Российское ядерное оружие за-
щитит Беларусь от возможных на-
падок, связанных с борьбой Запада 
с законно избранным президентом. 
Это укрепление и национальной 
безопасности братской нам страны, 
укрепление стратегического запаса 
прочности.

Решение (о размещении ТЯО.  - 
Ред.) приняли по просьбе Минска - 
наш президент об этом уже говорил. 

Кроме того, Россия и Беларусь объединены Союзным 
государством, в рамках которого обеспечивают безопас-
ность строго в соответствии с двусторонними догово-
ренностями по защите от внешних угроз. Не нарушая 
при этом международное право, а вернее - то, что оста-
лось после подмены его так называемыми «правилами» 
и двойными стандартами.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Запад ничего не смог сделать из 
того, что планировал: начиная от уни-
чтожения белорусской и российской 
экономики и заканчивая взрывом вну-
триполитической ситуации в наших 
странах. На это сделали ставку, но 
ничего не получилось.

У Союзного государства есть все: 
огромная территория, ресурсы, зем-
ля, научный потенциал. И огромный 
потенциал для развития экономики. Изоляция тоже 
провалилась. Перед нами открыт мир: Средняя Азия, 
Ближний Восток, Африка - экономические реалии по-
казывают, что это будущее мира. Поэтому сегодня пре-
зиденты даже не закладывают фундамент, а по кир-
пичикам строят будущую экономическую модель СГ. 
Неужели в Европе кто-то надеется на то, что, находясь 
в постоянном противостоянии с Беларусью и Россией, 
в этой агрессивной риторике, наращивании военного 
потенциала, они будут процветать? Такого не будет. 
Это сказка.
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«РЕБЯТА ГОРДЯТСЯ, ЧТО ОНИ 
НАСЛЕДНИКИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ»

В кадетских училищах Союзного 
государства воспитывают 

будущую военную элиту.
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КОМПЕТЕНТНО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Что сдержит агрессию НАТО 
и как присоединиться к народному 
ополчению.

Об этом и многом другом рассказал 
член Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Алек-
сандр Маркевич.

НАТО стягивает 
все больше воору-
жений к нашей гра-
нице и пытается 
дестабилизировать 
ситуацию в регионе, 
но в Союзном госу-
дарстве знают, как 
дать отпор врагам.

- Не секрет, что польские и литов-
ские СМИ раскручивают информа-
цию о развязывании агрессии, пы-
таясь запугать белорусов и россиян, 
посеять панику. Сегодня Запад уж 
очень интересует вопрос: применят 
ли ядерное оружие? Как реагировать 
на такие вбросы?

- Спокойно. Размещение тактическо-
го ядерного оружия в Беларуси - это 
адекватный ответ на вызовы и угрозы 
вокруг нас. В первую очередь - элемент 
сдерживания агрессивных кругов кол-
лективного Запада, которые, не скры-
вая, говорят о захватнических планах 
на часть нашей территории, практикуя 
«гибридные» формы противостояния 
и вынашивая другие милитаристские 
замыслы. При этом американское ядер-
ное оружие уже долгие годы размеща-
ют на шести авиабазах в пяти странах: 
в Германии (Бюхель), Италии (Авиа-
но и Геди), Бельгии (Кляйне-Брогель), 
Нидерландах (Волкель) и Турции (Ин-
джирлик), где для них построили специ-
альные подземные хранилища, о чем 
на Западе долго пытались умалчивать.

- На фоне общей напряженности 
деструктивные силы наших сосе-
дей поддерживают и так называе-
мый полк имени Калиновского, ко-
торый находится под управлением 
разведки ВСУ. Стоит ли всерьез 

воспринимать это формирование?
- Безусловно, недооценивать их дей-

ствия не нужно, но и придавать этому 
«грандиозный и сенсационный» харак-
тер также не следует. Численность, 
состав участников и правовая суть 
подобных структур ставит их за рам-
ки международных и национальных 
законов, приравнивая к участникам 
террористических организаций, экс-
тремистским силам и преступникам. 
Их деятельность уже разбирают на-
ши силовые структуры. Их привлекут 
к  уголовной ответственности или же
они положат голову в горниле военных 
действий за чужие интересы - это лишь 
дело времени.

- Финляндия отказалась от военно-
го нейтралитета и вступила в НАТО. 
Это представляет угрозу для Союз-
ного государства?

- Такие действия требуют усиления 
обороноспособности. Однако, как 
правило, западные государства тако-
го уровня реализуют не свои нацио-
нальные интересы, а, как марионет-
ки, действуют в угоду других, более 
влиятельных государств. За примерами 
далеко ходить не надо. Коллективные 
санкции привели к тому, что в Западной 
и  Восточной Европе снизился уровень 
жизни, выросла инфляция, напряжен-
ность в обществе. Зеркальные послед-
ствия будут и в Финляндии: переход 

на стандарты НАТО, перевооружение 
армии только активизирует эти процес-
сы. И ощутят все это на себе простые 
финны. Конечно, на Западе попытаются 
обвинить во всех бедах Россию и ее со-
юзников, уводя взгляд своих граждан 
от последствий оголтелой политики 
европейских управленцев.

Североатлантический альянс стяги-
вает войска и вооружение в Польшу 
и страны Балтии, проводит одни за 
другими масштабные учения, но мы 
не будем спокойно наблюдать за этим 
беспределом.

- Беларусь, анализируя опыт миро-
вых конфликтов, уделяет большое 
внимание системе национальной 
безопасности и обороне государ-
ства. Согласно закону «О народном 
ополчении», защитником страны мо-
жет стать каждый?

- Закон придал обороне государства 
всенародный характер. Это дальновид-
ный шаг при разных вариантах разви-
тия ситуации или напряжении обста-
новки, появлении угроз и опасностей. 
Формируется такое ополчение при во-
енном положении, в него смогут по-
пасть добровольцы из числа военноо-
бязанных либо граждан, не призванных 
на военную службу по мобилизации, но 
способных выполнять разные задачи. 
Число отрядов народного ополчения бу-
дут определять местные органы, советы 
обороны. Кто не сможет стать народ-
ным ополченцем? Отбывающие нака-
зание в исправительных учреждениях 
открытого типа, лишенные свободы, за-
ключенные под стражу или домашний 
арест, граждане с заболеваниями или 
физическими недугами, при которых 
нельзя владеть оружием.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ В БЕЛАРУСИ - 
АДЕКВАТНЫЙ ОТВЕТ НА УГРОЗЫ

Александр МАРКЕВИЧ:

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Мыслями о состоянии 
белорусской армии поде-
лился член Комиссии ПС 
по международным делам, 
миграционной политике 
и связям с соотечествен-
никами.

- Как оцениваете 
Вооруженные силы 
Беларуси?

- Очень высоко. 
Хотя бы потому, что 
в ней сохранились 
многие традиции 
Советской армии. 
Совместные учения, 
которые мы прово-
дили в последние годы, пока-
зывают: нам много времени 
для слаживания не надо. Язык 
у нас общий, типы вооруже-
ний одни и те же. Поставили 
Беларуси С-400, разместили 
там тактическое ядерное ору-
жие. Все это говорит о том, 
что белорусская армия - со-
временного типа. Она очень 
хорошо подготовлена и может 
в любой момент защититься 
от внешнего вмешательства.

- Однако по европейским 
меркам она не так уж велика. 
Это не проблема?

- Тут многое зависит от раз-
меров страны и численности 

населения. Огромная 
армия ей просто не 
нужна. И потом, дело 
ведь не в количестве - 
она очень мобильна, 
получала высшие 
оценки руководства 
во время совместных 
учений. Для тех задач, 
которые перед ней 

могут возникнуть, она вполне 
подготовлена.

- Нужна ли российская во-
енная база в РБ?

- Я не вижу в этом необхо-
димости. Во-первых, Беларусь 
уже закрывает Россию в за-
падном направлении систе-
мами ПВО. Так всегда было, 
и с момента распада Совет-
ского Союза осталось. Во-
вторых, мы передали нашим 
союзникам очень много воору-

жения, обучили их летчиков. 
У белорусских военных огром-
ная мотивация - у нас же об-
щая граница. От Москвы до 
Минска примерно столько же, 
сколько от Москвы до Санкт-
Петербурга. Так что специаль-
ную военную базу создавать 
не требуется: уже сегодня за-
крываем все чувствительные 
вопросы обороны.

- Сейчас в эпицентре вни-
мания бойцы «Вагнера», ко-
торые тренируют белорус-

ские Вооруженные силы. 
Запад это очень беспокоит, 
их эмоции оправданны? 

- Прекрасно, что беспокоит! 
На то и щука, чтобы карась не 
дремал. Бойцы группы «Ваг-
нер» хорошо себя зарекомен-
довали в зоне СВО, совершили 
немало героических поступков, 
и многие из них совершенно 
заслуженно получили госна-
грады. Их опыт очень ценен. 
К тому же, в случае возникно-
вения напряженности, я не со-

мневаюсь, что группа «Вагнер» 
выступит на защиту белорус-
ской границы. Однако Западу 
нечего беспокоиться, если он 
не переступит черту. Вы к нам 
не лезьте, и мы вас не тронем.

- Недавно Польша заявила, 
что два вертолета нарушили 
ее воздушное пространство. 

- Поляки - известные масте-
ра провокаций. Но они долж-
ны понимать - если начнется 
что-то серьезное, надеяться 
на пятую статью устава НАТО 
о взаимопомощи им не придет-
ся. Никто в польскую авантюру 
вписываться не захочет, ведь 
все понимают, что ответ Рос-
сии будет мгновенным.

Владимир ДЖАБАРОВ: ПОЗИЦИЯ

 ■ В РФ повысили призывной возраст до 
тридцати лет. С чем это связано?

- Думаю, что в первую очередь с демографи-
ческим вопросом. Чтобы держать полноценную 
армию, не хватает призывников. Честно говоря, 
мне была очень симпатична редакция закона, 
которую обсуждали вначале, - чтобы призывать 
с 21 года. Все-таки к этому возрасту ребята 
уже получают хоть какой-то жизненный опыт, 
овладевают некоторыми знаниями.

- Почему же этого не сделали?
- Тут не только соображения демогра-

фии, но и патриотизм, который демонстри-
руют молодые люди. Если поднимут при-
зывной возраст с восемнадцати до 21, то 
в зону СВО закроют путь восемнадцати-
девятнадцатилетним. А среди них много 
добровольцев, которые сейчас сражаются 
на передовой. Думаю, что руководство по-
считало невозможным ставить под сомнение 
их правовой статус.

ЗАПАД БЕСПОКОИТСЯ? ПРЕКРАСНО
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Провокации на границе 
не исключены, поэтому 

нужно работать на 
опережение.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Арсенал Вооруженных 
сил Беларуси стал не про-
сто мощнее. Он стал сокру-
шительным.

НЕВСКАЯ 
ПРЕЛЮДИЯ
В ответ на явно нарастаю-

щую угрозу со стороны НАТО, 
чья группировка у западных 
границ СГ на фоне событий 
на Украине опасно увеличи-
вается, наши страны догово-
рились разместить в РБ рос-
сийское тактическое ядерное 
оружие. Что уже делают.

Такое решение Влади-
мир Путин и Александр 
Лукашенко приняли еще 
в прошлом году на встрече 
в Санкт-Петербурге в день 
тридцатилетия дипломати-
ческих отношений между 
странами. Президент Бела-
руси тогда заявил, что его 
«очень напрягают» полеты 
натовских самолетов, кото-
рые тренируются нести ядер-
ные боеголовки. И попросил 
помочь оснастить аналогич-
ными возможностями бело-
русские ВВС.

На просьбу коллеги Вла-
димир Путин отреагировал 
мгновенно:

- Позаботиться о безуслов-
ном обеспечении нашей 
безопасности и безопасно-
сти  Союзного государства мы 
обязаны. Поэтому предлагаю 
следующее. Дооборудовать на 
авиазаводах в России ваши 
самолеты соответствующим 
образом, чтобы они могли 
применять спецбоеприпасы. 
И начать подготовку летного 
состава. Это первое. И второе - 
передадим Беларуси ракетные 
комплексы «Искандер-М», ко-
торые могут применять как 
в обычном, так и в ядерном 
исполнении.

СПОР О НОСИТЕЛЕ
Тактические спецбоеприпа-

сы, о которых сказал россий-
ский лидер, бывают разными. 
Но в классическом вариан-
те это авиабомбы. Поэтому 
эксперты сразу задались во-
просом о носителе. То есть 
о самолете, который, когда 
это понадобится, доставит их 
к цели. Первоначально как 
российские, так и белорусские 

эксперты предполагали, что 
это будет тактический бом-
бардировщик Су-24. В прин-
ципе, он идеально подходит. 
Его конек - прорыв на сверх-
малой высоте, буквально над 
верхушками деревьев систе-
мы ПВО противника. После 
чего он делает так называе-
мую «горку» - резко набира-
ет высоту, сбрасывает бомбу 
и быстро-быстро, на форсаже, 
развив максимальную ско-
рость 1,7 тысячи километров 
в час, удирает обратно, чтобы 
не попасть под ударную волну 
и излучение от взрыва.

- В прошлом Су-24 ВС РБ уже 
использовали в качестве но-
сителей атомных бомб. Но за-
тем комплекты оборудования, 
необходимые для примене-
ния таких боеприпасов, с них 
сняли и перевезли в Россию. 
Теперь их, видимо, просто 
вернут обратно на белорус-
ские машины, - предполагал 
военный аналитик Констан-
тин Сивков.

«ГРАЧИ» 
ПРИЛЕТЕЛИ
Но итоговый выбор, как 

это часто бывает, оказался 

неожиданным. Судя по всему, 
роль крылатого «почтальона» 
ядерных посылок возможным 
адресатам отвели штурмови-
ку Су-25, легендарному «Гра-
чу». Он отлично зарекомен-
довал себя во время СВО как 
основная рабочая лошадка 
российских ВКС для точеч-
ных ударов по наземным це-
лям в тактической обороне 
противника. Метко колош-
матит все подряд - команд-
ные пункты, артиллерийские 
батареи, разносит танковые 
колонны на марше. А теперь 
получил еще и «ядерный» ста-
тус. Первые атомные «Гра-

чи» поступили в Беларусь из 
России, где занимались их 
переоборудованием, уже в 
августе прошлого года.

- Думаете, мы языком ляпа-
ем? Все готово, - заявил тогда 
же в присущем ему образном 
стиле Александр Лукашенко.

В апреле этого года бело-
русские летчики прошли под-
готовку в одном из учебных 
авиацентров в России.

- Это позволило нам не 
только улучшить свои на-
выки, но и освоить новые 
способы применения совре-
менных средств поражения, 
в том числе и специальных 

боеприпасов. Полученные 
знания мы готовы приме-
нить на практике для обе-
спечения безопасности как 
нашей страны, так и Союзно-
го государства в целом, - до-
ложил один из пилотов.

С БРОНЕЙ 
И РАКЕТАМИ
У Су-25 и Су-24, можно 

сказать, дважды белорус-
ские корни. Создавали их 
в легендарном КБ Павла Су-
хого, родившегося еще при 
царе-батюшке в 1895 году 
в селе Глубокое Витебской 
области. А производством 
обеих машин руководил дру-
гой белорус, родившийся в 
Калуге, Олег Самойлович. 
Человек интереснейшей 
судьбы. Всю Великую Отече-
ственную войну прошел ко-
мандиром танка Т-34, а после 
Победы посвятил жизнь авиа-
ции. Кстати, Су-25 появился 
на свет почти тайком. О том, 
что его подчиненные рабо-
тают над штурмовиком, не 
знал даже Сухой. Его постави-
ли в известность, когда про-
ект был полностью готов. На 
вооружение советских ВВС, 
вопреки правилам, самолет 
приняли уже после того, как 
он успел повоевать в Афга-
нистане.

Единственный недоста-
ток «Грача», по сравнению  
с Су-24, - его дозвуковая ско-
рость.

- Поэтому не исключено, 
что вместо бомб он, если на-
ступит час икс, будет при-
менять тактические ракеты  
в специальном снаряжении 
без захода в зону ПВО про-
тивника, - предполагает во-
енный эксперт Анатолий 
Макухин.

 ■ Поставка спецбоеприпасов 
в Синеокую идет полным ходом.

МОЩНЕЕ ХИРОСИМЫ
- Первые ядерные заряды уже доста-

вили в Беларусь. До конца года работу 
выполним целиком и полностью, - за-
явил Владимир Путин в июне на Пе-
тербургском экономическом форуме.

И еще раз напомнил, что это сред-
ство именно сдерживания. Сигнал тем, 
кто задумывается о нанесении нам 
стратегического поражения, чтобы они 
не забывали о ядерном факторе.

На Западе сразу напряглись - впер-
вые в истории у них под носом возник-
ла такая сокрушительная дубина. Ведь 
тактические заряды очень здорово от-

личаются по поражающей мощности. 
Одни накрывают лишь несколько ки-
лометров, другие - могут испепелить 
крупный город со всеми его окрестно-
стями. Какие же оказались в Беларуси? 
Точного ответа, разумеется, никто не 
даст. Это военная тайна. Хотя завесу 
секретности чуть-чуть приподнял Алек-
сандр Лукашенко:

- Мы получили от России спецсред-
ства в три раза мощнее, чем в Хироси-
ме и Нагасаки. Один только боеприпас 
в три раза мощнее, представляете. Это, 
ну я не знаю, под миллион человек 
погибнет сразу. Не дай бог применять 
это оружие. Но враги пусть трепещут.

КТО НАЖМЕТ  
НА КРАСНУЮ КНОПКУ?
Если и такой аргумент не охладит во-

инственный пыл Запада, то в РБ можно 
развернуть и стратегический арсенал. 
В советское время в республике разме-
щалась целая дивизия РВСН. Двадцать 
семь лет назад все ее ракеты вывезли 
на территорию России. Но шахты ра-
чительные сябры сохранили в непри-
косновенности, хоть сейчас загружай 
в них опять термоядерные сигары.

И еще два важнейших момента. 
Контроль за ядерным оружием Рос-
сия оставила за собой. То есть нажать 
пресловутую «красную кнопку» смогут 

только в Москве. К тому же Россия не 
нарушила ни одного из международ-
ных обязательств. О чем напомнил 
Владимир Путин:

- Тактическое ядерное оружие не 
передаем, а размещаем на террито-
рии союзной нам страны. В принци-
пе, делаем все то же самое, что США 
делали десятилетиями. В определен-
ных странах союзников готовят их но-
сители, экипажи, там же есть склады 
с американскими спецбоеприпасами. 
Мы просто поступили аналогичным 
образом. Именно об этом Александр 
Григорьевич попросил, и мы это де-
лаем. Вот и все.

 ■ Могучий «привет», если что, долетит 
и до Берлина.

Не исключен вариант, что Су-25 отведут лишь 
вспомогательную роль. Основной зубодро-
бительный удар, если что, нанесут ракетные 
комплексы «Искандер-М». В апреле Беларусь 
получила эти установки, расчеты прошли обу-
чение на одном из полигонов в России и уже 
заступили на боевое дежурство. Помимо обыч-
ных боеголовок, «Искандер» может использо-
вать и ядерные.

- Это оружие, против которого противник 
просто бессилен. Ракеты «Искандера» изго-
товлены по технологии стелс, в полете они 
маневрируют непредсказуемыми зигзагами, 
что исключает их захват средствами вражеских 
ПВО. И поражают цели с высочайшей точно-
стью, практически в самое яблочко, - поясняет 
директор музея войск ПВО Юрий Кнутов.

Эксперты уже прикинули, что в случае се-
рьезного конфликта ядерные «Искандеры» 
из Беларуси достанут не только Варшаву, но 
и Берлин. В общем, мало никому не покажется.

НЕ НАРУШИЛИ НИ БУКВЫ ДОГОВОРОВ ЗЕРКАЛЬНАЯ МЕРА

УРОК ГЕОГРАФИИ ДЛЯ ДВОЕЧНИКОВ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

«ПУСТЬ ВРАГИ ТРЕПЕЩУТ»
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 Если поляки вдруг 
рыпнутся на Синеокую,  
от удара возмездия их  

не спасут никакие заборы 
за колючей проволокой.
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ЧЕСТЬ

ЦВЕТ ПОКОЛЕНИЯ - СИЛЬНЫЙ

 ■ Отряд «веселых анимешников» 
затрофеил американский БМП.

ЛЕГЕНДАРНАЯ «КЕРЧЬ»
- Привет пану Зеленскому! И спасибо 

за чудные машины.
Смеющиеся парни снимают ролик 

на фоне трофейного американского 
«Брэдли» на Запорожском направле-
нии. Это легендарный отряд «Керчь» 
291-го мотострелкового полка 42-й 
дивизии. Его называют «веселыми 
анимешниками»: здесь много моло-
дых ребят, которые увлекаются этой 
культурой. Бывает, оказывается, и так! 
Они зависали в паблике группы, по-
священной интернет-мемам. Там-то 
и увидели объявление о наборе добро-
вольцев. Некоторые до этого даже ав-
томата в руках не держали. Про таких 
обычно говорят: ветер в голове гуляет, 
вся жизнь виртуальная. Но, оказыва-
ется, на судьбу страны им далеко не 
наплевать.

СВАДЬБА В БУНКЕРЕ
Вот что пишет боец с позывным «Ва-

ряг»: «Меня зовут Иван Кузьмин. Я из 
Мурманска, недавно переехал в Петер-
бург. Был поваром и мясником. Вся эта 
ситуация на Украине еще с 2014 года 
меня выбивала из колеи - рядом строят 
государство, которое нас ненавидит, да 
еще вечный враг их подкармливает».

Журналисты спрашивали: а как 
же командование? Все-таки инте-
ресы у ребят довольно специфиче-

ские для армейской службы. 
- К нам очень хорошо и ло-

яльно относится командир ди-
визии, он современный человек 
и считает, что такие группы мо-
гут эффективнее выполнять за-
дачи, - рассказывал с улыбкой 
Иван. - Не всегда мы, ко-
нечно, оправдываем его 
ожидания в силу того, 
что все-таки мы дебилы, 
которые приехали через группу  
с мемами.

Есть в отряде боец с позыв-
ным «Леший», по образованию 
историк, а по специальности 
электромонтажник. В 23 года 

подписал контракт с МО РФ. Как он 
с юмором написал - «отправился 
на аниме-фестиваль «Окопы Дон-
басса». Предложение своей девуш-
ке сделал на  полигоне, а свадьбу 
сыграли в  бомбоубежище - ради 
этого «Леший» даже надел костюм, 
украсив его бутоньеркой.

ВЗЯЛ КРЕДИТ  
НА БЕСПИЛОТНИК

Парнишка с позывным «Шмы-
га», про которого говорят «метр 
с кепкой», постоянно ходит с аки-
макурой. Это такая специальная 
японская подушка с изображени-
ем анимешного персонажа. «Как 

дети, честное 
слово!»  - ска-
жет кто-то. Но 
именно этот 
«ребенок» взял 
живьем в плен 
вэсэушника.
А 22-летний 

студент Стас Гет-
манец с   по-

з ы в н ы м 
«Байден» 
у в л е -

к а л с я 
ф и л о -

софи-

ей, был завсегдатаем петербургского 
культурного пространства «Солнце 
Севера». Но вдруг неожиданно для 
многих взял кредит на беспилотник  
и уехал на передовую. Какое-то время 
побыл «дронщиком», но этого ему по-
казалось мало. Подался в штурмовики. 
В одной из операций три дня вместе 
с  сослуживцами атаковал опорный 
пункт врага и взял его. За это получил 
первый орден Мужества. Или «мужи-
ка», как здесь уважительно называют 

эту награду. Потом с ребятами 
пленили «Бредли». А после 
этого отряд в течение суток 

удерживал линию фронта дли-
ной в два километра. За это Гетманец 
получил второй орден Мужества. Три 
таких ордена - повод для представле-
ния к Золотой Звезде Героя России. 
Вот вам и анимешник! Не позавидуешь 
тому, кто назовет его на «гражданке» 
очкариком. Внешность бывает ох как 
обманчива!

 ■ Одноклассники пере-
живают за самого юного 
участника спецоперации.

УГОВОРИЛ ОТЦА
Рустаму Остаеву из Влади-

кавказа было всего семнад-
цать, когда он оказался на пе-
редовой. Ученик 11-го Б 38-й 
школы просто очень захотел 
увидеть отца. Папа мальчика 
Руслан (позывной «Скиф») - 
начальник штаба батальона 
«Алания». Сражается с укро-
нацистами с первого дня  
СВО. Чтобы повидаться с ним, 
старшеклассник обратился  
к руководителю администра-
ции главы Северной Осетии 
Ибрагиму Гобееву. Тот дал 
добро.

Предполагалось, что паре-
нек встретится с папой и прак-
тически сразу вернется домой. 
В этом была уверена и его 
мать. Но Рустам продемон-
стрировал свой талант стра-
тега. Еще в дороге он начал 
забрасывать отца сообще-
ниями - мол, дорога длинная. 
«Надеюсь, ты сразу не развер-
нешь меня обратно», - просил 
он. Остаев-старший сердился, 

отвечал отказом. Но, видимо, 
упорство сына произвело на 
него впечатление. 

- Когда я приехал в форме 
и  полном обмундировании, 
отец разрешил мне побыть 
на базе пару дней,  - расска-
зывает Рустам. - А потом эта 
пара дней переросла в пару 
месяцев.

СРАЗУ ПОПАЛ  
ПОД ОБСТРЕЛ
Первые две недели парень 

провел на базе, а потом на-
чал проситься на передовую. 
Уверял, что может быть по-
лезным. Нельзя сказать, что 
Рустам был каким-то рохлей. 
Шесть лет занимался греко-
римской борьбой. Отец лично 
обучал его боевой подготов-
ке, помогал ему и командир  
«Алании» Игорь Габуев (по-
зывной «Русский»). Когда па-
ренек себя хорошо проявил 
на военно-спортивных играх 
«Залахар», Габуев подарил 
ему нож. И это был знак вы-
сокого доверия.

Взрослые решили дове-
риться молодому человеку и 
сейчас. Рустам вместе с от-

цом отправился на линию со-
прикосновения и почти сразу 
 попал под обстрел.

- Вроде не испугался и не 
растерялся, - вспоминал юно-
ша. - Когда начались обстре-
лы, я читал книгу и даже успел 
положить между страницами 
закладку. И только потом лег 
в укрытие.

Парню доверили роль свя-
зиста, он поддерживал связь 
с другими батальонами. По-
зывной придумали соответ-
ствующий, на осетинском 
языке пишется так: «Хъæбул», 
в переводе «ребенок», «ди-
тя». Однажды его загнали в 
подвал, опасались, что после 
обстрелов пойдут танки. Но 
тогда обошлось. А потом к ним 
в  расположение приехал гла-
ва республики Сергей Меняй-
ло и забрал паренька с собой 
в тыл. Маловат еще, мол.

Позже в торжественной 
обстановке руководитель 
региона вручил парню свои 
именные часы - за личное му-
жество. А  ребята узнали про 
Рустама, только когда он уже 
вернулся.

- Было много эмоций: страх 

за него, а потом и гордость, - 
рассказал журналистам одно-
классник юного героя Хетаг 
Кайтмазов.

Кстати, на учебе военная 
эпопея Рустама не отрази-
лась, экзамены он сдал очень 
хорошо.
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«БАЙДЕН» ПОЛУЧИЛ 
ВТОРОГО «МУЖИКА»

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Молодежь в зоне СВО проявля-
ет героизм и мужество. Ребята до-
казывают, что они настоящие па-
триоты и опора страны в будущем.

«СТРАХ, А ПОТОМ ГОРДОСТЬ» УЧАТ В ШКОЛЕ
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Фанаты «веселых 
картинок» захватили 

«Брэдли».

Иван Кузьмин 
много раз 

противника 
подкузьмил.

«Шмыга», хоть и метр с кепкой, 
дает врагам прикурить.

Рустам и Руслан Остаевы в окопах сражались бок о бок. 
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 ■ Житель Нижневартов-
ска добился того, чтобы 
после страшного ранения 
его оставили в армии.

ВЫДЕРЖАЛ  
ОГРОМНЫЙ 
КОНКУРС
Если тебе кажется, что 

мир к  тебе несправедлив, 
а «жизнь - это боль», прочти 
биографию Ильи Мищенко. 
Ремесло военного он выбрал 
сознательно.

- Профессии социально-
гуманитарного профиля меня 
не интересовали,  - говорил 
молодой офицер впослед-
ствии. - Я не мог представить 
парня метр девяносто ростом,  
в чистом костюмчике, объясня-
ющего бабушке, как ей пенсию 
оформить.

Окончил Новосибирское выс-
шее военное командное учили-
ще - конкурс двенадцать чело-
век на место.

- На любой наш каприз был 
один ответ офицера: «Не нра-
вится - пиши рапорт». Я выдер-
жал, - вспоминал Илья.

Затем распределение в пре-

стижную Кантемировскую ди-
визию - парню прочили бле-
стящие перспективы в армии. 
Попав в зону СВО, он с честью 
выполнял свой воинский долг. 
Снаряд реактивной установки 
«Ураган» разорвался в полу-
метре от Ильи, разделив его 
жизнь на «до» и «после».

В ПЛАНАХ - СЕМЬЯ
Старшему лейтенанту Ми-

щенко оторвало обе ноги и 

фаланги пальцев на руке. Это 
не считая многочисленных 
осколочных ранений. Тем не 
менее он сумел оказать пер-
вую помощь самому себе един-
ственной целой рукой, пере-
тянув ноги жгутом. Это спасло 
ему жизнь.

Дальше - полгода на боль-
ничных койках. Инвалид в 25 
лет - что, жизнь кончилась? 
Ничуть не бывало! Кавалер 
ордена Мужества, гвардии 
капитан (ему присвоили вне-
очередное звание) настоял, 
чтобы его оставили в рядах 
Вооруженных сил. В военном 
комиссариате Нижневартовска 
он теперь занимается военно-
патриотической работой. А еще 
поступил в Нижневартовский 
государственный университет, 
чтобы получить профессию 
учителя истории.

- Да, я потерял ноги, и что? - 
говорит он. - У меня все есть: 
работа, здоровые родители, 
классные друзья по всему ми-
ру, кошка, звание, уважение. 
Осталось завести семью, и бу-
дет полный набор счастливого 
человека!

 ■ Актер, ставший «ико-
ной либералов», страшно 
их разочаровал. А потом 
героически сражался на 
передовой.

«ЖЕРТВА РЕЖИМА»
«Я/МЫ Павел Устинов» - 

помните, как «все прогрес-
сивное человечество» по-
стило такие мемы? В 2019 
году молодого актера МХАТа 
имени Горького задержали 
в Москве на выходе из метро 
«Пушкинская». Повод - уча-
стие в несанкционированной 
акции протеста. Сам Устинов 
утверждал, что просто на-
значил в этом месте встречу 
с другом. Так это или нет  - 
сейчас уже не важно. Суд дал 
Павлу три с половиной года за 
сопротивление полиции. Вско-
ре его отпустили под подписку 
о невыезде, а потом и вовсе 
изменили приговор на год 
условно. Либеральная обще-
ственность ликовала, но не-
долго. Едва выйдя на свободу, 
Павел жестко дал понять, что 
ему с демшизой не по пути. 
«Светлоликие» были в шоке.

Псевдоисторик Евгений По-
насенков, признанный ино-
агентом, брызгал ядовитой 
слюной: «Подобных гнилых 
быдляшек я бы лет на двад-
цать изолировал от обще-
ства». Дошло до того, что при-
дурковатые либералы начали 
называть Павла… координа-

тором действий Росгвардии 
во время задержания. Воис-
тину - от любви до ненависти 
один шаг.

ДАЙ ОГНЯ
Но вся эта пена быстро осе-

ла: имя Устинова как-то поза-
былось на фоне нашей бурной 
жизни. Вспомнили о нем, ког-
да выяснилось, что он храбро 
сражался в зоне СВО, получил 
там тяжелое ранение. Когда 
Павлу вручили повестку прямо 
в театре, многие из его бывших 
фанатов штурмовали Верхний 
Ларс, Киргизию, Казахстан и 
прочую Турцию. Но Устинову 
с ними было не по пути.

- Я Родину люблю, у меня 
здесь жена, семья, - объяснял 
он. - Я не стыжусь, что я рус-
ский. Я не мог себе позволить 
сбежать. Да, пошел защищать. 
То, что со мной самим случи-
лось в 2019-м, это большая 
ошибка. Я был на одиночных 
пикетах, поддерживал заклю-
ченных, которых, как считал, 
задержали несправедливо. Но 
это не значит, что я перестал 
любить свою страну.

Выстрел из гранатомета 
сильно повредил руку актера. 
Она теперь почти не разжима-
ется. Прямо как в песне Цоя: 
«Моя ладонь превратилась 
в кулак». Но нет сомнений, 
что он еще «даст огня». Если 
и не в зоне СВО, то на сцене 
уж точно!

 ■ Юная смолянка сорвала попытку тан-
кового наступления.

Кто-то из девушек мечтает демонстрировать 
свои прелести в соцсетях на фоне моря и пальм. 
А Полина Фотиева из Смоленска с самого 
детства хотела стать офицером. Школу окон-
чила с золотой медалью, после чего поступила 
в Военный учебный центр при Национальном 
университете «МИЭТ» в Зеленограде. И сразу 
после выпуска 2022 года отправилась в зону 
боевых действий. Прямо с бала на корабль!

Гвардии лейтенанта поставили на ответствен-
ную должность: начальником связи артдиви-
зиона.

- Наша задача - чтобы связь была непре-
рывна, чтобы не было перехвата секретной 
информации, - поясняла она уже потом, когда 
ее имя прогремело на всю страну.

«Находясь на передовой позиции со своим 
дивизионом, Полина обнаружила взвод танков 
противника, предпринимавших попытку обойти 
наши подразделения с фланга», - так суховато 
сообщали в СМИ. «Обнаружила танки» - вы 
можете представить, что почувствовала в этот 
момент 22-летняя девушка?! Но хладнокровия 
она не потеряла. Доложила начальству и ука-
зала точные координаты. А после методично 
корректировала работу артиллерии, пока бро-
нетехнику противника не уничтожили.

- Просто хочется, чтобы настал мир, чтобы 

было спокойно и люди жили нормально, - так 
Полина отвечает на вопрос, что она забыла 
на передовой. - Естественно, мы победим, по-
другому быть не может.

СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ

МОЯ ЛАДОНЬ ПРЕВРАТИЛАСЬ В КУЛАК
НЕСЛАБЫЙ ПОЛВРЕШЬ, НЕ ПРОЙДЕШЬ!

«СЛУЖИТЬ МОЖНО И БЕЗ НОГ»
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 ■ Раненный в ногу младший лей-
тенант спас свою роту. 

Время - около двух часов ночи.  
В одном из военных госпиталей ДНР 
готовят к операции молодого офицера 
Юрия Жуланова. Именно в это время 
по закрытому каналу связи поступил 
звонок из Кремля. Изумленный млад-
ший лейтенант услышал в трубке голос 
первого лица.

Владимир Путин интересовался 
подробностями боя, который состоял-
ся буквально накануне. ВСУ, сначала 
обрушив на опорник Юрия Жуланова 
шквал огня, устремились в атаку при 
поддержке танков и БМП. Но тут же  

и споткнулись, натолкнувшись на оже-
сточенное сопротивление 3-й ро-
ты 37-й мотострелковой бри-
гады, которой  командовал 
Жуланов. О героизме 
бойцов публично упоми-
нал министр обороны 
Сергей Шойгу:

- Оказавшись на на-
правлении главного 
удара, стойко обороня-
ли занимаемые позиции 
и нанесли превосходя-
щим силам противника 
значительные потери.

Рота отважно билась, даже попав 
в окружение.

- Разбили два танка, пять 
машин пехоты и столько 

же всякой легкой мело-
чи типа пикапов, - поз-
же рассказывал Юрий 
журналистам. 

Но поскольку коли-
чество раненых все 

множилось, Жуланов 
принял решение о про-

рыве к своим. Дваж-
ды раненный в ногу, 
лично выводил своих 

людей в тыл.
- Я думал прежде всего о людях, - по-

яснял 24-летний офицер журналистам. - 
Может, именно поэтому не потерял со-
знание от боли. А что после этого боя 
мне позвонил - ё-моё, сам президент! - 
мне, конечно, очень приятно!

Президент повысил Юрия Жулано-
ва, который был еще совсем недавно 
сержантом, до старшего лейтенанта 
и наградил Золотой Звездой Героя. 
Отметил он и бойцов, сражавшихся 
вместе с ним.

О чем офицер говорил  
с Владимиром Путиным - на стр. 2.

ЗВЕЗДА ОФИЦЕРА ВЫХОД ИЗ ОКРУЖЕНИЯ

На таких, как Юрий Жуланов, 
держится армия.

 Павел Устинов 
не нуждается 

в любви 
«светлоликих».

У золотой медалистки Полины Фотиевой 
глаз-алмаз.

Убежденный оптимист 
Илья Мищенко.
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КАДЕТСКИЕ ГОДЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ День Союзного государ-
ства отметили в «Орленке» 
с размахом: тут тебе и пре-
зентация училищ, и турнир 
по шашкам, и концерт.

В ПАРАДНОЙ ФОРМЕ 
ШАГ ЧЕКАНЯ
С утра в День СГ в «Орленке» 

впервые за неделю подул ветер 
с моря. Торжественную линей-
ку решили провести до завтра-
ка, в 8.00. Но не потому, что 
кадеты и суворовцы - участ-
ники военно-патриотической 
смены СГ должны быть «го-
лодны» до праздников, а всего 
лишь из-за погоды. Рано утром 
на Черноморском побережье 
еще не так жарко (так-то +39 
на солнце), а ветер не только 
красиво развевает флаги Рос-
сии и Беларуси на Олимпий-
ской площади, но и неплохо 
охлаждает раскаленный воз-
дух. В парадной форме не за-
жаришься.

- Союзным государством 
уделяется много внимания 
патриотическому воспита-
нию, работе с молодежью. 
И это важно. Пройдет какое-
то время - и на ваши плечи 
ляжет вся ответственность за 
судьбу наших народов. Вижу, 
что вы за столь короткий срок 
уже адаптировались, укре-
пили здоровье на Черномор-
ском побережье, - обратился 
к участникам член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по безопасности и обороне 
Александр Маркевич.

Он напомнил, что смена 
проводится уже давно - с 2007 
года:

- Она по возрасту даже стар-
ше, чем вы (возраст ребят 
одиннадцать - шестнадцать 
лет. - Ред.). И мы будем про-
должать это мероприятие. 
Хорошо, что пространство 
безопасности благодаря Ми-
нистерствам обороны двух 
стран расширяется и на нашу 
молодежь, и на патриотиче-
ское воспитание, и на исто-
рическую память.

«ВИДОСЫ»  
В ПОМОЩЬ
В холлах всех этажей «Олим-

пийской деревни»  - самого 
современного лагеря в «Ор-
ленке», где живут кадеты во 
время смены, с утра кипела 
бурная деятельность: ребя-
та готовились к презентации 
своих училищ. Это главное 
мероприятие дня. Никак 
нельзя было ударить в грязь 
лицом.

Вот ребята расставляли сто-
лы, аккуратно раскладывали 
на них наглядную агитацию, 
в последний раз повторяли 
рассказ о своем учебном за-
ведении - так, чтобы от зубов 
отскакивало. У некоторых от 
чемпионских кубков ломи-
лись полки: этот за победу 
в футболе, этот - в соревно-
ваниях по борьбе, а самый 
большой - за стрелковые до-
стижения. Кто-то напирал на 
богатую историю училища 
и знаменитых выпускников.

Сейчас, впрочем, себя ре-
кламировать проще - «видо-
сы» в помощь. Почти у каж-
дого есть профессионально 
снятый ролик о себе люби-
мом: где диктор четким про-
никновенным голосом ком-
ментирует возникавшие на 
экране картинки из жизни 
училища. Некоторые хоть на 
фестиваль рекламы вывози, 
приз могут взять.

Волнение, впрочем, витало 
в воздухе.

- Ты, главное, не забывай 
раздавать брошюрки про нас. 

Их возвращать обрат-
но не надо, они же 

так и называются: 
информационно-
р а з д а т о ч н ы е 
материалы,  - 
н а п у т с т в о в а л 

своих суворовцев 
один из «отцов-
командиров».  - 
А вот плакаты бе-

регите, их надо 
будет вернуть - 
за них голову 
снимут.
На с тенде 

О р е н б у р г с к о г о 
президентского ка-

детского училища 

(первого в стране такого ро-
да) встречал… основатель го-
рода Иван Неплюев. В парике 
и кафтане из прошлого. Не 
зря же смена проходит под де-
визом «Историческая память 
поколений».

- Вообще, я - Никита, - не 
очень уверенно представился 
кадет. Он, похоже, серьезно 
вошел в образ. - Какое отно-
шение Неплюев имеет к учи-
лищу? Просто наше здание 
расположено на месте, где 
раньше стояли одни из че-
тырех крепостных ворот  - 
Орские, построенные по его 
приказу. Теперь их макет в на-
туральную величину устано-
вили на территории училища.

Неплюев, как узнали от Ни-
киты, прекрасно разбирался 
в математике и навигации. 
А мальчишке из XXI века нра-
вятся физика и химия - еще 
потому, что в классах теперь 
самое современное обору-
дование. Еще оренбургские 
кадеты одними из первых 
начали управлять беспилот-
никами. Тут даже прошел пер-
вый в России турнир среди 
кадетских училищ: кто лучше 
запустит дрон.

Курсанты из Астраханского 
суворовского военного учили-
ща МВД завлекали деревян-

ными макетами стрелкового 
оружия, с которыми охотно 
фотографировались другие 
ребята. А еще в «Орленок» они 
взяли с собой талисман - оде-
тую в форму училища куклу 
Машу. Это, видимо, в расчете 
на девочек.

ПОД ЭГИДОЙ 
«АВРОРЫ»
Нахимовцы из Питера раз-

вернулись широко: им для 
презентации выделили от-
дельный кабинет. Там даже 
ролик можно было показать 
на большом экране. На кадрах 
мелькает пришвартованный 
у стен училища крейсер «Ав-
рора». Александр Маркевич 
вспомнил, что, когда учился 
в Ленинградском высшем 
военно-политическом учили-
ще ПВО, то один день по ком-
сомольской путевке работал 
на судостроительном заводе, 
где как раз восстанавливал 
легендарный корабль.

- Есть у меня об этом запись 
в дембельском альбоме, - при-
знался депутат нахимовцам. - 
Так что берегите «Аврору» - 
гордость российского флота.

Могилевское областное ка-
детское училище носит имя 
летчика-истребителя Героя 
Советского Союза Евгения 
Николаенко. Тут каждый зна-
ет его боевую биографию: на-
пример, что Звезду Героя он 
получил еще в 1938 году, за 
то, что воевал на стороне ки-
тайцев против Японии.

Училище задумано было 
для детей-сирот и оставших-
ся без попечения родителей. 
А в 2011 году его переимено-
вали в областное кадетское.

- У нас лучший спортзал 
и преподаватели, - в один го-
лос рекомендуют мне свое 
училище ребята из Могилева.

Впрочем, конкурентов хва-
тает. «А у нас есть каток», 
«А  у  нас  - бассейн», «А  нас 
вкусно кормят»,  - только 
и слышно со всех сторон.

- Кормежка - это важно, - тут 
кадеты были единодушны.

Кто-то из них пойдет в воен-
ную разведку, кто-то в акаде-
мию авиации - на управление 
беспилотниками. Но все они - 
патриоты Отечества.

 ■ Парад на Красной площади - уже рутина для суво-
ровцев.

Тверское суворовское училище - одно из старейших в стране, 
в этом году ему стукнет восемьдесят лет. Ребята тут как на 

подбор: почти все, кто приехал в «Орленок», участвовали 
в параде на День Победы 9 Мая на Красной площади, 
и не по одному разу. Алексей и Егор - еще и знаменос-
цы училища.

- Волновались? - интересуюсь у суворовцев.
- Только поначалу. А потом прошли серьезный отбор 

и подготовку. Было несколько тренировок на Красной 
площади: ночная и генеральная, - рассказывает Алексей.

Он из семьи военных. Отец служит, старшая се-
стра училась в Нахимовском училище, а двоюродная - 
в Санкт-Петербургском пансионе Минобороны. Традицию 

решил не нарушать. Дальше Алексей собирается посту-
пать в Рязанское высшее воздушно-десантное командное 
училище.

 ■ В училищах все больше девчонок.

У военно-патриотической смены в «Ор-
ленке» давно уже и девичье лицо. Причем 
прекрасная половина с каждым разом толь-
ко увеличивается. Все больше кадетских 
и суворовских училищ принимают девчо-
нок. Главная ударная сила смены на этот 
раз - воспитанницы Санкт-Петербургского 
пансиона Минобороны России (еще один 
есть в Москве). Может, и потому, что игра-
ют на барабанах. А еще девочки поют, 
танцуют, и наверняка прекрасно вышивают 
крестиком. Огонь-девицы. Немудрено, что 
возле их стенда - ажиотаж. Делегации идут 
даже вне очереди и задерживаются дольше 
обычного. Мальчишки - чтобы подружить-
ся, а другие девчонки - с коварными лич-
ными вопросами: «А как ты учишься?» или 

«Что делаешь в свободное время?»
- У нас можно получить очень ка-

чественное образование, лучше, 
чем в обычной школе. Дисципли-
на, собранность - благодаря это-
му девушкам будет легче 
в  дальнейшей жизни, даже 
если они не пойдут после 
пансиона в военный вуз, - 
четко отбивает все атаки 
девятиклассница Лида. - 
И я - хорошистка.

Кстати, пока со своим 
будущим она не опреде-
лилась.
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СУДЬБА БАРАБАНЩИЦ ОТЛИЧНИЦЫ РАВНЕНИЕ НА ЗНАМЯ ВО ГЛАВЕ УГЛА

ПОПУТНОГО ВЕТРА!

Фишки от участников 
презентаций: кадет 

в образе первого 
губернатора Оренбурга 

и кукла-талисман из 
Астрахани.

Воспитанницы пансиона 
Минобороны пользовались 

особой популярностью  
у мальчишек.

Александр Маркевич с удовольствием сфотографировался 
с ребятами из Твери.

Максим ЧИЖИКОВ
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МОРЕ И ГОРЫ ПО КОЛЕНО

 ■ На этот раз в «Орленок» от-
правится парень, который ради 
спасения товарища преодолел 
себя.

Это стало возможным благодаря 
акции «Горячие сердца». Ее при-
думали специально для мальчиков 
и девочек, которых отметили осо-
бым нагрудным значком за подвиг 
или умение выходить из тяжелых 
ситуаций, за помощь другим. Еще 
одно поощрение для героев - по-
ездка на патриотическую смену.

ШЕЛ ДО КОНЦА
Рахману Апаеву шестнадцать 

лет. Он из чеченской станицы Са-
вельевская. В шесть лет потерял 
голень, и у него теперь протез.

В «Орленок» мальчика пригласи-
ли потому, что он недавно покорил 
Эльбрус! И не просто так, а для то-
го, чтобы помочь тринадцатилетне-
му Саше Ищенко. Тому не хватало 
денег - тоже на протез.

- Почему именно Эльбрус?
- Все началось три года назад. 

Меня с отцом пригласили в Тер-
скол. Поднялись на Чегет. Мне 
было тогда тринадцать. А потом я 
забрался на Эльбрус, до четырех 
тысяч метров. Дальше было нель-
зя из-за ограничений по возрасту. 
Тогда пообещал себе, что, когда 
повзрослею, обязательно подни-
мусь. А потом еще и заявил, что 
лезгинку на вершине станцую. Про-
шло три года. Надо было помочь 
Саше Ищенко. Ему ампутировали 
ногу, нужны были средства на про-
тез, и требовалось привлечь внима-
ние к ситуации. Собрали нас троих  
с протезами: меня, Арби Исаева  
и Павла Трофимова.

- Много тренировался?
- За месяц до восхождения ходил 

по пять-десять километров. Но на 
реальном Эльбрусе надо быть го-
товым ко всему.

- Знаю, там надо особым об-
разом дышать.

- Вначале проблем не было. Но 
под конец приходилось за каждый 
шаг делать по четыре-пять вдохов. 
У меня заложило нос, я часто ды-
шал через рот. Меня сопровождали 
два человека. Следили за моим со-
стоянием. Ближе к вершине часто 
останавливались, отдыхали. У меня 

болела нога и кружилась голова, 
но не говорил об этом гидам. Знал, 
что тогда спустят. А я должен был 
идти до конца. За моего брата Арби 
Исаева. У него нет двух голеней. 
Ему стало плохо, и его спустили.

СТАНЕТ ДИПЛОМАТОМ
Рахман поднимался на Эльбрус 

с одними только альпинистскими 
палками.

- Когда добрался до вершины, ис-
пытал бурю эмоций! - рассказывает 
он. -  В  один момент облака ис-
чезли, и солнечный луч упал прямо 
туда, будто Бог указал путь. Чуть 
не пустил слезу, но вспомнил, что 
джигиты не плачут, и закричал во 
весь голос: «Дааа!» И упал. А по-
том поднялся и станцевал лезгинку. 
Специально хранил для нее силы.

- Спускаться, когда цель до-
стигнута, было сложнее?

- Тем более на протезе. Стопа 
идет идеально по наклону, а он так 
не может, зафиксирован. По време-
ни вышло дольше, но на высоте 4,9 
тысячи метров уже ждала машина.

- Кем хочешь стать?
- Возможно, дипломатом. Владею 

тремя языками: родным чеченским, 
русским и английским. Собираюсь 
выучить немецкий.

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Впечатлений от поездки 
в лагерь - хоть отбавляй. Да-
же уже вполне зрелые люди 

там настраиваются на пра-
вильный лад и заряжаются 
позитивными эмоциями.  
А что уж говорить про  
детей!

 ■ Сотрудники лагеря наслаждаются 
мероприятиями не меньше, чем вос-
питанники.

35-летний Алексей Осипов прилетал 
сюда в 2019 году. Сопровождал делегацию 
Минского суворовского военного учили-
ща. Вместе с двумя товарищами привез 
пятьдесят ребят.

Алексей - заместитель начальника по 
идеологической работе Минского суво-
ровского военного училища, подпол-
ковник. Он несколько раз бывал на 
белорусско-кадетских сменах. Вос-
питывает десятилетнего сына. Тот 
интересуется военными темами, но 
Алексей не берет его с собой в ла-
герь, так как там сильно занят.

- Смену проводят больше пятна-
дцати лет, и в последнее время 
в «Орленке», - рассказывает 
Алексей. - Лагерь - уникаль-
ный, не похож на все осталь-
ные. Интересно само разме-
щение - берег Черного моря. 
Есть ребята, которые ни разу 
в жизни не были на море. Но 
основная цель - конечно, об-
щение, поиск друзей среди 
кадет и суворовцев из РФ. 
Смена насыщена мероприя-
тиями, которые позволяют 
раскрыться творческому 
и спортивному потенциалу 
ребят.

- Самое интересное из 
таких мероприятий?

- Наверное, военно-
спортивная игра «Захват 
флага». Она проходит во вре-

мя эстафеты «Ураган». Ребят из всего ла-
геря - около трехсот человек - разделили 
на команды. Получилось, что в каждой - 
представители разных учебных заведений. 
В конце решали основную задачу - собира-
ли флаг. Также ребята играют в спортив-
ные игры: футбол, волейбол. По утрам - 
зарядка, после этого, в зависимости от 
погоды, можно искупаться в море, а по 
вечерам - дискотеки. Большой плюс кадет-
ской смены в том, что ребята приезжают 
дисциплинированные, мотивированные. 
И программа настолько плотно составле-

на, что не остается времени на шалости.
- Со смартфоном в руках не побе-

гаешь. Ребята оставляют их в ком-
натах?

- Смена проходит максимально вне 
гаджетов. Это живое общение на све-

жем воздухе. В красивейших местах 
Краснодарского края. По прави-

лам «Орленка», гаджеты на 
день сдают вожатым, а ве-
чером их возвращают для 
того, чтобы созвониться 
с родителями.

- В лагере есть чудес-
ная традиция - орлят-
ский круг. Своего рода 
психотерапия. Взрос-
лые тоже присоединя-
ются?

- Мы же с ребятами 
24 часа семь дней в  не-
делю. Мы - одна команда. 
Орлятские круги очень 
сближают, укрепляют от-
ношения, дружбу. И после 
смены ребята приезжают 

отдохнувшими, 
радостными, ве-
селыми.

 ■ Шестнадцатилет-
ний Никита Сорого-
вец был на военно-
патриотической смене 
в прошлом году.

Юноша - на пятом курсе 
Минского суворовского во-
енного училища. Родители 
Никиты далеки от военного 
дела. Мама - администратор 
в кафе, а папа ремонтирует 
мотоциклы.

- Училище выбрал, потому 
что там престижно и дают 
хорошее образование. Учи-
теля отзывчивые, с любой 
проблемой подойдешь  - 
помогут. От прошлогодней 
военно-патриотической 
смены впечатления хоро-
шие. Погода была прекрас-
ная. Заселились в «Олим-
пийскую деревню», весело 
проводили время. Танцам 
учили: вальсу, польке и еще 
двум. Подружился со многи-
ми ребятами из Грозненско-
го суворовского училища, 
с пацанами из Уссурийска. 
И из Гомеля и Бреста. Боль-
ше всего запомнилось море. 
И походы в горы.

- Надолго туда уходили?
- На два денечка. Взяли 

рюкзаки, спальные меш-
ки, палатки, снаряжение. 
Разбили лагерь и отпра-
вились на вершину. По-
ходили, посмотрели, по-
фоткались и  спустились. 
Переночевали и ушли об-
ратно в «Орленок». Мне 
помог опыт скалолазания, 

а у ребят были сложности 
из-за тяжелых рюкзаков.  
В Беларуси нам заранее 
выдали сухпайки. Каши, 
гречку, макарошки. На ко-
стре все готовили. Вечером 
пели песни. В одной такие 
строчки: «Орленок, орлята, 
поднимайте руки, ребята». 
Еще - Макса Коржа, «Горы 
по колено».

РАХМАН ПОКОРИЛ ЭЛЬБРУС СИЛА ДУХА

ЗАХВАТ ФЛАГА - 
САМАЯ ИНТЕРЕСНАЯ ИГРА
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ГЛАЗАМИ ВЗРОСЛОГО

В РИТМЕ ВАЛЬСА

Юноша нашел здесь много новых 
друзей - интересы-то общие.

Алексей трудится заместителем 
начальника училища по 
идеологической работе.

Это восхождение - 
очередная победа 

мальчика.

ОТ БРЕСТА ДО УССУРИЙСКА

Парад всегда проходит 
торжественно 
и в приподнятом настроении.
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«ЗУБРЕНОК»

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Союзная смена «За честь Отчиз-
ны» подружила тысячи ребят из Бе-
ларуси и России.

Гражданско-патриотическая сме-
на пройдет на берегу озера Нарочь 
в знаменитом «Зубренке» уже в шест-
надцатый раз - с 8 по 28 сентября. 
Это один из самых значимых моло-
дежных проектов Союзного госу-
дарства. Надежда Онуфриева, ди-
ректор Национального детского 
образовательно-оздоровительного 
центра, рассказала «СВ», почему ка-
детская дружба с годами не ржавеет, 
ждать ли творческих открытий и как 
юным неокрепшим умам научиться 
вычислять фейковые новости.

ОТДЫХ ПО УСТАВУ
- Вначале на патриотический 

слет приезжали в основном из ближ-
них российских регионов. За послед-
нее десятилетие союзный проект 
окреп и расширил географию?

- Перед нами стояла задача сдружить 
и сплотить ребят, будущих офицеров. 
Все получилось. В этом году ждем в го-
сти 504 подростка. Собирая гостей 
из Беларуси и России под крылом 
одного взвода в крупнейшем детском 
оздоровительном комплексе на озере 
Нарочь, мы придерживаемся важно-
го правила: никаких разделений по 
«территориальному» принципу. Се-
лим всех вперемешку, на построении 
парни и девушки чеканят шаг в одном 
строю. В этом году сформируем 21 
интернациональный отряд по 24 че-
ловека. Такой подход укрепляет 
не только личную дружбу, но 
и  налаживает товарище-
ские мосты между корпу-
сами, классами, школами. 
За три недели ребята ста-
новятся не разлей вода.

- Если в 2007 году рос-
сийская часть была пред-
ставлена лишь пятью 
регионами, то в этом году де-
сятками!

- Осенью у нас отдохнут дети из 
Московской, Нижегородской, Псков-
ской, Смоленской области, Донецка, 
Луганска, Карелии и многих других 
городов. Только представьте: от Ма-
рий Эл до нашего центра больше 1,5 
тысячи километров! Но здесь расстоя-
ние только сближает. Ждем в гости 
с ответным визитом ребят из Воло-
годской области: в этом году бело-
русская делегация участвовала в про-
фильной смене «За безопасность!» 
в  образовательном центре «Корабелы 
Прионежья». Конечно, к нам приедут 
кадеты из всех белорусских областей 

и столицы. Наша смена делится на 
два направления - одна программа 
объединяет кадетские училища, а дру-
гая - военно-патриотические классы. 
Соревнования будем проводить для 
них разные, но все под девизом «За 
честь Отчизны».

НЕСКУЧНЫЕ 
МАРШРУТЫ
- Чем будете удивлять воспитан-

ников в этом году?
- Обязательно продумаем нескучный 

экскурсионный маршрут. Например, 
в прошлом году мальчишки и девчон-
ки побывали в историко-культурном 

комплексе «Линия Ста-
лина», мемориальном 

комплексе Брестская 
крепость и Хатынь. 
Дети любят путеше-
ствовать - для них 
это и приключение, 

и расширение кру-
гозора, и знакомство 

с историей.
Каждый год, знакомясь 

с ребятами, убеждаюсь, что они друг 
для друга не чужие: у нас схожий мен-
талитет, говорим на одном языке, 
а еще для них взаимовыручка и под-
держка, - не просто громкие слова, 
а руководство к действию.

Занятия для кадет никто не отменял. 
Сбоя в учебном процессе не будет: 
российские и белорусские школьни-
ки учатся в нашем центре по своим 
программам. Конечно, сильно мы 
их не загружаем, «домашки» нет, но 
они точно не отстанут от сверстников. 
И без развлечений не обойдется: кон-
церты, конкурсы, дискотеки, военно-
спортивные игры, эстафеты, встречи 

с представителями Вооруженных сил 
Беларуси, захватывающие маршруты, 
образовательные форумы, зарницы. 
В этом году обновили для ребят по-
лосу препятствий - теперь она соот-

ветствует кадетской программе. Не 
забываем об оздоровлении, посеще-
нии бассейна, занятиях на свежем 
воздухе - дети от нас уезжают отдох-
нувшие, розовощекие.

 ■ Праздник - это не толь-
ко уроки мужества, но 
и ураган спортэстафет.

- По традиции, самым кра-
сочным событием смены 
становится День Союзного 
государства. В этом году бу-
дет так же?

- Бесспорно. Ждем на нашей 
площади Дружбы союзных пар-

ламентариев, представителей 
Постоянного Комитета, мини-
стерств и ведомств. Конечно, 
все карты подготовки раскры-
вать не буду - пусть это будет 
сюрприз. Напомню, что в про-
шлом году Вооруженные силы 
нашей страны развернули для 
зубрят выставку оружия, а ки-
нологи показали, на что спо-
собны их четвероногие друзья. 

Ребята хором пели белорусско-
российские хиты, любовались 
лазерным шоу и фейерверком. 
Особое внимание уделяем па-
триотическому воспитанию, ко-
торое помогает укрепить связь 
поколений и воспитать предан-
ных стране граждан.

Символично, что российские 
и белорусские кадеты собира-
ются на Нарочанской земле. 

Ведь у нас сохранилось мно-
го свидетельств героического 
прошлого. Сам Петр Маше-
ров партизанил в этих краях. 
Воспитываем ребят на тради-
ционных ценностях, гордости 
за подвиги предков, Союзное 
государство.

В прошлом году открыли ме-
мориальный уголок в память 
о Герое Беларуси Никите Ку-
коненко и Герое России Алек-
сандре Крынине. Никита Куко-

ненко ценой своей жизни увел 
падающий самолет от жилых 
домов в Барановичах, а Алек-
сандр Крынин погиб во время 
спецоперации на Украине. Два 
разных подвига представите-
лей двух братских народов 
объединило то, что оба героя 
были участниками гражданско-
патриотической кадетской сме-
ны «За честь Отчизны» в «Зу-
бренке» в 2012 и 2010 годах. 
И память о них не угаснет.

БРАТСТВО ДОРОЖЕ БОГАТСТВА ПАМЯТЬ
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НЕ РАЗЛЕЙ ВОДА

ФАКТ
ЗА ПЯТНАДЦАТЬ 

ЛЕТ В «ЗУБРЕНКЕ» 
ПОБЫВАЛО БОЛЬШЕ 

6,5 ТЫСЯЧИ ШКОЛЬНИКОВ 
СО ВСЕЙ БЕЛАРУСИ 
И 250 ДЕЛЕГАЦИЙ ИЗ 

РОССИИ.

Дружба крепкая, не сломается - доказывают 
отдыхающие на союзной смене.

Ребята из двух стран не только 
отдыхают и соревнуются, 

но и трудятся на свежем воздухе 
все вместе. 

Смелость, ловкость и мастерство 
помогают победить в спортивных 

эстафетах.

Самое захватывающее 
шоу в «Зубренке» 
проводят в День 

Союзного государства.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Открытие нового мону-
мента от авторов Ржевского 
мемориала станет не менее 
знаковым событием.

ДУЭЛЬ СОЛДАТА 
И МАШИНЫ
От Москвы до Понырей  - 

пять часов на «Ласточке». До-
летаешь незаметно. Народу 
на станции выходит немного. 
Вокзал, за который шли бои 
в 1943-м, сам по себе музей. 
Залы внутри посвящены Кур-
ской битве. Оттуда - еще пять 
минут на машине до памят-
ника Героям-танкистам. Тут, 
на выезде у поселка, в сотне 
километров от Курска, сей-
час работа кипит и в жару, 
и в дождь. Десятки рабочих 
трудятся в две смены. Уклады-
вают плитку, облагораживают 
парковочные места, расши-
ряют дорогу до четырех по-
лос. Это территория будуще-
го военно-патриотического 
парка, где запланировано не-
сколько очередей строитель-
ства: тут будут и памятники, 
и музей. Входной монумент 
собран, но еще в лесах. Уже 
высаженные деревья пока по-
ливают вручную, чтобы при-
жились. Место удачное: чи-
стое поле недалеко от дороги, 
и монумент видно издалека 
(рядом проходит «железка», 
и из окна проезжающего по-
езда его тоже можно увидеть). 
Почти как во Ржеве.

Параллель не случайна  - 
ведь авторы так называемой 
входной группы те же, что 
и у  Ржевского мемориала: 
скульптор Андрей Коробцов 
и архитектор Константин 
Фомин. Они выиграли твор-
ческий конкурс. Точнее, это 
будет первая очередь мемо-
риала, которая открывается 
23 августа - к восьмидесяти-
летию Курской битвы.

Итоговый вид военно-
патриотический парк дол-
жен обрести к 9  Мая 2025 
года. То гда тут воздвигнут 
центральный памятник по 
эскизам Евгения Вучетича, 
автора «Воина-освободителя» 
в Трептов-парке и комплекса 
«Родина-мать зовет» на Ма-
маевом кургане в Волгогра-
де. Идею не осуществили при 

жизни знаменитого скульпто-
ра, но теперь решили возро-
дить. Сначала проекты были 
конкурирующими, но в итоге 
курские власти решили вы-
полнить оба.

- Рабочее название компо-
зиции было - «Дуэль челове-
ка и машины», поскольку она 
посвящена событиям именно 
тут, в Понырях, на Северном 
фасе Курской дуги. Пехота не 
дала сомкнуться клещам вер-
махта, которые в основном со-
стояли из танковых частей, - 
раскрывает секреты замысла 
Константин Фомин.

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 
НА РОЖДЕНИЕ
В центре композиции  - 

бронзовый солдат. Высота 
памятника вместе с поста-
ментом порядка двенадцати 
метров, еще около двух - холм, 
на котором его установили. 
А справа и слева от скульпту-
ры две стены, облицованные 
кортеновской сталью, той же, 
что использовали при возве-
дении Ржевского мемориала. 
На них изображены фашист-
ские танки, которые пытают-
ся его смять. Противостояние 
плоти и стали.

- Но ничего у них не получа-
ется. Хотя человек заведомо 
должен быть слабее машины, 
дух русского солдата сильнее 
любой иностранной техники - 
такая идея была у памятни-
ка, - признается Константин 
Фомин.

Мемориал впечатляет. «В со-
вокупности он больше, чем во 
Ржеве», - делится деталями ар-

хитектор проекта. В ширину - 
семьдесят метров, для сравне-
ния: во Ржеве - всего десять. 
И этот масштаб ощущаешь.

Скульптор Андрей Короб-
цов тоже доволен - памятник 
удался:

- Для меня события тех лет 
стали открытием. Я всегда ду-
мал, что Курская битва - это 
танковое сражение под Про-
хоровкой (Андрей много лет 
прожил в Белгородской обла-
сти, неподалеку от тех мест. - 
Ред.). Оказалось, что сильно 
заблуждался.

Времени на создание мемо-
риала было совсем немного.

- Реализацию проекта на-
чали в декабре - уложились, 
получается, в девять меся-
цев,  - говорит Константин 
Фомин. - А до этого было не-
сколько месяцев подготови-
тельных работ. Сроки - экс-
тремальные, но сейчас такое 
время, которое требует мо-

билизации. На качестве мо-
нумента временные рамки 
никак не сказались. Просто 
приходится больше работать.

НЕМЕЦКИЙ 
«ЗВЕРИНЕЦ»
Солдата Андрей Коробцов 

лепил вместе с командой мо-
лодых художников из акаде-
мии Глазунова в литейной ма-
стерской на станции метро 
«Южная». Стальные стены для 
фашистского «зверинца» из-
готавливали в Химках и Зеле-
нограде. На них изображены 
диагональные линии, кото-
рые и  выстраиваются в итоге 
в изображения немецких тан-
ков: с одной стороны - «Пан-
тера», с другой - «Тигр».

Будут возле мемориала зо-
ны отдыха и прогулок. Есть 
два павильона, их тоже уси-
ленно доделывают к сроку: 
там кафе, сувенирный мага-
зин, администрация.

- Полноценного музея по-
ка нет, а людям же хочется 
рассказать о Курской бит-
ве, не все знают ее детали. 
Поэтому установили перед 
памятником любопытные 
элементы - 28 стел-пилонов 
с информацией о сражении. 
Внутри них - подсветка. В две 
стелы встроены мониторы, на 
которых будут крутить видео-
ролики о битве. Для одного 
из пилонов взяли архивный 
номер газеты «Правда» вось-
мидесятилетней давности, 
увеличили обложку и раз-
местили на нем. Посетитель 
может подойти и прочитать, 
что же происходило на фронте 
в один из летних дней 1943 
года, - рассказывает Констан-
тин Фомин.

Среди фишек мемориала - 
динамический свет и звук.

- Например, мы слышим 
бие ние сердце, и свет в полу 
становится то ярче, то блед-
нее. Танки тоже изнутри 
подсвечены. Весь свет и звук 
управляется с одного пункта.

Специально для мемориала 
была написана торжествен-
ная музыка, а еще тут из ди-
намиков будут звучать стихи 
о Курской битве.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- На Северном фасе Курской 
дуги есть Могила Неизвестного 
Солдата, монумент «Ангел мира» 
на Тепловских высотах, стоит па-
мятник артиллеристам - их орудие, 
которым они били врага, памятник 
саперам - нельзя было не увекове-
чить их подвиг. Известны случаи, 
когда они на проволоку нанизывали 
несколько мин и бросались с ними 
под танк, чтобы уже наверняка его 

уничтожить. Но все эти памятники разбросаны, и мо-
нументального символа на Северном фасе Курской 
дуги нет. Поэтому и приняли решение о строитель-
стве парка.

 ■ Эскизы Евгения Вучетича доработают.

Мемориал под Курском  - не только входная 
группа. Должен быть целый ансамбль, чтобы лю-
ди могли приезжать сюда надолго. Второй этап 
строительства - центральный памятник. У Евгения 
Вучетича, который считался еще и неплохим ху-
дожником, был эскиз: степь и два вертикальных 
валуна на ее просторах. Один большой камень, 
символизирующий Красную армию, как бы ломает 
другой - войска вермахта. По мотивам этой кар-
тины он слепил скульптурный набросок. На этих 
блоках множество рельефов: наступает пехота, 
движутся танки, летят самолеты.

Бронзовый эскиз до сих пор стоит в его бывшей 
мастерской рядом с метро «Тимирязевская». Но 
нужно кое-что поменять.

- Его нельзя увеличить и повторить один в один. 
Там многое сделано условно, - говорит Константин 
Фомин. - Размеры пехотинцев и танков на нем - 
одинаковы, а таких масштабов в реальности быть 
не может.

Памятник должен быть метров пятьдесят в 
высоту и семьдесят-восемьдесят в ширину. 
Настоящая стройка века. Вопрос - в финансиро-
вании.

- Есть идея вмонтировать в часть памятника 
фрагменты реальной фашистской техники, - объ-
яснял концепцию губернатор Курской области 
Роман Старовойт.

Помимо этого, в планах «Озеро слез» - искус-
ственный водоем, в котором отражался бы мону-
мент. А еще - полноценный музей, храм и военно-
патриотический лагерь.
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БЕЗДОННОЕ ОЗЕРО СЛЕЗ НАСЛЕДСТВО МАСТЕРА

ХРОНОЛОГИЯ СОЗДАНИЯ 
КОМПЛЕКСА

30 сентября 2021

29 сентября 2022

23 августа 2022

15 ноября 2022

23 августа 2023

22 февраля 2022

Старт творческого конкурса 
на лучший проект мемори-
ала, посвященный Курской 
битве

Объявление архитектурного 
конкурса для создания ан-
самбля, центром которого 
будет победивший проект

Подведение итогов конкурса 
и оглашение победителя

Подведение итогов архитек-
турного конкурса

Открытие первой очереди 
мемориала

Открытие закладного камня 
будущего мемориала
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ЧЕЛОВЕК КРЕПЧЕ СТАЛИ

Наша пехота не дала 
сомкнуться клещам 
вермахта на севере 
дуги - в этом смысл 

скульптуры. 

У Андрея 
Коробцова каждый 
образ неповторим.



12 ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ 
25 августа / 2023 / № 36 (5)

НОВЫЙ

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ал
ек

се
й 

М
АЙ

Ш
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

РИ
А 

Но
во

ст
и

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Многие образцы по всем ста-
тьям превосходят западные анало-
ги. В том числе и те, что впервые 
проявили себя не в полигонных 
условиях, а в реальной боевой об-
становке СВО.

 ■ Истребитель Су-35 доказал, 
что он король неба.

Машина, созданная в легендарном 
КБ имени Павла Сухого, одинаково 
успешно действуют в  любую пого-
ду, днем и ночью. Метко работает 
не только по воздушным, но и по на-
земным целям.

Крылатый шедевр выпускают на 
заводе в Комсомольске-на-Амуре. 
Главные козыри - дальнобойные ра-
кеты, которые наводят на противника 
при помощи радиолокатора, и сверх-
дальнозоркий радар последнего по-
коления «Ирбис». Воздушные цели 
он засекает с дистанции 350 - 400 
километров. Фантастика! И наши 
пилоты творят на Су-35 рекордные 
чудеса. Уже в первые месяцы СВО, 
в том числе с его помощью, удалось 
уничтожить лучших летчиков Украи-
ны. Те даже не успевали понять, что 
попали на прицел, как получали точ-
но в лоб ракету. Даже если Запад 
вдруг созреет и поставит Украине 
истребители F-16, в небе эти ма-
шины американского производства 
ждет плачевная участь. «Тридцать 
пятый» будет щелкать их, как мух. 
В ближнем бою - и подавно. «Амери-
канец» уступает «сухарю» по всем 
абсолютно параметрам. К тому же 
у  нашего есть поворотное сопло, что 
позволяет совершать немыслимые 
маневры в воздухе. У F-16 такого нет. 
Чтобы развернуться, ему надо рас-
чертить полнеба. А «сушка» делает 
это практически на месте. Заходит 
противнику в хвост и пускает ракету, 
от которой тот уже не увернется.

 ■ «Кинжал» разносит объек-
ты в пух и прах.

Первое же боевое 
применение гипер-

звуковых ракет «Кинжал» в зоне 
СВО повергло натовцев в  шок. И 
заставило их убедиться, что у Рос-
сии есть оружие, которое на Западе 
существует разве что в проекте.

Точные характеристики ракеты - 
секрет. Однако, по словам экспер-
тов, к цели она летит на немыслимой 
скорости в десять махов. Это при-
мерно двенадцать тысяч километров 
в час. Да еще хитро петляет в воз-
духе как бегущий заяц, что делает 
траекторию полета непредсказуе-
мой для средств ПВО. Сбить ее не-
возможно. Зато точно бьет в цель. 
Дебют «Кинжала» в СВО вышел про-
сто ошеломительным - он уничтожил 
подземный склад украинских ракет 
в  горах под Ивано-Франковском. 
Не какой-нибудь отрытый наспех 
погребок - а капитальное укрытие 
в скальной породе. «Кинжал» за-
пустили с дальности тысяча кило-
метров. Он достиг цели за считаные 
минуты и разнес все в пух и прах. 
Но настоящим бенефисом, который 
видел весь мир, стало уничтожение 
комплекса ПВО «Пэтриот» в  Кие-
ве. Американцы на голубом глазу 
заявляли, что их комплекс лучший 
в мире. Одного «Кинжала» хватило, 
чтобы доказать, что это - рекламная 
брехня. Со страху расчет «Пэтрио-
та» выпустил весь боезапас - шест-
надцать противоракет, каждая стоит 
два миллиона долларов, на минутку. 
И все - без толку. «Кинжал» неот-
вратимо вонзился в цель, превратив 
ее в груду обломков. После чего 
даже американцы признали, что про-
тив российского гиперлома у них 
нет приема. И неизвестно, когда 
будет.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

ПРОТИВ ГИПЕРЛОМА 
НЕТ ПРИЕМА

КРЫЛАТЫЙ ШЕДЕВР
ТРОИХ ОДНИМ УДАРОМ

ЦИТАДЕЛЬ НА ГУСЕНИЦАХ

«ПТИЧКА» ЖАХНЕТ - 
МАМА НЕ ГОРЮЙ

 ■ Т-90 уходит в «Прорыв».

«Броня крепка и танки наши бы-
стры». Слова легендарной песни - 
точная характеристика Т-90 СМ 
«Прорыв». Не зря Владимир Путин 
назвал его лучшим танком в  мире. 
Новейшая машина Нижнетагильско-
го завода - цитадель на гусеницах.

Так и есть. И противник боится 
его как огня. Он и один в поле во-
ин. Недавно показали кадры, как 
единственный Т-90 разогнал целую 
колонну ВСУ. Те на бронетранспор-
терах, в том числе западного про-
изводства, разворачивались для 
атаки. Не тут-то было. Наш экипаж 
меткими выстрелами зажег три 
машины, еще одна разлетелась 
на куски вместе со всеми, кто в ней 
находился. Остальные вэсэушники, 
как тараканы из щелей, повыска-
кивали из уцелевших броневиков 
и дали деру, бросив технику. А еще 
раньше наши ребята на Т-90 уста-

новили совершенно точно мировой 
рекорд меткости. Уничтожили аме-
риканскую БМП Bradley с украин-
ским экипажем с дистанции шесть 
с половиной километров. «Леопар-
ды» и «Абрамсы» отдыхают. Состав 
брони «Прорыва» - военная тайна. 
Но натовским снарядам она точно не 
по зубам. Силуэт Т-90 традиционно 
для отечественных танков низкий. 
Что позволяет ловко маскировать-
ся за складками местности. «Лео-
парды» и «Челленджеры», которы-
ми европейцы вооружили ВСУ, по 
сравнению с ним - великаны. На 
целый метр выше. Башни торчат, 
как шляпки грибов, - только на при-
цел бери. Хоть той же управляемой 
ракетой, бьющей через пушку Т-90 
аж на пять километров. Это - верняк, 
не оставляющий шансов западным 
«роликам» в лобовом столкновении. 
Они просто не успеют подойти на 
дистанцию выстрела, как к ним при-
летит привет от «Прорыва».

УКРОТИТЕЛЬ «ЛЕОПАРДОВ»

Су-35 выруливает 
на старт с полным 

боекомплектом. Кому-то 
из воздушных противников 

точно не поздоровится.

Танкисты получили надежную 
и грозную машину, которой 
вэсэушники боятся как огня 

и часто сразу удирают от нее. 
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 ■ Надежность наших 
«броников» вгоняет вэ-
сэушников в ступор.

Все новое - это частенько 
реинкарнация старого с ак-
центом на современность. 
Например, бронежилеты, 
в  которых на передовой 
сражаются наши солдаты. 
Тоже ведь в определенной 
степени римейк.

Индивидуальную защиту 
еще в Великую Отечествен-
ную использовали бойцы 
инженерно-штурмовых 
бригад. Они шли в авангар-
де частей Красной армии, 
бравших города, где засели 
фашисты. Но тогда на них 
были стальные панцири, 
вроде кирас, тяжеленные 
и громоздкие.

Сегодняшние бронежи-
леты - легкие, очень проч-
ные и защищают надежнее 
стали. Российские броники 
традиционно одни из луч-
ших в мире, если не луч-
шие. Видеодоказательство 
недавно выложили в Сеть - 
кто бы вы думали? - наши 

противники из ВСУ. В их 
руки попал даже не бро-
нежилет, а защитный на-
грудник. Типичный такой 
укропчик - мордатый, как 
откормленный хряк, в  на-
товском камуфляже, прене-
брежительно, с ухмылками 
вертит нагрудник в руке, 
дескать, сейчас  «це мо-
кальське чортівня» превра-
тим в решето. Другой стоит 
рядом и подхихикивает. Но 
через несколько минут пре-
небрежительное хихиканье 
сменилось удивлением на 
грани шока. Расстреливали 
трофей в упор - с десяти 
метров. Сначала из «ка-
лаша». Обычная пуля не 
взяла. Бронебойная тоже. 
Укропы, почесав недоумен-
но затылок - шо це таке? - 
решают бить из ручного пу-
лемета. Калибр мощнее, но 
даже из пулемета простая 
пуля бессильна. Загоняют 
в казенник бронебойный 
патрон. Выстрел. И опро-
метью бегут смотреть на 
результат. Так, на лицевой 
стороне входное отверстие 

есть. На тыльной - все чи-
сто. Даже бронебойный пу-
леметный патрон, и тот не 
пробил.

- Ничего себе! - морда-
тый выпучился на неубитый 
нагрудник, словно карась, 
угодивший живьем на рас-
каленную сковородку. И за-
быв от ошалелости ридну 
мову, заговорил на чистом 
русском: - Смотри, живучий 
какой, не то что у нас!

У них  - защитное сна-
ряжение натовцев. Какое 
это барахло - только что 
увидели на практике. И 
нервно поежились. В име-
ющемся бронике их бы  
самих точно превратили 
в решето. Российский же 
держит удар даже в упор. 
Потому что мы бережем 
своих солдат и делаем все 
для того, чтобы они уцеле-
ли в бою.

 ■ «Ланцет» работает по целям, 
как хирургический пинцет.

Лет десять назад у тогдашнего глав-
кома ВВС РФ спросили: «Почему так 
мало внимания уделяют развитию бес-
пилотников?» «А зачем они? - совер-
шенно искренне удивился тот. - У нас 
много отличных летчиков и прекрасных 
самолетов».

СВО показала, что генерал заблуж-
дался. И в современном конфликте 
без летающих дронов разного назна-
чения, как в той песне: без воды - и ни 
туды и ни сюды. Слишком накладно 
посылать на уничтожение точечной 
цели самолет, который все же могут 
сбить, что, увы, и случалось, когда до-
рогущий с навороченной электроникой 
Су-34, опасно снизившись, кидал про-
стые чушки-бомбы по окопам ВСУ, пока 
сам не поймал ракету в двигатель и не 
рухнул на землю. А ведь такую зада-
чу, даже с лучшим эффектом, может 
выполнить дрон «Ланцет». Упущенное 
в прошлые годы наши конструкторы 

и инженеры стремительно наверста-
ли. «Ланцет» стал настоящей звездой 
в своем классе и сущим кошмаром 
для ВСУ. Бесшумным возмездием  
с неба. Аппарат оснащен электромото-
ром и в полете практически не слышен. 
Двойное Х-образное оперение - ноу-
хау. И делает его более маневренным 
в воздухе и  устойчивым в пикировании 
на цель, что в разы повысило точность 
наведения. И скрытность - дрон с таким 
оперением на радарах выглядит, как 
обыкновенная птица, что усыпляет бди-
тельность расчетов ПВО. А «птичка» 
жахнет - мама не горюй! Достанет врага 
в любом окопе или блиндаже. О тан- 
ках и говорить нечего - крышу баш-
ни прошибает на раз. Неспроста на-
товские эксперты считают «Ланцеты» 
чуть ли не главными убийцами техники 
ВСУ. Бесшумными и беспощадными. 
Кстати, стоимость одного «Ланцета» - 
несколько сот тысяч рублей. А «Лео-
парда» - шесть миллионов долларов. 
КПД у «птичек» просто сумасшедший. 
А кто-то говорил, что они не нужны.

 ■ Армейские ноу-хау подчас кру-
че инженерных разработок.

Русского солдата всегда выручала 
смекалка. СВО не исключение. Чтобы 
модернизировать технику под конкрет-
ные условия, бойцы не ждут, когда 
к ним приедут конструкторы, а делают 
это сами. Результат получается неожи-
данным, но очень эффективным.

В качестве базы для осуществления 
своих задумок кулибины в погонах все 
чаще используют обычный многоцеле-
вой тягач МТЛБ. В армейском просто-
речии - «метлу». Чего на нее только не 
устанавливают в полевых мастерских. 
В одном из подразделений, сражаю-
щихся на донецком направлении, при-
способили старую советскую зенит-
ку С-60. Благо снарядов для нее на 
складах завались. В бою это самое то. 
Особенно для поражения вражеской 
пехоты. Снаряды зенитки взрывают-
ся в воздухе, засыпая вэсэушников 
градом смертоносных осколков. Не-

сколько прицельных залпов - и ата-
кующий украинский взвод, от которого 
осталась половина, в панике драпает 
в ближайшее укрытие.

Очень популярен вариант с зениткой 
ЗУ-23-2. Автоматическая двуствольная 
пушка одинаково хорошо работает и по 
воздуху, и по земле. Пикапы вэсэуш-
ников дырявит насквозь с километра. 
Экипаж, понятно, тоже в труху.

Порой встречаются и совсем экзоти-
ческие новоделы. В одной из частей 
на «метлу» взгромоздили корабель-
ную пушку 2М-3. В соседнем подраз-
делении воюет МТЛБ с семистволь-
ным корабельным гранатометом МРГ-1 
«Огонек» на крыше. Зубодробительная 
штука. Один залп накрывает квадрат 
пятьдесят на пятьдесят метров. Вы-
жить в зоне возникающего высокого 
давления практически невозможно. 
Плюс - море осколков, которые вы-
кашивают все, даже высокую траву. 
Противник в ужасе. Бойцы довольны. 
Армейская смекалка и не такое может.
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 ■ Сверхзвуковая ракета обрушивает 
на противника сразу тонну взрывчатки.

Технику и стратегически важные объекты 
ВСУ кошмарит не только модерновый «Кин-
жал», но и старая добрая «Буря», которой 
«Кинжал» годится во внуки.

В войсках эта чудовищной разрушитель-
ной мощи крылатая ракета проходит под 
безобидным индексом Х-22. На вооружение 
ее приняли еще в шестидесятых годах. Но 
в реальной боевой обстановке никогда не 
применяли. СВО стала дебютом.

Характеристики - просто улет. Скорость - 
свыше четырех тысяч километров в час. 
Больше километра в секунду. Боевая часть - 
почти тонна взрывчатки. Ее создавали для 
уничтожения американских авианосцев. Но 
до конфликта такого масштаба, к счастью, 
не дошло. Зато теперь она наводит шороху 
на Украине. Разносит цели в пыль. Зенитчи-
ки ВСУ только скрипят зубами от бессилия 
и злости. Сбить ее практически невозможно. 
Она не только страшно быстрая, но и умная. 
Включает «интеллект» и маневрирует по 
неуловимой траектории. Даже Генштаб ВСУ 
вынужден был сквозь зубы признать, что их 
ПВО бессильна перед «Бурей». И ни одной 
ракеты этого типа им сбить не удалось.

ДЕБЮТ
БЕСПОЩАДНАЯ «БУРЯ»

Двойное оперение - наша разработка 
и хитрая обманка для врагов. 

На этот вездеход кулибины  
в погонах приспособили зенитную 

установку. 

 Такая защитная экипировка крепче 
любой натовской.
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СРАЖЕНИЕ ВЕКА

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Курскую битву не зря 
считают поворотной: имен-
но там военная мощь врага 
была окончательно подо-
рвана.

ПО ЗАВЕТАМ 
КУТУЗОВА  
И РУМЯНЦЕВА
Память о совершенном во-

семьдесят лет назад на Кур-
ской дуге подвиге сейчас, 
пожалуй, приобрела особый, 
глубинный смысл. Уж боль-
но много пересечений с днем 
вчерашним. Курская, Белго-
родская, Брянская области 
вновь стали прифронтовой 
полосой. И снова западный 
«зверинец» стоит у наших 
границ, а ежедневные об-
стрелы стали, увы, рутиной. 
И события тех лет восприни-
мает сейчас каждый местный 
житель по-другому.

Для многих Курская битва - 
исключительно танковое сра-
жение под Прохоровкой, круп-
нейшее в мировой истории. 
На самом деле с нашей сто-
роны это совокупность трех 
стратегических операций: 
Курской оборонительной 
(5 - 23 июля) и наступатель-
ных  - Орловской («Куту-
зов», 12 июля - 18 августа) 
и Белгородско-Харьковской 
операции («Румянцев», 3 - 23 
августа).

Началось с того, что немец-
кое командование решило 
отрезать так называемый 
Курский выступ, образовав-
шийся в результате зимнего 
наступ ления и вынужденно-
го отхода Красной армии во 
время очередной битвы за 
Харьков. Советские войска 
тогда вклинились в оборону 
противника на глубину боль-
ше 150 километров по фронту 
протяженностью около 550 
км.

Немцы хотели воспользо-
ваться этим: окружить и уни-
чтожить сосредоточенные 
здесь наши силы. Суть насту-
пательной операции «Цита-
дель» заключалась в том, что-
бы двумя одновременными 
мощными ударами с севера 

и юга зажать советскую груп-
пировку в клещи.

Для этого гитлеровцы стя-
нули под Курск пятьдесят ди-
визий, то есть свыше девяти-
сот тысяч человек, почти три 
тысячи танков и штурмовых 
артиллерийских установок 
(именно тут дебютировали 
«Пантеры» и «Фердинанды»), 
десять тысяч орудий и мино-
метов. С воздуха брониро-
ванную армаду прикрывали 
две тысячи самолетов, в том 
числе новые истребители 
«Фокке-Вульф-190А», штур-
мовики «Хеншель-190А» 
и «Хеншель-129».

Приказ о начале насту-
пления под Курском в мае 
1943-го Гитлер отдал еще 15 
апреля. Но из-за скепсиса ге-
нералитета, встревоженно-
го «усилением обороны рус-
ских», операцию перенесли 
на июль. Вам это ничего не 
напоминает?

Однако советская военная 
разведка выявила подготовку 
немецкой армии к крупному 
наступлению. Ставка приняла 
решение временно перейти 
к обороне, чтобы нанести вра-
гу непоправимый урон и соз-
дать благоприятные условия 
для контратаки. А затем  
перейти в общее стратегиче-
ское наступление.

Противостояли атакующей 

немецкой армии войска Цен-
трального (командующий - 
генерал армии Константин 
Рокоссовский), Воронежско-
го (командующий - генерал 
армии Николай Ватутин) 
и Степного (командующий - 
генерал-полковник Иван Ко-
нев) фронтов. Это почти два 
миллиона человек, больше 
26,5 тысячи орудий и ми-
нометов, около пяти тысяч 
танков и самоходных артил-
лерийских орудий.

КОМАНДА ФАС
Битва началась 5 июля - на 

северных рубежах города. 
Враг рвался к железнодорож-
ной станции, через которую 
шло подкрепление для фрон-
та. И фашистов задержали, 
измотали в оборонительных 
сражениях: на подступах к По-
нырям, у Ольховатки и Теп-
ловских высот. Враг был се-
рьезно настроен на реванш 
после Сталинграда, и, если бы 
снес Северный фас Курской 
дуги и прорвался к станции, 
неизвестно, как бы сложи-
лось это сражение. Если под 
Прохоровкой танки дрались 
против танков, то тут - люди 
против танков, против «же-
леза». В этом и заключается 
символизм сражения. 

Командование угадало с на-
правлением удара противни-

ка, разместило там мощный 
артиллерийский кулак: девя-
носто орудий на километр. 
И  фашисты так и застряли 
там, не сломив сопротивле-
ния. Наступление германских 
войск окончательно остано-
вили 10 июля в полосе Цен-
трального фронта, где врагу 
удалось вклиниться в оборону 
на восемь - двенадцать кило-
метров, и 12 июля в полосе 
Воронежского фронта, где его 
войска вклинились в оборону 
до 35 километров. 34 звания 
Героя Советского Союза при-
своили по итогам битвы на 
Северном фасе. Батарея Ге-
оргия Игишиева, например, 
продолжала бить фашистов, 
даже когда все артиллеристы 
были ранены, а орудия - раз-
биты. Командиру батареи был 
всего 21 год.

И только потом была Про-
хоровка, где вермахт лишился 
75 процентов танковых ресур-
сов. Для Германии такие поте-
ри стали катастрофой и оказа-
лись трудновосполнимыми до 
самого конца войны. Удалось 
освободить Орел, Белгород 
и Харьков. Путь к освобожде-
нию Левобережной Украины 
открыли.

После Курской битвы соот-
ношение сил на фронте резко 
изменилось в пользу Красной 
армии. По ее итогам гитле-

ровская Германия стратеги-
ческих наступательных опе-
раций на Восточном фронте 
не проводила. Она перешла 
к обороне и контратакующим 
действиям. И никогда уже не 
имела паритета с советскими 
войсками или превосходства 
над ними - ни в живой силе, 
ни в военной технике. Глав-
ный союзник Гитлера в Евро-
пе - Италия - после Курской 
битвы вышла из войны. Да 
и западные союзники, думаю, 
после этого всерьез задума-
лись об открытии второго 
фронта.
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 ■ Воздушный ас с Витебщины Александр 
Горовец стал грозой для немецких «Юн-
керсов».

Сражение шло не только на земле, но и в воз-
духе. На второй день Курской битвы, 6 июля 
1943 года, советские истребители столкнулись 
с большой группой (по разным данным, от два-
дцати до пятидесяти) немецких пикирующих 
бомбардировщиков Ju-87. Уроженец Витеб-
щины, гвардии старший лейтенант Александр 
Горовец на своем ЛА- 5 сбил девять «Юнкер-
сов», в том числе один тараном. Это уникальный 
случай для военной авиации.

Согласно официальной версии, он оторвался 
от группы и вел бой в одиночестве (предпо-

ложительно из-за отказа радиостанции на его 
самолете). Но при возвращении на базу героя 
сбила четверка немецких истребителей.

Машина рухнула в огородах хутора Зоринские 
Дворы на Белгородчине. Отыскать тело пилота 
и самолет в разгар тяжелых боев не удалось, 
так как воронку, в которую упал Ла-5, засыпало 
землей от других взрывов. 28 сентября 1943 
года Александру Горовцу посмертно присвоили 
звание Героя Советского Союза.

Лишь в октябре 1957 года жители хутора обна-
ружили разбившийся Ла-5 с останками летчика. 
Также нашли партийный билет, гвардейский 
значок, планшет с картой, удостоверение лич-
ности и пистолет ТТ. Останки летчика переза-
хоронили. А вот самолет не подняли до сих пор.

СБИЛ ЦЕЛУЮ ЭСКАДРИЛЬЮ

СОГНУЛИ ФРИЦА В ДУГУ

 ■ Залпы звучали в честь 
освобождения Орла 
и Белгорода.

Курская битва еще была не 
закончена, но уже освободи-
ли Орел и Белгород, поэтому 
решили отметить коренной 
перелом в сражении первым 
за войну праздничным салю-
том. Идея родилась у Иосифа 
Сталина во Ржеве, куда он 
приехал после освобождения 
города. По его словам, непло-
хо бы отмечать победы более 
ощутимо, а не только поздра-
вительными приказами.

Готовились к событию осно-
вательно. Специалисты про-
вели расчеты и выяснили: 
чтобы салют был слышен во 
всех уголках Москвы, необ-
ходимо задействовать около 
сотни зенитных орудий: их 
расставили по всему городу. 
При этом каждая установка 
могла дать только по двенад-
цать залпов, поскольку в рас-
поряжении организаторов 
оказалось всего 1,2 тысячи 
холостых снарядов (больше-
го количества просто не бы-
ло в Московском гарнизоне). 
Подключили к акции и 24 
горные пушки Кремлевского 
дивизиона. А чтобы эффект 
был сильнее, между каждым 
залпом делали паузу - в три-
дцать секунд. Первый салют 
в Москве прошел в ночь с 5 
на 6 августа.

С паузой  
в тридацать 
секунд

СИМВОЛ

РЕКОРД

 Немецкая «Цитадель» 
под Курском  

не выдержала ударов 
Красной армии.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Народный артист, депутат 
Госдумы много раз бывал в Дон-
бассе. О поездках рассказывает 
с горечью и трепетом.

СПАСЕННЫЕ ЛЕТЧИКИ
- Сколько раз там выступали?
- Меньше, чем хотелось бы. Один 

раз - случайно. Митрополит Белго-
родский просто взял меня с собой 
в места, где происходят печальные 
события и куда он возит гумани-
тарную помощь. Захватили аппа-
ратуру, и я устроил небольшой кон-
церт для наших бойцов и местных 
жителей. При этом медработники, 
которые тоже там были, то и дело 
убегали. Принимали раненых. Об-
рабатывали, перевязывали.

- В Донбассе часто проходят 
сборные концерты. Участвова-
ли в них?

- Вместе с большими партиями 
артистов. Но история, которую 

я вам рассказал, за-
помнилась больше 
всего. Я в контак-
те с разными во-

инскими частями. Недавно общал-
ся с тремя летчиками, которых мы 
вытащили из украинского плена, 
обменяли 6 мая. Все время что-то 
делаем: отправляем гумпомощь, 
общаемся, перезваниваемся, по-
могаем родственникам. Контакт 
плотный. Надо понимать, что мы - 
дети одной страны, великой, Богом 
хранимой. И, как сказал Христо-
фор Миних, сподвижник Петра I, 
Россия отличается от других госу-
дарств только тем, что она напря-
мую управляется Господом. Иначе 

невозможно объяснить ее 
существование. Судьба че-

ловечества напрямую за-
висит от судьбы России. 

Будет она - сохранится 
и весь мир.

СПАСИБО ГОСПОДУ
Недавно Певцов отметил 

юбилей. Не верится, но ар-
тисту стукнуло уже шесть-
десят. Большой праздник 
запланирован в Кремле 
10 ноября. Концерт име-
нинник посвятит Родине. 

Даже назвал его патрио-
тично - «Вера. Семья. От-
ечество».

- Ощущаете себя на 
шестьдесят?

- Цифры значения не 

имеют. Я выработал аксиому: воз-
раст - не вина и не заслуга. Спасибо 
Господу и папе с мамой за то, что 
родился. И как-то живу.

- С вами выступит «Певцов-
оркестр»?

- В полном составе, а еще пригла-
шенные музыканты, студенты Ин-
ститута современного искусства. 
Все как обычно, честно и от души. 
Название концерту дали такое, по-
тому что живем в непростое время. 
Отечество тут, конечно, на первом 
месте. Последние события совер-
шенно однозначно говорят о том, 
что важно. И концерт построен на 
песнях, которые во многом свя-
заны с ним. Соединили несколь-
ко наших программ. Одна - «Эхо 
Победы», посвященная Великой 
Отечественной и вообще войнам. 
Вторая - музыкальный шедевр со-
ветского кино. И третья - баллада 
о Высоцком. Концерт считаю бла-
годарностью тем, кому я обязан 
появлением на свет божий. Моим 
родителям, Родине. Я всегда гово-
рю об этом с молодежью. Они не 
знают ответа на вопрос «Почему 
я должен любить свою страну?». 
Один из вариантов: «Потому что 
миллионы предков положили на 
полях сражений жизни, чтобы кто-
то имел право появиться на этой 
земле».

Дмитрий ПЕВЦОВ:

- Когда в последний раз были в Беларуси?
- К сожалению, давно. С концертами. Вы-

ступал на «Славянском базаре в Витебске». С 
радостью снимался у Саши Ефремова в филь-
ме «Снайпер. Оружие возмездия» и в его же 
сериале «Покушение». С удовольствием пое-
хал бы еще в Беларусь. Там люди до сих пор 
любят страну. И на съемочной площадке не 
спят, не жуют, а работают. Кинопроизводство 
в России уже стало ширпотребовским конвейе-
ром. Миллион фильмов, один хуже другого. И 
никаких любви, сопереживания. Съемочная 
группа существует так: ну, деньги дают, рабо-
таем. А в Беларуси, по крайней мере так было 
еще несколько лет назад, люди живут и дышат 
проектом.

 ■ Дмитрий все меньше снимается в кино - чтобы 
освободить время для собственных проектов.

Последний фильм с участием Певцова вышел в 2019 го-
ду - «Абриколь». Он играет там знаменитого бильярдиста 
Германа.

- Снимаетесь где-то?
- Не дай бог! Кино забирает много времени, а мне его 

жалко. Я - руководитель собственной студии. Занимаемся 
и телевизионными сериалами, и документальными фильма-
ми, и концертами. Пытаемся вернуть в искусство то, к чему 
можно призывать, то, что дарит радость, надежду, веру, цвет. 
Если произведения не излучают того, о чем я сказал, это 
творчество в кавычках. У нас несколько проектов. Один уже 
год выпускаем. На разных платформах. Это киноальманах 
«Вслух», наподобие «Фитиля», «Ералаша». Каждую неделю 
выходит десяти минутный фильм из трех новелл. Темы - ли-
рические и злободневные. И, конечно, касаемся СВО.

- У нового зверька такие милые глазки. 
Чем он вам не угодил?

- Почитайте мой пост! Это первое разочаро-
вание текущего года. Плохое кино. Бессмыс-
ленный, безвкусный и местами пошлый фильм. 
Я ходил на «Чебурашку» с пятнадцатилетним 
сыном. И наблюдал за ним. За два часа он ни 
разу не поменял позу. Скучно! Знаешь, чем 
закончится каждый эпизод. Ужасная компью-
терная графика. Всего один рисованный персо-
наж, ну, еще апельсинопад. «Где деньги, Зин?» 
Совсем не смешно.

- Чебурашка - еще и вредитель…
- Да бог с тем, что он - вредитель! Вот когда 

в детском кино ни одного положительного героя, 
на которого мы могли бы, как дети, стараться 
быть похожими, это диверсия. Никого не жал-
ко. Вообще, это кино, вредное для детей, а там 
указано шесть плюс.

- Неужели Шапокляк - Елена Яковлева 
и Крокодил Гена - Сергей Гармаш не спа-
сают ситуацию?

- Блестящие актеры не в состоянии что-либо 
сделать с пошлостью и бездарностью сценария 
и отсутствием в нем идеи.

- Многие современные дети не знают Че-
бурашку, но сходят с ума по Хагги Вагги - 
синему монстру с длинными зубами.

- Ужасно все это. Мы долго были под воз-
действием чуждых нам культуры и идеологии. 
Следствие отсутствия всего нашего - такие 
герои, игрушки. Они так же вредны, как ны-
нешний Чебурашка. Я - один из участников 
киностудии «Артос», и мы по этому поводу да-
же сделали небольшой фильм. Рассказываем 
там о том, что Хагги Вагги токсичны и в пря-
мом смысле. 89 процентов игрушек содержат 
опасный фенол.

Хорошо, что мой ребенок увидел смартфон, 
когда уже что-то понимал и отчасти имел мо-
ральный иммунитет.

- Не только вы недовольны современным 
детским кино. Многие советские создатели 
мультфильмов признавали ситуацию в этой 
отрасли плачевной. Отчего так сложилось?

- К счастью, еще остаются советские художни-
ки, которые пытаются говорить о душе, семье, 
будущем. О любви к Родине. Пока их мало. 
Сложная ситуация - не только с детским кино. 
Больше тридцати лет наш кинематограф раз-
вивается как коммерческая структура. Во главе 
угла всегда деньги. Ничего хорошего не будет 
в любом деле, когда думают только о том, на 
чем бы заработать. Как, например, псевдопа-
триотические фильмы, сделанные по лекалу 
блокбастеров. Нужны сюжеты, которые каса-
лись бы нашей страны, менталитета, сердца. 
И герои, которые вызывали бы любовь, вос-
хищение. Зритель смотрел бы на них и думал: 
«Хочу быть таким». Сколько угодно этих бэт-
менов, человеков-пауков, есть еще и человек-
тапок! А назовите-ка наших российских героев, 
на которых хотела бы равняться молодежь?

- Те, что в «Вызове», например. Правда, там 
не сказочные существа, а реальные люди.

- «Вызов» - это круто. Мы - первые в космо-
се, засняли там фильм, и Константин Эрнст 
получил награду. Но изначально, уверен, и тут 
задача была - заработать бабла. И они это 
сделали. Фильм неплохой, но второй раз на 
него не пойду.

- А какой из современных фильмов впе-
чатлил?

- Их три. Документальное кино Александры 
Франк «Где проходит граница». Фильм Нико-
лая Бурляева «Боже! Чувствую приближение 
твое!». И, конечно, картина Эдуарда Боякова 
«Русский крест».

ФИЛЬМОТЕКА
ГАРМАШ И ЯКОВЛЕВА  
НЕ СПАСЛИ БЕЗДАРНОГО 
ЧЕБУРАШКУ

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

ТВОРЧЕСТВО БЕЗ КАВЫЧЕК МИЛЛИОН ФИЛЬМОВ - 
ОДИН ХУЖЕ ДРУГОГО
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С тем самым памятником 
«Вежливым людям».

Форма Дмитрию очень к лицу!

СУДЬБА ПЛАНЕТЫ ЗАВИСИТ ОТ РОССИИ
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4. ЛИДА
В июне 41-го в го-

род вошли немецкие войска. 
Начался кровавый террор: фа-

шисты добивались исполнения 
«нового порядка» - каждые две 

недели в  местной тюрьме расстре-
ливали по 25 - 30 человек - пред-
ставителей интеллигенции, церк-
ви. Лидское подполье действовало 
почти до конца оккупации. Немцы 

предпринимали попытки разобла-
чить партизан, но им это не уда-
валось.

Одна из самых чудовищных стра-
ниц связана с лидским гетто и мас-
совыми расстрелами  - за время 
оккупации в городе и районе заму-
чили и убили восемь тысяч евреев. 
В память о них установлен обелиск. 
Город освободили от захватчиков 
в июле 44-го.

1. ОРЕЛ
Этому городу здорово досталось от фри-

цев еще в самом начале войны. Первые фашистские 
бомбы упали на него в июне 41-го. И уже в октябре 
его атаковала танковая группа, которой противостоял 
лишь небольшой батальон десантников. Командо-
вание решило не посылать на помощь войска, так 
как враг уже вошел в Орел. Почти никто из защит-
ников города не уцелел. На месте гибели героев 
в 909-м квартале возвели часовню Александра 
Невского на крови. Во время оккупации из Орла 
вывезли в Германию свыше двадцати тысяч 
женщин - на каторжные работы.

5 августа 1943-го он был освобожден со-
ветскими войсками в результате наступа-
тельной операции «Кутузов». Тогда дали 
первый в истории войны артиллерийский 
салют.

5. ВЛАДИКАВКАЗ
Он оказался неприступным бастионом. Ожесточенные 

оборонительные бои на Владикавказском направлении шли на про-
тяжении пяти месяцев.

Не считаясь с потерями, гитлеровцы упорно стремились захватить 
Орджоникидзе (так он назывался тогда). Город было не узнать. Он 
стал фронтовым. Кстати, там сражались прославленные «Ночные 
ведьмы» - полк бомбардировщиков из девятнадцати-двадцатилетних 
девушек. Благодаря отваге защитников дальше этого рубежа не 
ступил сапог фашиста. Немецкая операция под кодовым названием 
«Эдельвейс» провалилась.

3. РОСТОВ-
НА-ДОНУ

Ему выпали особо тяжелые 
испытания, его дважды захва-
тывал враг. Первый раз это 
произошло в ноябре 41-го. Но 
уже через неделю в результате 
советского контр наступления 
город отбили. Это было 
первой крупной победой 
Красной армии и пер-
вым значительным по-
ражением фашистов 
во Второй мировой 
войне. Разгром 
противника под 
Ростовом сорвал 
планы немецкого 
командования уже 
тогда прорваться на 
Кавказ.

В июле 1942-го го-
род вновь был захва-
чен противником. И 
окончательно осво-
божден только после 
наступления Красной 
армии под Сталингра-
дом в  1943 году.

2. ПИНСК
Город на Припяти 

бомбили уже 22 июня. После 
нескольких оборонительных 
боев его оставили последние 
защитники. Но жители не сда-
вались. Там появился один 
из первых партизанских от-
рядов. А 28 июня народные 
мстители дали первый бой. 
Оккупация длилась три года 
и  десять дней, принеся насе-
лению неисчислимые страда-
ния и потери. 

Полностью освободили го-
род от немецко-фашистских 
захватчиков в 44-м. Решаю-
щий вклад внесли моряки 
Днепровской флотилии, вы-
садившие лихой десант, кото-
рый для гитлеровцев оказался 
неожиданностью.

6. ЖЛОБИН
Город освобождали трижды. Первый раз это было в июле 41-

го. Советским он оставался до середины августа. Второе освобождение 
Жлобина позволило вывезти в тыл значительное количество людей 

и ценностей. Только через станции Ящицы и Калинковичи доставили на 
фронт свыше пяти тысяч вагонов с боеприпасами. И это в то 

время, когда враг рвался к Москве.
К середине августа 41-го гитлеровцы снова захватили го-
род. Над Жлобином опустилась кромешная тьма оккупации. 

В районе появился чудовищный лагерь Красный берег, 
где из детей кровь качали литрами. 
Но жители не склонились перед за-
хватчиками. Здесь действовало силь-
ное партизанское движение. Оконча-
тельно город освободили в июне 44-го.

ПОД СТЕЛАМИ СЛАВЫ СТОЯТ ГОРОДА
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Не просто точки на карте - там оба наших
народа отважно противостояли коричневой 
чуме и добывали Победу ценой своих жизней.

Такими обелисками 
отметили 47 населенных 

пунктов РФ.

Подвиг партизан Полесья 
увековечили в бронзе.

Землю для кургана 
привезли с Пулковских 
высот, Пискаревского 

кладбища, Мамаева 
кургана, из Хатыни, 

Брестской крепости, 
Освенцима и многих 

других знаковых мест.

Мемориал 
жертвам 
фашизма 

«Змиевская 
балка».

Памятник детям - 
жертвам войны 
в Красном береге 

никого не оставляет 
равнодушным.
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